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Ирина ВИКТОРОВА

Филипп Киркоров сообщил  
о смерти своего отца Бедроса.

«Я больше не ребенок, - написал Филипп 
в соцсети. - Ушел из жизни мой папа - на-
родный артист России Бедрос Киркоров. 
Но из сердца ты не уйдешь никогда. Цените 
каждое мгновение, проведенное с родны-
ми...» 92-летний Киркоров-старший умер 
дома, в кругу родных. В этом году он впер-
вые не поздравит сына с днем рождения. 
Бедрос любил это делать самым первым. 
«30 апреля ровно в 00.00 я всегда звоню 
сыну, где бы он ни был», - рассказывал ар-
тист. И добавлял, что Филипп продлил его 
жизнь на сцене.

«Я больше 
не ребенок»
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Полный путеводитель  
по пенсиям 
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Как 
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и кому 

положены 
льготы.

Николай МЫСИН

Цены на авто 
наконец начали 
падать.

Продажи легковых машин 
в этом году существенно 
сократились, а вслед за ни-
ми ожидаемо потянулись 
вниз и цены, автодилеры 
и производители предлага-
ют хорошие скидки. Еще 
одна причина - укрепивший-
ся рубль.

Так, BAIC снизил стои-
мость кроссовера X35 на 

100  - 130  тысяч рублей 
в зависимости от комплек-
тации. На суммы от 100 до 
300 тысяч рублей подеше-
вели внедорожники Jetour. 
Уценил два кроссовера 
(Torres и Korando) корей-
ский KGM (бывший Ssang 
Yong) - сразу на 350 тысяч. 
Появились скидки и на по-
пулярный у нас Exeed - мо-
дель RX стала доступнее 
на 100 тысяч, VX New - на 
350 тысяч рублей. Но даль-
ше всех пошли в Voah - ки-
тайский премиальный бренд 
гибридных автомобилей 

сбросил стоимость своих 
машин на суммы от 1,5 млн 
(за Free Sport Edition) до 
3,3 млн рублей (Passion)!

А вот лидеры рынка  - 
Lada, Chery, Geely, Haval  - 
снижать стоимость машин 
не торопятся.

- У крупных игроков всег-
да выше запас прочности, 
но если подождать, можно 
дождаться скидок и у глав-
ных китайских компаний, - 
считает автоэксперт 
Андрей Ломанов. - С Ав-
тоВАЗом ситуация слож-
нее, цены пока не падают. 
Возможно, маркетологи 
в Тольятти считают, что их 
потенциальные покупатели 
другую машину все равно 
не возьмут.

Снижение 
курса руля

 Елена КРИВЯКИНА

Поистине счастливая но-
вость пришла к нам из Аме-
рики! Нет, на этот раз речь 
не о падении доллара и не о 
новом раунде переговоров. 
Аналитики Колумбийского 
университета (Нью-Йорк) 
рассчитали ежегодный 
рейтинг стран по уровню 
счастья. И Россия в нем 
заметно поднялась: с про-
шлогоднего 66-го на 60-е 
место. Это значит, что мы 
с вами стали на 10% счаст-
ливее.

Восьмой год подряд 
первое место заняла Фин-
ляндия. Самой несчастной 
страной снова признан Аф-
ганистан. США заняли 24-е 
место, Китай - 68-е, Украина 
- 111-е.

  При составлении рей-
тинга учитываются ВВП на 
душу населения, качество 
здравоохранения, уровень 
свободы и безопасности, 
доверие населения к госу-
дарству, социальная полити-
ка и всевозможные опросы 
жителей стран.

- Мы продвигаемся впе-

ред с точки зрения качества 
жизни, уровня образован-
ности, комфорта городской 
среды, - объяснил прогресс 
России в эфире Радио «Ком-
сомольская правда» пред-
седатель Наблюдатель-
ного совета Института 
демографии, миграции и 
регионального развития 
Юрий Крупнов.

Почему же самыми счаст-
ливыми раз за разом оказы-
ваются именно финны?

- Это страна со специфи-
ческим расселением, во 
многом хуторским, люди 
живут близко к природе, 
это очень комфортно. Плюс 
в Финляндии очень сильные 
социалка и здравоохране-
ние, - объясняет Крупнов.
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Три главных 
пророчества старца 
Илии: предсказал 
будущее России 
и победу в СВО

Проверка 
слуха: 
что будет 
с ценами 
на чай
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 � МАДАМ ГУБЕРНАТОР

Ирина Гехт назначена главой Ненецкого АО

Карателей из ВСУ 
ждет возмездие

Что известно о новом 
врио губернатора

Ирина Гехт родилась в городе Щучье 
в 1969 году. Школу окончила с отличием. 
В 1992-м - истфак Челябинского госуни-
верситета. А в 2009-м стала кандидатом 
педагогических наук.

Политическую карьеру начала в Челябинской области. В 2003 году 
стала членом Совета по соцполитике региона. В 2012-м доросла до за-
местителя губернатора, в 2014-м уехала работать сенатором в Совфед. 
Вернулась в Челябинскую область в 2019-м, став первым замгубернатора. 

В 2024-м внезапно взяла неоплачиваемый отпуск и уехала в Запорож-
скую область, где год успешно возглавляла правительство.

Андрей ЗОБОВ

Владимир Путин предложил 
премьеру Запорожской области 
возглавить Ненецкий автономный 
округ. Гехт заменит ушедшего 
на повышение Юрия Бездудного.

- Ирина Альфредовна, вы в Запорожье работае-
те, - начал президент. - Насколько я представляю, 
достаточно уверенно и результативно, - заметил 
Путин.

Российский лидер подчеркнул опыт работы 
Гехт  - она дважды была заместителем губер-
натора и занимала пост сенатора Совфеда от 
Челябинской области.

- На Север поедете? - спросил Путин.
- Да, - ответила президенту цветущая женщина. 

На видео ей сложно дать больше сорока пяти, но 
в ноябре Ирине Гехт исполнилось 55.

- Там другая работа. Регион - одна из серьезных 
ресурсных баз страны. Да и быть первым лицом - 
это всегда и почетно, и очень ответственно. Нужно 
будет напрямую работать с людьми, - предупре-
дил президент.

- Я готова, Владимир Владимирович.
Спустя пять минут на сайте Кремля появился 

указ о назначении Ирины Гехт временно испол-
няющей обязанности губернатора Ненецкого АО. 
К слову, Гехт стала второй женщиной, возглавляю-
щей российский регион. Ее коллега Мария Ко-
стюк руководит Еврейским автономным округом.

Андрей ЗОБОВ

Владимир Путин 
поручил расследовать 
преступления 
террористов 
в Курской области.

С такой речью глава го-
сударства обратился к про-
курорам на расширенном 
заседании коллегии Ген-
прокуратуры. Еще говорили 
о защите россиян, корруп-
ционерах и борьбе с преступ-
ностью.

Президент начал речь 
с подведения итогов. В Рос-
сии активно идет борьба 
с коррупцией, за год чинов-
ники по искам прокуроров 
отдали 504 миллиарда рублей.

- В прошлом году проведена 
большая работа. Количество 
обращений в органы про-
куратуры выросло на 10%, 
увеличилось число граж-
дан, принятых прокурорами 
на личном приеме, - сказал 
Путин.

Президент поставил задачу 
слушать каждого россиянина 
и решать проблемы людей.

ЧТО ЕЩЕ ПУТИН 
ПОРУЧИЛ ПРОКУРОРАМ

Предотвращать 
катастрофы

«Граждане ждут 
более действенной 

работы в области 
охраны окружающей среды. 
Крушение танкеров в Чер-
ном море показало, к каким 
тяжелым последствиям для 
людей, природы, экономи-
ки приводят пренебрежение 
правилами безопасности, ха-
латность».

Остановить 
коррупцию

«Важно уделять 
повышенное внима-

ние тому, как расходу-
ются средства, направляемые 
на нацпроекты, гособоронза-
каз, на реализацию масштаб-
ных государственных и реги-
ональных программ развития 
страны».

Защищать 
здоровье

«Ваша задача - 
обеспечить надзор 

за законностью за-
купки оборудования для по-
ликлиник и больниц, бес-
перебойным снабжением 
лекарствами и медпомо-
щью».

Помогать 
бизнесу

«Это важнейший 
вопрос для раз-

вития, укрепления 
экономического суверени-
тета и повышения доходов 
миллионов граждан. Нужно 
ликвидировать остающиеся 
административные барьеры, 
мешающие развитию эко-
номики, развитию бизнеса, 
при этом заботиться о защи-
те прав потребителей».

Бороться 
с преступностью

«Здесь нужно 
активнее внедрять 

систему дополни-
тельных мер по профилак-
тике. В том числе и в моло-
дежной среде, поскольку, 
несмотря на снижение 
уровня преступлений сре-
ди несовершеннолет-
них, общее число таких 
правонарушений все еще 
велико».

Противодействовать 
терроризму

«Количество пре-
ступлений тер-
р о р и с т и ч е с к о й 

направленности су-
щественно возросло. Важ-
но повысить защищенность 
объектов промышленности 
и транспортной инфраструк-
туры, мест массового пребы-
вания людей. Столь же прин-
ципиально нужно бороться 
с экстремизмом».

РАЗГРОМ ВСУ 
В КУРСКОЙ ОБЛАСТИ 
ЗАВЕРШАЕТСЯ

Отдельное внимание пре-
зидент уделил работе в не-
посредственной близости 
к передовой. Прокуроры рас-
следуют преступления киев-
ского режима и следят, чтобы 
поддержка от государства до-
шла до пострадавших.

- Речь идет о компенса-
циях за утраченное имуще-
ство, о выдаче сертификатов 
на жилье и других выплатах. 
Прошу строго следить, чтобы 
положенные средства люди 

получали вовремя и в полном 
объеме, оперативно предо-
ставлялось временное и по-
стоянное жилье, - наказал 
глава государства.

Путин подчеркнул - ско-
ро захватчиков выбросят из 
Курской области.

- Мы все хорошо знаем, что 
наши войска недавно прове-
ли ряд стремительных, дерз-
ких, эффективных операций 
и завершают разгром груп-
пировки войск противника 
в Курской области.

Каждый переступивший 
российскую границу солдат 
ВСУ - террорист. А иностран-
ные наемники - и подавно. За 
пытки и расстрелы россиян 
их ждет законное возмездие.

- Все злодеяния долж-
ны быть зафиксированы, 
тщательно расследова-
ны, - потребовал глава госу-
дарства. - Прошу органы про-
куратуры развернуть такую 
работу и в Судже, и в других 
населенных пунктах. Карате-
ли, издевавшиеся над людь-
ми, должны понести справед-
ливое наказание.

ПОМОГАТЬ 
И ДИСЦИПЛИНИРОВАТЬ

И о русском солдате Путин 
просил не забывать - защи-
щать права не только участ-
ников и ветеранов спецопе-
рации, а всех, кто прошел 
горячие точки.

- В ряде субъектов при 
участии прокуратуры уже 
поддержали инициативы 
по предоставлению выплат 
в беззаявительном порядке, 
ликвидированы пробелы в 
региональном законодатель-
стве, - отметил президент.

Проблемы, которые вы-
явили прокуроры, решаются. 
Например, никто больше не 
увольняет солдат, не успев-
ших оправиться от ран. «Это 
все равно, что бросить такого 
бойца на поле боя», - подчер-
кнул генпрокурор Краснов.

- Отмечу, что активно по-
могают решению проблем во-
еннослужащих сотрудники 
военной прокуратуры. Про-
шу наращивать такую работу 
и впредь содействовать укре-
плению воинской дисципли-
ны, - закончил Путин.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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В четверг на встрече с Владимиром Путиным губернатор Сергей Ситников подвел 
итоги 13 лет работы в Костромской области. Например, чуть меньше половины 

людей в 2012 году жили за чертой бедности. Теперь таких меньше 9%.

СПРАВКА «КП»
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Евгений БЕЛЯКОВ

Взять деньги взаймы 
станет сложнее 
и дольше - «спасибо» 
мошенникам за это.

А ведь удобно сейчас креди-
ты брать, правда? Зашел в при-
ложение банка, сделал пару 
кликов... и всё: заем одобрен, 
деньги уже на твоей карточке. 
Можно идти в магазин, поку-
пать путевку или… перевести 
деньги мошенникам.

По данным Центробанка, 
40% денег, украденных мошен-
никами у россиян в прошлом 
году, были взяты в кредит. По-
этому ЦБ готовит новые уже-
сточения, которые помешают 
банкам раздавать займы всем 
подряд.

Вот самое важное из них. 
С 1 сентября 2025 года вступит 
в силу закон о периоде охлаж-
дения. По нему все кредиты 
и займы наличными разделят 
на три категории:

 � до 50 тысяч рублей. Как 
и раньше, их можно будет по-
лучать мгновенно;

 � от 50 до 200 тысяч рублей. Тут 
надо будет подождать. Деньги 
зачислят на счет через четыре 
часа после заключения дого-
вора;

 � более 200 тысяч рублей. 
Здесь период охлаждения еще 
больше - 48 часов. Считается, 
что этого времени достаточно, 
чтобы человек понял, что его 
хотят развести мошенники.

Но на этом инициативы ЦБ 
не заканчиваются. Центробанк 
собирается обязать банки вы-
давать кредиты на крупные 
суммы только при наличии 
документов, подтверждающих 
доход. Эта мера направлена 
не только на борьбу с мошен-
никами, но и против банков, 
щедро кредитующих людей без 
официальных заработков.

Сейчас во многих кредитных 
организациях можно взять ссу-
ду наличными без справки с ра-
боты. Берешь анкету и вписы-

ваешь в нее любую пришедшую 
в голову цифру. В ЦБ считают, 
что такая практика ставит под 
удар всю финансовую систему 
страны. Ведь если дохода нет, 
то возрастает риск неплатежей.

При этом отсечку тоже хотят 
сделать на цифре в 200 тысяч 
рублей. Меньшую сумму можно 
будет взять в кредит без справ-
ки о доходах. Больше - нельзя.

Почему ограничение пла-
нируют ввести именно с сен-
тября? А чтобы синхронизи-
ровать с законом о периоде 
охлаждения. Сейчас банкиры 
часто плачутся в ЦБ: дескать, 
клиенты просят выдавать кре-
диты быстро, поэтому прихо-
дится верить им на слово, ибо 
нет времени проверять их до-
ходы через базу данных нало-
говой или другие доступные 
ресурсы. А с 1 сентября сумму 
в 200 тысяч рублей будут вы-
давать только через двое су-
ток после подачи заявления 
на кредит. Вот нужное время 
и появится.

 � ЧАСТНОЕ СЛОВО

В этом номере вы найдете путеводитель
по пенсионной системе РФ (стр. 6  - 7).
Мы расскажем, как формируется пенсия, 
кому полагаются льготы и как в старости 
получать больше. В связи с этим вопрос:

Как вы представляете 
идеальную жизнь 
на пенсии?
Антон ШАПАРИН, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- В свои 36 лет я знаю, что пенсию хочу провести в крупном 
доме на колесах на базе европейского полноприводного гру-
зовика с прикрученной к нему снаружи парочкой мотоциклов. 
И пассивным доходом в виде недвижимости в РФ. Проводить 
старость лучше не там, где ты видел и знаешь все, а там, где 
ты можешь свой увядающий мозг насыщать новыми впечатле-
ниями и ощущениями. Не расходуя по 60 литров соляры на 
30 км. Есть масса мест, которые необходимо увидеть и про-
чувствовать, - от Хакасии до Южной Африки.,

Андрей ЛИТВИНОВ,
экс-командир экипажа А-320:

- У меня повышенная пенсия, я списался по профзаболева-
нию, живу в Подмосковье в своем доме. Я путешествующий 
пенсионер - как у отличника «Аэрофлота» у меня пожизнен-
ный бесплатный билет плюс медобслуживание в отличном 
медкомплексе на Соколе. Мои друзья-музыканты мне стали 
напоминать, что я неплохо играл - и я вчера записал клип.

Юрий ДОЛОТОВ, спелеолог:
- У меня более 1200 пещер обследованы. И на пенсии для 

меня главное - дальнейшее исследование подземелий. Сей-
час занимаюсь керченскими катакомбами. Мне и на земле, 
и под землей комфортно, только по-разному: под землей 
расслабляешься, все мирское отходит.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Идеальная пенсия невозможна без дачи. В идеале - дача 

у моря, в крайнем случае у речки. Я собираюсь сделать пруд 
«два на два». Зеркальных карпов там не будет, не потяну, 
а вот карасиков, наверное, запущу.

Александр ГУРОВ,
генерал-лейтенант МВД в отставке:

- Пенсионер не должен сидеть на печке, и лучший вари-
ант - участие в общественной работе. Чтобы не ради денег, 
а ради коллектива. Я сейчас член Общественного совета УВД 
Москвы. Читаю лекции в кадетском корпусе. Люблю рыбалку, 
но появляются другие предпочтения. Начал вот писать книгу 
«Машина времени генерала Гурова».

Олег СИРОТА, сыровар:
- Маленькая сыроварня и винодельня в Крыму - и смотреть 

по вечерам на волны Черного моря и на невероятные закаты: 
так я представляю свою пенсию. Планирую искать там пло-
щадку: виноградная лоза растет 15 - 20 лет, и высматривать 
участок под винодельню надо уже сейчас. И для виноделия, 
и для сыроварения там идеальные условия - и козий, и овечий 
сыр прекрасно будут получаться на местном молоке.
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Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

КОМПАНИИ-ЗОМБИ
…Где-то под мягким ве-

сенним солнцем Святой 
земли нервно икнул один 
Чубайс. Как это  - новая 
приватизация? И без меня? 
Справятся ли?

Справимся, Анатолий 
Борисович. И  получше 
вас.

Итак, в России грядет 
новая волна «разгосу-
дарствления» компаний. 
Да не простая.

- У  нас будет предло-
жение по «большой при-
ватизации»,  - сказал ми-
нистр финансов Антон 
Силуанов.

По его прогнозам, до-
ходы от реализации гос-
имущества составят 
в  этом году 100  млрд 
рублей. На продажу, 
в частности, могут быть 
выставлены госкомпании, 
в которых обнаружат «не-
эффективное использова-
ние имущества».

- Это позитивное яв-
ление, особенно если 
учесть, что у нас сейчас 
дефицит бюджета. Значит, 
его нужно освобождать 
от содержания неэффек-
тивных предприятий, - го-
ворит директор Центра 
конъюнктурных иссле-
дований Высшей шко-
лы экономики Георгий 
Остапкович. - Вообще во 
всем мире признано, что 

частный бизнес эффек-
тивнее государственного. 
В экономически развитых 
странах 70% ВВП наполня-
ется за счет частного биз-
неса, а у нас только 40% 
(остальное приходится на 
госсектор).

По словам эксперта, 
«неэффективных пред-
приятий» в стране доста-
точно много.

- Росстат периодиче-
ски проводит массовые 
опросы руководителей 
предприятий во всех сфе-
рах экономики. И по их 
оценкам, у нас примерно 
6 - 8% предприятий - это 
компании-зомби, выпуска-
ющие продукцию, которая 
не пользуется спросом. 
Это в том числе и госпред-
приятия, - говорит Остап-
кович.

В ПОИСКАХ ХОЗЯЕВ
Прежде чем начинать 

новую масштабную при-
ватизацию, нужно четко 
определить, какие объ-
екты можно передавать 
в частные руки, а какие 
нельзя.

- Конечно, сейчас нель-
зя отдавать стратегиче-
ские объекты, крупный 
бизнес, который рабо-
тает непосредственно 
на экономику,  - говорит 
Остапкович.  - А  какой-
нибудь средний бизнес 
почему не отдать? Вот, на-
пример, была национали-
зирована макаронная фа-
брика «Макфа». Не ужели 
государство должно вы-
пускать макароны? Этим 
должен заниматься част-
ный бизнес.

И власти, похоже, на-
строены серьезно. Как 
сообщил журналистам 
замглавы Минфина 
Алексей Моисеев, на 

конец 2025 года намече-
на приватизация банка 
«Дом.РФ». Кроме того, 
в правительство внесен 
список из семи пред-
приятий, которые пред-
стоит приватизировать 
в 2026 году. Однако эти 
предприятия, а также от-
расли экономики, где они 
работают, Моисеев уточ-
нять не стал.

В прошлом году, напри-
мер, руководитель бан-
ка ВТБ Андрей Костин 
называл в числе канди-
датов на приватизацию 
«Транснефть», РЖД, 
«Почту России», «Росте-
леком», «Ростех» и «Рос-
атом».

Приватизируй это

Новых ваучеров 
не будет

Приватизация XXI века, если она состоится, будет 
проходить совсем не так, как в 90-х при Чубайсе.

- Не будет никаких ваучеров, - говорит Остапкович. - 
Думаю, процесс будет проходить так. Объявят конкурс 
на приобретение акций предприятия. Откликнутся 
претенденты, обладающие инвестициями, трудовыми 
ресурсами, опытом, репутацией. Затем будет опреде-
лен победитель, которому и продадут госпредприятие.

ВАЖНО

Справка кредит бережет

Минфин объявил: 
в ближайшие 

пару лет 
будут проданы 

несколько крупных 
госпредприятий.
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Топ-5 компаний, приватизированных 
в 2024 году

• Группа компаний «Рольф»  Автобизнес  100  34,8
• АО «Волжский оргсинтез»  Химпром  100  21
• АО «Метафракс Кемикалс»  Химпром  97  14,7
• АО «Росспиртпром»  Алкоголь  100  8
• Горно-химическая компания «Бор»  Химпром  100  2,3

Сумма, 
млрд 
рублей

Доля 
проданных 
акций СекторНазвание  

КОНКРЕТНО
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Владимир ДЕМЧЕНКО

Появились новые детали 
операции «Поток» - секретного 
броска наших войск 
по газопроводу в глубокий 
тыл врага в Курской области.

Все участники операции «Поток», 
прошедшие 15 километров внутри 
магистральной газовой трубы диаме-
тром 1,4 метра в тыл противника в 
Судже, будут представлены к награ-
дам. Об этом заявил пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков. Это и 
понятно - ни у кого нет сомнений, что 
все они - настоящие герои. И лишь сейчас 
просачиваются все новые подробности 
этой сверхсекретной операции. Чем их 
больше, тем отчетливее понимаешь: 
подвиг - он выглядит именно так.

Сколько дней бойцы провели в тру-
бе? Поначалу сообщалось: 2 дня шли и 4 
дня ждали приказа на штурм. Всего 6. 
Но это условно, потому что почти 800 
бойцов в амуниции и с оружием только 
заходили в трубу несколько суток. Дви-
гались медленно, группами, останавли-
вались у вентиляционных отверстий 
и в буквальном смысле переводили дух.

ТОЛЬКО ЗУБЫ ДА ГЛАЗА
Военкор RT Влад Андрица погово-

рил с парнями, зашедшими в трубу в 
первых рядах. Они почти все 6 дней 
провели в ожидании - там, в конце 
трубы, где сверху уже враг.

- Когда зашли, сначала спешили, - 
делится штурмовик с позывным «До-
брыня». - Но скоро поняли, что силы 
надо беречь. Идешь полусогнутым, 
напряжение большое. Очень скользко, 
труба вся в конденсате. Спотыкаешь-

ся, хватаешься за стенку... А она тоже 
скользкая, в мазуте. Смахиваешь пот с 
лица... И получилось, вышли все чер-
ные, только зубы да глаза.

У «Добрыни» рост 195 см - как он 
шел по трубе диаметром 1,4 метра?! 
Ноги забивались очень быстро, в по-
луприсяде отказывались двигаться. До-
шел - сел, а там труба холодная, воздух: 
ноль градусов, надышали до плюс 3 - 4. 
Все равно дубеешь. А еще несколько 
дней...

ТРЮК РАЗВЕДЧИКА
Что ели и пили бойцы в трубе? С 

едой ничего, у каждого сухой паек - 
батончики, шоколадки. Но в том-то 
и дело, что сухой. Вода, которую пар-

ни взяли с собой, закончилась еще во 
время 15-километрового перехода...

В трубе работала «тачанка» - дрези-
на на электротяге, чтобы не дымила и 
не жгла кислород. Она должна была 
возить воду и продукты. Совсем не-
большая, а занимает чуть не всю трубу. 
Когда людей внутрь зашло не так мно-
го, «тачанка» как-то работала. Каждый 
пропускал - перепрыгивал, скрючи-
вался, перелезал... Хотя каждый «об-
гон» стоил сил и дыхания.

Когда счет бойцов пошел на сотни, 
пробиться «тачанке» стало невозмож-
но. Припасы передавали из рук в руки 
по цепочке. 800 человек так не напо-
ишь. В устах «Добрыни» это выглядело 
вот как:

- Есть особо не хотелось, а вот пить - 
это да. Без воды почти 4 дня. Это как... 
вот ты вроде хочешь плюнуть, а слюны 
нет. Конденсат от дыхания каплями 
собирался на стенках трубы. Не выдер-
жали, стали ваткой собирать его, хоть 
губы смочить. Вкус был противный.

Боец с позывным «Канай» сидел впе-
реди, у самого выхода.

- Да, собирали воду со стенок, она 
вся в мазуте, - говорит он. - Но бы-
ло уже все равно, язык присыхал. Я 
вспомнил трюк, которому меня нау-
чил разведчик Саня Русский. Броса-
ешь в рот серебряный медальон, он 
окисляется, из-за этого появляется 
слюна, и ты можешь хотя бы гово-
рить, дышать. А дышать было лучше, 
если опустить голову. Внизу почему-
то было больше кислорода, а навер-
ху - прямо дымка, сразу задыхаешься, 
кашляешь.

ГРЫЗЛИ ЛЕД, 
НИКАК НЕ МОГЛИ НАПИТЬСЯ

«Прыжок», как бойцы называют вы-
ход наружу, начался 8 марта в 6 утра. 
Все мечтали выйти - напиться из луж, 
отправить в рот ком снега. В послед-
нюю ночь никто уже не спал. «С вечера 
все были на взводе: «Быстрей, быстрей, 
на воздух, под небо, к воде. И - в бой...»

- Я «Тридцатка». Мы ждем остав-
шуюся группу, - это уже кадры наверху, 
фигуры бойцов с черными лицами, 
кругом трава, деревья. - Здесь терри-
тория противника в глубине 10 кило-
метров от фронта. Идем тушить врага.

Из трубы бойцы вышли 
изможденными - похудел 
кто на 10 килограммов, 
кто на 12. «Лучшая диета 
на свете», - шутят парни. А 
нужно было нести оружие, 
боеприпасы. «Тридцатка» - 

это командир штурмового отряда, в 
котором служит «Добрыня».

- Нужно было быстрее дойти до вра-
жеских блиндажей, - говорит «Добры-
ня». - Мы понимали, что, возможно, 
идем в один конец. Но настрой был 
жесткий. Сработало: уже в первые пол-
часа штурманули опорник. И там бы-
ла замерзшая вода! Были и натовские 
пайки с шоколадками, сухофруктами. 
Но на это всем было плевать, а вот от 
воды не могли оторваться. Разрезали 
бутылки, вгрызались в лед, никак не 
могли напиться.

ПРЫГНУЛИ ЗА ПЯТУЮ 
ЛИНИЮ ОБОРОНЫ

Подразделения выбирались из трубы 
одно за одним. Они атаковали в разных 
направлениях и тут же занимали обо-
рону - круговую, когда со всех сторон 
враг. Трудно представить, что бы с ни-
ми было, если бы с Большой земли не 
пробивались основные силы.

- Получается, мы прыгнули за пятую 
линию обороны, - говорит «Добры-
ня». - Нас бы просто задавили. Потому 
что силы был неравные. Никто не знал, 
когда наши придут. Ориентировочно 
сказали двое суток продержаться. А у 
нас часа через полтора после выхода 
начался жесткий бой. Нас миномет 
начал подгонять, «Баба-Яга» (тяже-
лый украинский беспилотник. - Ред.) 
прилетела, дроны зажужжали. Там был 
конец лесополки, они нас там зажали 
и начали обкладывать.

Спас бойцов российский самолет, 
который ударил по позициям ВСУ.

- То ли он танк заглушил, то ли их 
операторы БПЛА дрогнули и побе-
жали, - рассказывает еще один боец с 
позывным «Маугли». - После самолета 
вдруг сразу тишина обрушилась. Дро-
нов нет, танки молчат. Слышим, как 
бьет артиллерия, но понимаем, что это 
наша артиллерия, наши ракеты летят!

ПЕРЕНЕСЛИ НЕВОЗМОЖНОЕ
Сегодня, когда все позади, парни с 

внешним спокойствием вспоминают 
пережитое. Они в госпитале, восста-
навливаются после дней жажды и боев. 
Смотришь на них и понимаешь, что 
парни перенесли невозможное и сде-
лали то, что враг не мог представить в 
самых страшных кошмарах.

Вот еще кадры из трубы: «Добрыня» 
в подшлемнике смотрит в объектив.

- Мы дойдем до нужной точки и за-
берем все, что нам полагается, - гово-
рит этот самый настоящий былинный 
герой. - Это наша земля.

Рассказ бойцов - 
участников 

операции «Поток», 
зашедших по трубе в тыл 

противника в Судже:  
видео на сайте KP.RU
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темноте приходилось двигаться 
согнувшись, почти без воздуха. 

И так - 15 километров.
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Бойцы выходили наружу  
с черными лицами, как шахтеры.

Рывок через трубу: 

Воду пили с мазутных 
стен, а дышали, 
наклонившись к полу

Шесть дней в железном чреве
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Владислав ВОРОБЬЕВ

У главы российской 
дипломатии Сергея 
Лаврова - юбилей, 
75 лет. Вот уже двад-
цать лет летаю с ним 
в командировки по все-
му миру. Чтобы вы пони-
мали, как выглядит изнутри 
работа министра иностранных 
дел, расскажу об одной такой 
поездке.

20 июля 2010 года в Кабуле 
отважились провести междуна-
родную конференцию высоко-
го уровня. На нее пригласили 
министров иностранных дел из 
разных стран - хотя обстановка 
в афганской столице была крайне 
напряженной. Аэропорт контро-
лировали американские войска, 
но на холмах вокруг засели бое-
вики.

Их огневые точки американцы 
регулярно уничтожали. Но толку 
от этого было немного. Проходи-
ло несколько суток, и опять на-
чинались обстрелы.

Тем не менее в тот день само-
леты с делегациями приземлились 
без происшествий.

Сергей Викторович выступил 
на конференции, послушал кол-
лег. Обратно к самолету нас со-
провождали автоматчики. Проси-
ли не сильно светиться и присесть 
в автобусе поглубже в кресла, что-
бы не облегчать задачу снайперам.

Ил-62 ждал нас с уже работаю-
щими двигателями. Делегация 
быстро поднялась на борт. Но 
самолет все не взлетал. Ожида-
ние длилось почти час. В иллю-
минаторы было видно, как нервно 
кружат поблизости американские 
вертолеты.

И тут к журналистам вышел 
Лавров: «Вам уже объяснили, по-
чему так долго не вылетаем? Ну 
тогда расскажу, когда взлетим».

И вот самолет наконец в воз-
духе.

Тогда Лавров и рассказал: 
ночью боевики не попали по 
взлетно-посадочной полосе. Но 
совсем рядом с ней остались ле-
жать четыре неразорвавшихся 
снаряда. Отвечавшие за безопас-
ность американцы их не замети-
ли. Лишь повторная проверка 
перед вылетом делегаций из Ка-
була обнаружила «подарочки». 

Просто чудо, что ни один снаряд 
не сдетонировал…

Командировок и переговоров 
у Сергея Викторовича меньше 
не становится. В прошлом меся-
це, к примеру, Лавров отправил-
ся в ЮАР на Совет министров 
иностранных дел G20. В Москву 
делегация вернулась в субботу, 
а уже в воскресенье главу МИД 
ждал самолет. Причем в один из 
дней утром мы были в Турции, 
к обеду - в Иране, а вечером уже 
прилетели в Катар.

Чего при таком экстраорди-
нарном ритме жизни и таких 
сложнейших задачах, которые 
приходится решать, можно по-
желать Сергею Викторовичу?

В первую очередь, конечно же, 
крепкого здоровья. Возможно-
сти порой отдыхать, сплавляясь 
с друзьями на плотах по сибир-
ским рекам Но главное - боль-
шой и настоящей Победы.

Р.S. «Комсомолка» сердечно 
поздравляет министра 

иностранных дел с юбилеем!

Юбилей

ДИПЛОМАТИЯ 
В ЦИФРАХ

Сколько 
гаджетов 
у министра?
В МИДе «Комсомолке» 
приоткрыли несколько 
личных и рабочих 
секретов шефа.

3 иностранных языка зна-
ет Лавров. В МГИМО он учил 
сингальский (один из двух офи-
циальных языков Шри-Ланки). 
Использовал его в первой за-
гранкомандировке, в  совет-
ском посольстве в Шри-Ланке. 
Английский начал изучать еще 
в школе и говорит на нем безу-
пречно. А уже в зрелом возрас-
те овладел французским.

3651 сотрудник работает под 
началом министра в централь-
ном аппарате МИДа. В пред-
ставительствах министерства 
в  России трудятся еще 387 
человек. А за рубежом в 243 
загранучреждениях количество 
сотрудников меняется в зависи-
мости от задач.

1/2 своего рабочего времени 
Сергей Лавров проводит в ко-
мандировках.

2 гаджета глава российской 
дипломатии использует постоян-
но - это планшет и смартфон, по-
зволяющий круглосуточно быть 
на связи.

А еще Сергей Викторович 
продолжает писать стихи. В 
МИДе пояснили: «Чаще всего 
к юбилеям друзей и близких».

В 2017 году было опублико-
вано стихотворение Лаврова 
о годе Красного Петуха. Там 
есть строчки, которые можно 
в полной мере отнести и ко вре-
мени нынешнему:
Ну а мы за родную державу
Постоим, как всегда, 

не за страх.
Завоюем желанную славу
Мы в лихих петушиных боях.
В общем, будет, видать,

не подарком
Этот год. Только нам 

все равно.
Никаким петухам и цесаркам
Не удастся пустить нас на дно.

НАПИСАНО ПЕРОМ

Говорящий 
почерк
Мария БЕРК

Автограф изучила 
графолог.

Мы показали эксперту-
графологу Светлане Ко-
валенко автограф Сергея 
Лаврова, который хранится 
в Музее-заповеднике поэта Тютчева 
в Брянской области (дипломат надписал свое стихотворе-
ние «Посольский приказ»).

- Закрытая структура букв дает нам портрет человека 
независимого, самостоятельного и при этом строго себя 
контролирующего, - говорит графолог. - Самоконтроль вы-
ражается во внимательности, концентрации сил, серьез-
ности, умении сдерживать внутренние порывы.

Вертикаль письма (соотношение верха и низа букв) ука-
зывает на аналитическое мышление, принятие хорошо вы-
веренных решений. Высокая верхняя зона (например, хво-
стики у букв «б», «д») - показатель недюжинного интеллекта.

А моменты неоднородности и расслабления в письме 
свидетельствуют: перед нами личность с творческим под-
ходом к делу.

Подпись, которая как бы делится на две ступени, говорит 
о способности быть последовательным в поступках. Ну а рас-
положение подписи - о том, что человек активен, инициа-
тивен. Он экстраверт, умеющий общаться непринужденно.

ЗОЛОТЫЕ СЛОВА

Так говорил Лавров
 � Меня трудно вывести из себя. Но проверять не стоит 

(сентябрь 2014).
 � Мне не платят за то, чтобы я был оптимистом (март 

2015).
 � Неправильно считать известную профессию древней-

шей. Древнейшей профессией была дипломатия, посколь-
ку сначала нужно договориться (май 2021).

 � То, что мы наблюдаем в действиях Запада, я бы назвал 
«международное оборзение» (май 2022).

 � Наша совесть прозрачна и чиста. Не потому, что мы 
редко ею пользуемся. А потому, что мы много раз обжи-
гались. Но в контексте украинского кризиса мы знаем, 
что нужно делать, чтобы не идти на компромисс, кото-
рый поставил бы под угрозу судьбы людей (март 2025).
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Один из самых важных дней этого года: Сергей Лавров 
и помощник президента Юрий Ушаков (второй слева) 

18 февраля идут на переговоры с американцами в Эр-Рияде.

Командировка 
на минное поле
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Лавров был на коне уже в молодые годы. 

в командировки по все-
му миру. Чтобы вы пони-
мали, как выглядит изнутри 

Командировка 
на минное поле

Министру 
иностранных 
дел Сергею 
Лаврову - 

75!

Футболки с министром 
стали хитом. «Лав» 

по-английски - «любовь». 
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Евгений БЕЛЯКОВ

Готовь сани летом, а пенсию - смолоду! Это простое 
правило объясняет основной принцип, от которого зави-
сят наши выплаты в старости: чем больше зарабатыва-
ешь сейчас, тем больше получишь потом. Естественно, 
есть нюансы. Но сути дела они не меняют. 

В нашем путеводителе мы постарались учесть все самое 
главное, что нужно знать об особенностях формирования 
пенсии в нашей стране. И о том, от чего она зависит.

Выплаты, которые получают нынешние пенсио-
неры, берутся из страховых взносов тех, кто ра-
ботает и получает официальную зарплату. На эти 
самые взносы (и не только на них) работодатели 
дополнительно платят в бюджет 30% от наших 
зарплат.

При этом вклад каждого в благосостояние ны-
нешних пенсионеров записывается. То есть сегод-
ня я плачу страховые взносы, а после достижения 
положенного возраста буду получать пенсию. 
Причем чем больше работодатель внесет за меня 
сейчас, тем больше мне будут платить в старости.

Все это считается по формуле (см. «Знай!»). 
Суть ее в том, что на пенсию мы копим не рубли, 
а коэффициенты. Их для простоты еще называют 
баллами. За год можно получить максимум 10 
баллов. То есть даже если зарабатывать миллионы 
рублей в месяц, пенсия от этого в разы больше, 
чем у других, не будет.

Это сделано специально, чтобы страховые пен-
сии в старости были более-менее равными. Они 
зависят от уровня заработка, но не полностью. В 
таком случае государство может больше давать 
тем, кто нуждается.

- Действует простой принцип  - размер пенсии 
выше для людей с более высоким уровнем за-
работной платы и более длинным трудовым 
стажем. Как бы в дальнейшем ни менялась 
пенсионная система, этот принцип будет со-
храняться, так как он является ключевым для 
всех пенсионных систем в мире без исключе-
ния. Но пенсия замещает лишь определенную 
часть утраченной заработной платы. Какую - 
зависит от уровня предыдущих доходов, - объ-
ясняет Виктор Ляшок, старший научный 
сотрудник Центра «Институт социального 
анализа и прогнозирования» ИПЭИ Пре-
зидентской академии.

Зачем будущую пенсию считают в баллах, а 
не в рублях? Тут есть своя логика. И она объяс-
няется демографией. В разный период времени 
бывает разное соотношение пенсионеров и 
работающих. Да и курс рубля может меняться 
довольно сильно. Деньги обесцениваются, а 
баллы каждый год индексируют.

Ну а теперь самое ин-
тересное. 

Каким образом пен-
сионные баллы превра-
тятся в рубли, когда мы 
выйдем на пенсию? Здесь 
тоже есть своя формула. 
Она состоит из трех пере-
менных: фиксированной 
выплаты (дают всем, кто 
заслужил право на страхо-
вую пенсию), количества 
накопленных баллов и их 
стоимости.

Допустим, за свою тру-
довую биографию вы на-
копили 100 пенсионных 
баллов. Вот как можно 
узнать, на какую пенсию 
вы уже можете рассчиты-

вать (если бы выходили на 
нее прямо сейчас).

Фиксированная выпла-
та (8907,7 рубля) + число 
баллов (100) х стоимость 
балла (145,69 рубля) = 23 
476 рублей и 70 копеек.

В эту довольно простую 
формулу каждый может 
подставить свое количе-
ство баллов и поупраж-
няться в математике. 
Говорят, в возрасте это 
полезно.

Кстати, фиксированная 
выплата и стоимость бал-
ла каждый год повышают-
ся на уровень инфляции. 
Это и есть индексация 
пенсий.

В 2025 году на пенсию по старости не сможет выйти 
никто. Таковы условия переходного периода по по-
вышению пенсионного возраста.

Напомню, его у нас начали поднимать в 2018 году. 
Но рост постепенный. В первые четыре года возраст 
повышали на полгода каждый год. А теперь каждые 
два года добавляют по одному году. В итоге в этом го-
ду физически не будет тех, кто подходит по возрасту.

В 2026 году на пенсию смогут выйти женщины 1967 
года рождения (в 59 лет) и мужчины 1962 года рожде-
ния (в 64 года). То есть даже если в 2025-м женщине 
исполнится 58 лет, а мужчине - 63 года, ждать пенсии 
им придется до следующего дня рождения.

В 2027 году - опять пробел. А в 2028 году переходный 
период закончится. Все будут выходить на пенсию в 
60 и 65 лет соответственно.

Правда, есть одно исключение - те, кто имеет право 
выйти на заслуженный отдых досрочно. К примеру, те, 
кто работает на вредных производствах и выработали 
необходимый стаж, «северяне» и другие льготные ка-
тегории. Уточнить свой статус можно в Социальном 
фонде России.

ПРИМЕР

Как распределяются 
страховые взносы

Скажем, ваша официальная зарплата - 100 тысяч рублей 

в месяц.
Из них:
 � 87 тысяч вам зачисляют на карточку

 � 13 тысяч работодатель переводит в казну в виде подо-

ходного налога (НДФЛ).

И еще 30 тысяч сверх зарплаты компания перечисляет 

государству в виде страховых взносов.

Эти деньги идут:
 � на выплаты пенсий (22%),

 � на медицинское страхование, выплаты больничных и де-

кретных (8%).

Основная часть нашей пенсии - страховая. В народе ее называют 
государственной или трудовой.

Но чиновники от этих определений морщат нос. Все 
потому, что есть еще пенсия «по государственному 
обеспечению» (ее получают участники Великой Отече-
ственной, чернобыльцы и те, кто не смог накопить минимальный 
трудовой стаж). Есть социальные пенсии, которые назначают инва-
лидам, детям-сиротам и другим незащищенным слоям населения. И 
есть военные пенсии - их выплачивают не только военнослужащим, 
но и сотрудникам других правоохранительных органов.

Эти виды пенсий стоят особняком. В нашем путеводителе под-
робно поговорим о страховой пенсии. Потому что она актуальна 
для подавляющего большинства россиян.

А страховой она называется потому, что работает на страховых 
принципах. Сначала платишь ты - а потом платят тебе. Страховым 
случаем здесь считается достижение пенсионного возраста.

Откуда берутся выплаты
вать (если бы выходили на 

Формула расчета

Нужный возраст

Чтобы получить максимально допустимые 10 баллов, 
нужно заработать не менее 2 млн 759 тысяч рублей 

за год (это примерно 230 тысяч рублей в месяц).
К примеру, при неизменной зарплате 

в 100 тысяч рублей в месяц человек 
заработает в 2025 году чуть 

больше 4 баллов.

ЗНАЙ!
СКОЛЬКО СТОИТ КОЭФФИЦИЕНТ
276 тысяч рублей 

(или 23 тысячи в месяц)
Такой официальный доход нужно 
получить в 2025 году, чтобы 
заработать один пенсионный балл.

Считается заработок 
за календарный год. 
То есть в теории можно заработать 3 млн рублей 
за один месяц, а потом уволиться и не работать. 
Баллы все равно начислят по максимуму, ведь 
с них были уплачены все страховые взносы. Дм
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Нам пенсия строить     и жить помогает
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Главный 
принцип - 

чем выше доход, 
тем больше будешь 
получать в старости! 

Но есть нюансы...

Подробный пенсионный путеводитель

От страховой до социальной
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Стаж сейчас вторичен. Государству важнее, не как долго вы 
работаете, а сколько денег перечисляете в бюджет. Но минималь-
ные требования для назначения страховой пенсии по старости 
все равно остались. Для этого нужно не только достичь пенси-
онного возраста, но и иметь не менее 30 баллов и не менее 
15 лет официального стажа. Россиянам, которым не хватает 
коэффициентов или стажа для страховой пенсии, полагается 
социальная пенсия - она намного ниже.

История про баллы  - это лишь 
страховая часть будущей пенсии. А 
есть еще накопительная. Страховая 
идет в общий котел, а накопитель-
ная часть лежит на индивидуальных 
счетах. И считается она не в баллах, 
а в рублях.

Пенсионные накопления есть у 
всех, кто родился после 1957 года. 
Правда, у тех, кто родился до 1967 
года, суммы маленькие. В накопи-
тельную часть у них шло лишь 2% 
от зарплаты и всего три года.

Более существенные суммы у тех, 
кто родился в 1967 году и позднее. 
За них на накопительную пенсию 
работодатели в течение 10 лет от-
числяли по 6% от официальных до-
ходов.

В 2014 году накопительный сег-
мент нашей будущей пенсии за-
морозили. Точнее, приостановили 
регулярные выплаты. А то, что на-
бралось к тому времени, и дальше 
копится на наших индивидуальных 
счетах. Деньгами управляет либо 
ВЭБ.РФ, либо один из негосудар-
ственных пенсионных фондов (НПФ). 
В ВЭБ.РФ автоматически попали 
деньги «молчунов» - россиян, кото-

рые в свое время не выбрали фонд, 
который будет управлять их пенси-
онными накоплениями.

Фонды и ВЭБ.РФ инвестируют на-
ши накопления в ценные бумаги. То 
есть деньги работают на экономику, 
а мы за это получаем процент, ко-
торый примерно равен инфляции.

При выходе на пенсию прибавка 
тоже будет считаться по формуле 
(см. «Подсчет»). В зависимости 
от накопленной суммы ее выдадут 
либо единой суммой сразу, либо 
растянут платежи до конца жизни. 
Посмотреть, где хранятся ваши на-
копления, кто ими управляет и какая 
сумма там набежала, можно в вы-
писке из лицевого счета СФР (см. 
«Где найти информацию о баллах и 
не только?»). Кроме того, у многих 
НПФ есть личные кабинеты на офи-
циальных сайтах (вход по номеру 
телефона или с помощью логина/
пароля от госуслуг).

Обратиться за накопительной пен-
сией можно либо при достижении 
«старого» пенсионного возраста (в 
55 лет у женщин и в 60 лет у муж-
чин), либо еще раньше - при досроч-
ном выходе на пенсию.

Можно, конечно, отправиться 
в отделение Социального фон-
да. Но зачем, если все есть на 
портале госуслуг? Или в мобиль-
ном приложении «Госуслуги».

� В верхней строчке (для 
браузерной версии) или в пун-
кте меню «Услуги» (для прило-
жения) находим надпись «Пен-
сии Пособия». Кликаем.

� Выбираем пункт «Предо-
ставление зарегистрированно-

му лицу сведений о состоянии 
индивидуального лицевого сче-
та в ПФР».

� Заказываем документ
И через несколько минут в 

вашем личном кабинете и на 
электронной почте появится 
справка с полной информаци-
ей о вашем стаже, пенсионных 
баллах, накоплениях и страхо-
вых взносах, которые за вас от-
правил в бюджет работодатель.

В России несколько десятков категорий льготников, кото-
рые имеют право уйти на пенсию раньше других. Приведем 
самые массовые из них.

• «Северяне». Это те, кто живет и работает в районах 
Крайнего Севера и приравненных к ним. 

Выйти на заслуженный отдых они могут на пять лет раньше 
остальных. Но лишь в том случае, если наберут необходимый 
северный стаж - не менее 15 лет в районах Крайнего Севера 
и не менее 20 лет в приравненных к ним районах.

• Трудящиеся в тяжелых условиях. Это шахтеры, ме-
таллурги горячего цеха, сварщики и прочие профессии, 

связанные с повышенным риском для здоровья. Эти люди 
могут выйти на пенсию уже в 50 лет, но при наличии не ме-
нее 20 лет подобного стажа. 

Есть длинный перечень профессий, утвержденный правитель-
ством. С указанием всех нюансов.

• Педагоги и врачи. Работники образования могут выйти 
на досрочную пенсию через пять лет после того, как на-

берут 25 лет профессионального стажа. Медики могут по-
лучить право на досрочную пенсию после того, как наберут 
25 - 30 лет профильного стажа.

• Многодетные матери. В зависимости от количества 
детей, они могут выйти на пенсию в 50 - 57 лет. При этом 

минимальный стаж тоже должен быть - 15 лет.

Иногда люди полагают, что их 
обделили с пенсией. Например, 
не учли какой-то коэффициент. 
Или «северный» стаж. Или бо-
лее высокую, чем отражено в 
документах, зарплату...

В этом случае нужно обра-
титься в отделение Социально-
го фонда по месту жительства. 
Принести все подтверждающие 
документы. Это могут быть:

� трудовая книжка
� справки от работодателей
� трудовой договор
И так далее - в общем, всё, 

что может доказать вашу пра-
воту. Сотрудники фонда изучат 

документы и вынесут решение. 
Если вы с ним не согласны, 
можно обратиться в суд.

Но в большинстве случаев 
«недоимка» пенсии происходит 
в тех случаях, когда человек 
работал неофициально. Либо 
он думал, что работает полно-
стью вбелую, а на самом деле 
работодатель либо совсем не 
отчислял, либо не в полном 
объеме платил страховые 
взносы.

Если выяснится, что работо-

датель действительно мухлевал 
со страховыми взносами, тогда 
придется судиться уже с ним. 
А если компании уже не су-
ществует, доказывать, что вы 
действительно работали. Это 
сложно, но в целом реально. 
Прецеденты есть.

Поэтому хорошая привычка - 
периодически запрашивать вы-
писку из индивидуального ли-
цевого счета на госуслугах. И 
проверять, все ли в порядке с 
начислениями.

 � КСТАТИ

А можно ли 
докупить 
коэффициенты?

Можно. Закон об этом приняли 
еще лет 10 назад. С тех пор ме-
няется только стоимость балла.

Тут формула немного другая. 
Стоимость балла рассчитывается 
так: минимальный размер опла-
ты труда (МРОТ) умножают на 12 
месяцев и на 22%. В 2025 году 
МРОТ равен 22 440 рублям. Со-
ответственно, за один пенсионный 
балл сегодня придется отдать 59 
241 рубль и 60 копеек.

Максимально можно внести 
473 932 рубля и 80 копеек. В 
этом случае на лицевой счет в Со-
циальном фонде зачислят 7,808 
пенсионного балла.

Те, кто официально работает, 
докупать баллы права не имеют. 
Но для них это бессмысленно и не 
нужно. Эта опция нужна лишь тем, 
кому до пенсии осталось совсем 
чуть-чуть, а баллов для назначения 
страховой пенсии не хватает (на-
помним, их нужно минимум 30). 
Например, из-за того, что человек 
почти всю жизнь не работал или 
получал зарплату в конверте.

Кроме того, докупать баллы мо-
гут самозанятые. У них обязатель-
ных отчислений на пенсию в виде 
страховых взносов нет. Они могут 
делать их самостоятельно, чтобы 
в пожилом возрасте иметь право 
на страховую пенсию. Если ста-
жа и баллов недостаточно, тогда 
человеку светит лишь социальная 
пенсия по старости.

Для покупки пенсионных баллов 
нужно заключить договор о добро-
вольном пенсионном страховании 
с Социальным фондом. Это можно 
сделать через личный кабинет на 
портале госуслуг, по почте или 
при личном визите в офис.

Минимальные требования Накопительная часть

P. S. У тех, кто участвовал в программе 
софинансирования пенсий, есть возможность 
получить деньги быстрее. На внесенные по этой 
программе деньги можно установить меньший срок 
выплат - 10 лет. Тогда ежемесячная 
прибавка будет выше. Дм
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Какую прибавку даст 
накопительная часть
Закон гласит так. Если прибавка от накопительной части 
составляет меньше 10% от прожиточного минимума 
пенсионера по стране, тогда выплату дают целиком. Если больше, 
тогда ее выплачивают равными долями до конца жизни.

Прожиточный минимум пенсионера 
в России в 2025 году - 15 250 рублей в месяц
10% от этой суммы - 1525 рублей
Умножаем эту сумму на 270 месяцев (это ожидаемый период 
выплат - сколько в среднем живет пенсионер при выходе на пенсию)
Получаем 411 750 рублей
• Если у гражданина на счете меньше этой суммы, то при выходе 
на пенсию все деньги ему выплатят полностью.
• Если больше - выплаты разобьют на 270 месяцев.
Допустим, если на индивидуальном счете к моменту выхода на пенсию 
будет лежать 300 тысяч рублей, то все эти деньги пенсионер получит 
сразу. А если 500 тысяч рублей, то прибавка составит 1851 рубль в месяц 
(500 000 / 270 = 1851,85).

Нам пенсия строить     и жить помогает

Героям и чемпионам - прибавка
Рассчитывать на дополнительную прибавку могут еще и те, 

кто достиг наивысших результатов в том или ином деле. 
Это называется дополнительным материальным обеспечением 

за выдающиеся достижения и особые заслуги. Его достойны 
Герои СССР и России, люди, награжденные различными го-
сударственными орденами, а также чемпионы Олимпийских 
и Паралимпийских игр. 

Полный список - на сайте СФР (sfr.gov.ru/grazhdanam/federal_
beneficiaries/dmo/). Им полагается прибавка от 250% до 450% 
от социальной пенсии (7690 рублей, с 1 апреля будет на 14,5% 
больше).

Другими словами, Герой Российской Федерации при выходе 
на заслуженный отдых помимо накопленной страховой или 
военной пенсии будет получать еще и дополнительную над-
бавку - 34 605 рублей (450% от социальной пенсии) в месяц.

Где найти информацию 
о баллах (и не только)

Кто может уйти досрочно

ЧТО ДЕЛАТЬ

Если вас «обсчитали»

Больше 
информации 

о пенсиях 
и льготах в разделе 

«Экономика» 
на сайте KP.RU

P.S. Кстати, эта выписка нужна не только для лю-
бознательных, но и для тех, кто хочет прове-

рить своего работодателя на честность. Ведь если тот 
не платит за вас страховые взносы или перечисляет их 
меньше, чем нужно, то пенсия у вас тоже будет меньше.

 � ЗАСЛУЖИЛИ!



Россия
www.kp.ru8  21.03.2025 

Лина ТИМЧЕНКО

Доктор Леонид Ро-
шаль  - национальный 
герой России, номинант 
на Нобелевскую премию 
мира, кавалер ордена По-
четного легиона, лауреат 
премии «Своя колея». Про-
сто детский хирург высшей 
категории. Он участвовал 
во многих событиях века 
предыдущего и нынешне-
го, видел много боли и по-
могал там, где еще можно 
было помочь.

Книга о жизни этого за-
мечательного человека 
рассказывает о событиях, 
которые иногда забывают-
ся. Время проходит, кого-то 
лечит, кого-то замуровывает 
в воспоминаниях, как мушку 
в янтаре. Но не зря в самом 
начале рассказа о своей 
собственной истории Лео-
нид Рошаль цитирует одного 
врача, Зинаиду Ролье, ко-
торая в дни Гражданской 
войны возглавила первую 
советскую школу-санаторий 
в Сокольниках для ребят, 
больных костным туберкуле-
зом. Эта женщина перешла 
рубеж своих девяноста лет 
бодро, с улыбкой и фразой: 
«Страшно не постареть, 
страшно - устареть».

В книге потрясающие ил-
люстрации. Фотографии из 
семейного архива - солнеч-
ные, дружные, рассказы-
вающие про большую се-

мью, где отец-детдомовец 
был призван еще в Крас-
ную армию, командовал 
батальоном аэродромного 
обслуживания, мотался по 
гарнизонам. Где не хватает 
места в кадре, чтобы рас-
смотреть всех. Есть и ри-
сунки спасенных детей из 
тех мест, в которых были 
землетрясения, теракты, 
войны.

В захваченном в 2002 
году на Дубровке центре 
он пробыл три дня. Лечил 
тех, кому нужна была по-
мощь, составлял списки 
медикаментов. Видел смер-
ти от очередей автоматов 
и  унижение заложников. 
Бинтовал одного из тер-
рористов, что позволило 
потом остаться в центре 
и лечить заложников. По-
сле приходил на это место 
в день скорби.

«Когда все собирают-
ся на митинг,  - писал он,  - 
я прихожу пораньше, когда 
людей почти нет и милиция 
только готовит оцепление. 
Ранним корреспондентам 
отказываю в комментари-
ях. С  букетиком гвоздик 

подхожу к памятной доске 
и как будто в первый раз 
перечитываю списки: 130 
погибших, более 700 живы. 
Некоторые с болячками, но 
живы. Кладу букетик, стою 
с комком в горле и ухожу.

В одном из интервью жур-
налисту «Комсомольской 
правды» Александру Гамову 
Леонид Рошаль сказал: «Са-
мое ужасное, когда дети 
теряют здоровье из-за того, 
что идет война, то есть по 
вине взрослых».

Но это все о грустном. 
А книга совсем не такая. 
Там доктор Леонид Рошаль 
может и пикантный анекдот 
рассказать. Или про то, как 
он с друзьями катался зай-
цем на теплоходе по Чер-
ному морю. Деньги, знаете 
ли, кончились, а кредитных 
карточек еще не появилось. 
Только почта, только теле-
граф. Еще он с нежностью 
вспоминает Алазанскую до-
лину и делится знаниями, 
как там растет виноград.

Вот ребенка своего Лео-
нид Михайлович как-то «ле-
чил» сурово от того, чтобы 
клянчить. Увидел строгий 

батя, как сын просит ар-
бузика у  соседа, пошел 
и купил сразу два. «И за-
ставил есть их до посине-
ния», - вспоминает детский 
доктор Рошаль. А вот те-
лесных наказаний не при-
менял, «разговаривал се-
рьезно раз приблизительно 
в три месяца. Но делал это 
так, чтобы запомнилось на-
долго».

Такой вот разный для 
всех Рошаль. Любит море, 

везде с компьютером, хо-
дит в консерваторию без 
билета слушать Чайков-
ского. Альфреда Шнитке 
смог выходить после ин-
сульта композитора. Для 
проверки восстановления 
творческих способностей 
больного использовал тоже 
творческий метод: заста-
вил быстро записать нотами 
внезапно спетую лично пес-
ню «Артиллеристы, Сталин 
дал приказ!». Шнитке под-

чинился, записал, а после 
смог создать еще несколь-
ко произведений.

И одна из деталей харак-
тера: Леонид Михайлович 
очень любит Музей изобра-
зительных искусств имени 
Пушкина. И  импрессио-
низм, как течение, которое 
прославляет ценность каж-
дого впечатления в жизни. 
Жизни, за которую всегда 
боролся и борется доктор 
Рошаль.

Легендар-
ный АЗЛК 
закрыт:

«4 марта 
Автозаво-
ду имени Ленинского комсо-
мола отрубили электричество. 
И автогигант, на котором труди-
лись в советское время 25 ты-
сяч рабочих, гордость страны 
и ее столицы, окончательно 
встал. Долг АЗЛК государству - 
600 млн долларов. Без рабо-
ты оказались еще оставшиеся 
здесь две тысячи человек. Что 
будет с ними и мертвым за-
водом дальше?»

Газета прощается с автогигантом кре-
ативной обложкой, вспомнив народное 
творчество (см. фото). Две последние 
строчки прибаутки становятся заголов-
ком.

«Еще пару лет назад можно было спасти 
завод. А сейчас уже поздно. Думаю, сде-
лают здесь огромный склад. Или рынок. 
Хоть какая-то польза для города будет».

Рядом с мнением пессимиста есть и дру-
гой прогноз:

«В любом случае мы сейчас являемся 
свидетелями не заключительного акта 
драмы. Это всего лишь начало второго 
действия. Аналитики утверждают, что 
в 2004 году Россию ожидает автомобиль-
ный бум. К этому готовятся и западные, 

и наши производители. История вокруг 
«Москвича» вполне может оказаться од-
ним из этапов такой подготовки».

Прогноз сбылся отчасти. Завод обанкро-
тили, имущество распродали на аукционе.

При этом в цехе, который еще в 1998 
году выкупило ОАО «Рено Россия», шла 
сборка Renault Logan, производство рас-
ширялось.

В марте 2022 года, в связи с введени-
ем санкций против России со стороны 
недружественных стран, производство 
было прекращено. Активы завода перешли 
в собственность правительства Москвы. 
И началась новая эра некогда гремевше-
го АЗЛК.

Столичный автомобильный завод 
«Москвич» возобновил работу.

 � О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 21 марта
Катя Лычева летит в США, 
легендарный АЗЛК закрыт

Одиннадцатилетняя мо-
сквичка Катя Лычева летит 
с визитом в Америку:

«Двухнедельная поездка 
в США, в которую отправи-
лась вчера пятиклассница 
Катя Лычева, - это специаль-
ная премия имени Саманты 
Смит, учрежденная амери-
канской организацией «Дети 
как миротворцы».

Начиная с 1983 года 55 
детей из 33 стран получи-
ли международные премии 
мира от этой организации.

«Мы спросили себя: что 
хотела бы Саманта? И от-
ветили: чтобы ребенок из 
Советского Союза посетил 
Соединенные Штаты», - так 
сказал П. Монтандон, осно-
ватель и исполнительный ди-
ректор этой организации.

Надо сказать, что в эти 
дни американские журна-
листы часто вспоминают 
имя Саманты. Вот корре-
спондент агентства ЮПИ 
передает из Сан-Франциско. 
Поездка Кати, пишет он, вы-
зывает в памяти ту, 1983 
года, поездку доброй воли.

- В Советском Союзе,  - 
напоминают журналисты,  - 
выпущена почтовая марка 
в честь Саманты Смит, де-
вочки из города Манчестер 
(штат Мэн), которой было 
всего 10 лет, когда она по-
сетила Советский Союз.

Все мы, конечно, будем 
ждать сообщений из-за оке-
ана: как там примут полно-
мочную нашу представитель-
ницу, не обидят ли».

«Саманта училась рус-
скому уже в  СССР, Кате 
будет проще - она уже не-
сколько лет, начиная со 
второго класса, успешно 

овладевает английским 
в московской школе но-
мер четыре. Будет у нее 
и  еще одна, дополни-
тельная тема для разго-
воров с американскими 
ровесниками  - она сня-
лась в художественном 
фильме «Детство Бэмби», 
а в Америке вряд ли най-
дется хоть кто-нибудь 
из ребят, кто не был бы 
знаком с судьбой симпа-
тичного и беззащитного 
олененка по диснеевско-
му мультфильму.
Впечатление, которое 

остается от Кати после са-
мой первой встречи с ней: 
это очень современный че-
ловечек, очень раскован-
ный, с  широким кругом 
интересов. Несколько лет 
занималась большим тен-
нисом, играет на пианино, 
увлекается шахматами, на-
родными танцами, не теря-
ется в сложных ситуациях. 
На вопрос о любимом про-
изведении мирового искус-
ства уверенно ответила: 
«Профиль Нефертити». Та-
кие вот дети пошли...»

легендарный АЗЛК закрыт
В этом году «Комсомольской правде» - 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Все выпуски рубрики 
«О чем писала «Комсомолка» 

в этот день» - на сайте KP.RU

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.
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Книжная полка

Леонид РОШАЛЬ 

«Всегда рядом. Откровенно 
о жизни и хирургии»

P.S.

В 2013 году один из друзей 
Леонида Рошаля написал в его 
честь такой сонет:
Из глубины прошедших лет
Смотрю в негаданную даль.
А там война и лазарет,
А там Россия и Рошаль.
А там великий эскулап
И тяжкий труд - его юдоль,
Призванья божеского раб,
Врачующий чужую боль.
Рошаль! Воистину родной,
Детьми отчаянно любим.
Мой ангел скоропомощной.
Ты дорог нам! Необходим!
Отчизны ты душа и плоть.
Да охранит тебя Господь!

Купить 
книгу 

можно 
по этой 
ссылке
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Анна КУКАРЦЕВА

Как сообщает Роспо-
требнадзор, заболевае-
мость ОРВИ и гриппом 
в России третью неделю 
подряд держится на вы-
соком уровне. Каждую 
неделю регистрируется 
более миллиона забо-
левших (и это только 
тех, кто официально об-
ращается к врачу! - Ред.).

«Сохраняется высо-
кая, лидирующая ак-
тивность вирусов грип-
па, в частности грипп 
B и A(H1N1). Среди 
вирусов негриппозной 
этиологии преоблада-
ют риновирусы, РС-
вирусы», - отмечают 
в Роспотребнадзоре.

По-прежнему закры-
ваются не только отдель-
ные классы, но целые 
школы (всего в России 
за прошлую неделю 
на карантин ушли 462 
школы) и детские са-
ды (162). Хотя положи-
тельная тенденция есть: 
в трети регионов стра-
ны заболеваемость по-
степенно идет на спад. 
Также снижается число 
заболевших коронави-
русом: с 10 по 16 марта 
зарегистрировано 3,8 
тысячи заболевших, что 
почти на 15% ниже, чем 
на предыдущей неделе.

Как рассказал в пря-
мом эфире Радио «Ком-
сомольская правда» 
Владислав Жемчугов, 

врач-иммунолог, доктор 
медицинских наук, спе-
циалист по особо опас-
ным инфекциям, такой 
резкий подъем гриппа 
в первую очередь связан 
с погодой:

- Как правило, первая 
волна заболеваемости 
начинается осенью, - 
объяснил иммунолог 
Жемчугов. - Когда на-

чинаются похолодание, 
слякоть, промозглость, 
сырость. Вторая обычно 
накрывает после ново-
годних каникул, когда 
дети возвращаются в са-
ды и школы и начинают 
активно обмениваться 
вирусами. Потом в об-
мен вирусами включа-
ются возвращающиеся 
с январских каникул 

студенты. И все это 
плавно ложится на ве-
сенний авитаминоз, 
часто волна растяги-
вается и до весны, как 
у нас случилось сейчас. 
Кроме того, была не-
обычная для нас зима 
и весна с перепадами, 
что, конечно, тоже влия-
ет на распространение 
вирусов.

Безусловно, отмечает 
Владислав Жемчугов, 
ситуация зависит и от 
типа гуляющих вирусов: 
«Вирус гриппа A(H1N1), 
который сейчас преоб-
ладает, - тяжелый, его 
плохо переносят ма-
ленькие дети, пожилые 
люди. Да и взрослым 
приходится непросто. 
Он очень контагиозный 
(заразный. - Ред.)».

Напомним, в первый 
раз свиной грипп, так 
еще называют H1N1, 
пришел в Россию в 2009 
году, тогда ВОЗ даже 
объявляла пандемию. 
Второй раз он «наве-
стил» россиян в 2022 го-
ду, тоже вызывая доста-
точно серьезное течение 
болезни и осложнения.

 � ВАЖНО

КСТАТИ

Стоит ли попить 
витамины?

- Я не сторонник рекомендовать дорогие витаминные 
комплексы. Но все же есть группа веществ, отвечающих 
за проницаемость эпителия, то есть укрепляющих нашу 
защиту,  - это витамины А, D, С,  - говорит иммунолог 
Владислав Жемчугов. - Полезно пропить их курс в грип-
позный месяц, чтобы поддерживать организм. И, конеч-
но, правильно, сбалансированно питаться, не забывая 
про полноценный белок (особенно хороша жирная рыба) 
и овощи, например, простой и полезный салат из моркови 
и белокочанной капусты. И побольше гулять на свежем 
воздухе вдали от скоплений людей.

Роспотребнадзор напоминает, что весенняя погода мо-
жет быть обманчива: «Слишком ранний переход на легкую 
одежду может способствовать переохлаждению с после-
дующим развитием респираторных заболеваний».

Третью неделю подряд 
в стране больше миллиона 

заболевших.

Грипп 
штурмует города

МОЖЕТ БЫСТРО 
ПРИСОЕДИНИТЬСЯ
ПНЕВМОНИЯ

«Грипп A (H1N1) имеет специфическое течение, отличается от своих 
«собратьев», - рассказал «КП» к. м. н., педиатр, инфекционист Евгений 
Тимаков. - Этот вирус фактически собрал свойства нескольких других 
штаммов, как человеческих, так и от животных. 
В результате инфекция имеет более острое, выраженное 
начало. И более активно затрагивает нижние дыхательные
пути, бронхи и легкие. Если человек давно не болел гриппом
и не прививался от него, ослаблен недавно перенесенным 
ковидом, то вирус A (H1N1) способен быстро прорвать 
местные иммунные барьеры (в носу, горле) и добраться до легких. 
В течение 24 - 48 часов может развиться первичная вирусная пневмония. 
Ее симптомы проявляются на 2 - 5-й день после начала заболевания.
В более поздние сроки (обычно в период до 2 недель от начала гриппа) 
возможно присоединение вторичной, бактериальной пневмонии».

БДИ!

Поэтому не занимайтесь самолечением, обязательно 
покажитесь врачу при первых признаках заболевания!
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холодные руки и ноги, 
читайте на сайте KP.RU

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Особенно опасен ви-
рус гриппа для малы-
шей в возрасте до пяти 
лет, детей с хрониче-
скими заболеваниями 
и ослабленным имму-
нитетом, рассказала 
врач-педиатр, диетолог, 
аллерголог-иммунолог, 
заместитель директора 
по научной работе, и. о. 
начальника Центра про-
филактической педиа-
трии НМИЦ здоровья 
детей Минздрава России 
Светлана Макарова.

Если у ребенка есть 
признаки инфекции, не 
стоит отправлять его в 
детский сад или шко-
лу, лучше оставить его 
дома.

- Даже легкие симпто-
мы могут говорить нам 
о начале заболевания, 
поэтому родителям не-
обходимо внимательно 
наблюдать за самочув-

ствием своего ребенка. 
Если у малыша прояв-
ляются признаки болез-
ни, такие как повышен-
ная температура тела, 
кашель, заложенность 
носа, слабость или го-
ловные боли, лучше 
оставить его дома. Не 
нужно посещать образо-
вательные учреждения 
и участвовать в массо-
вых мероприятиях. Это 
поможет уменьшить ве-
роятность развития тя-
желых форм болезни и 
возможных осложнений 
и прервет распростра-
нение инфекции, - под-
черкивает педиатр Свет-
лана Макарова.

Следующий шаг - об-
ратиться к врачу. Грипп 
может развиваться 
очень быстро, поэтому 
важно вовремя и точно 
поставить диагноз, на-
чать соответствующее 
лечение, что поможет 
избежать осложнений.

Берегите детей

Дети особенно беззащитны перед опасным 
вирусом. Сотни школ в стране закрылись 

на карантин из-за гриппа. Сделанная прививка 
защищает от тяжелого течения болезни.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

«Я ему дарю статуэтки ко-
ней - бронзовых, стеклянных, 
серебряных. Потому что он ра-
ботает как лошадь. Но на 45 лет 
преподнес Филиппу сову из 
белого металла с маленькими 
совятами. С намеком, что пора 
бы становиться мудрее!»

Естественно, в таком возрас-
те у Киркорова-старшего были 
хронические заболевания, но 
его здоровье благодаря сыну 
было на контроле у опытных 
докторов. В последний год на 
фоне осложнений из-за давних 
сердечно-сосудистых проблем 
Бедрос несколько раз попадал 
в больницу - и всякий раз его 
вытаскивали врачи и желание 
жить. В середине прошлого го-
да ему делали операцию для 
проверки кардиостимулято-
ра, лечили пневмонию. «Бы-
ло плохо, очень плохо, но ге-
ниальные врачи Боткинской 
больницы спасли папе жизнь, 
вытащили его с того света, - 
рассказывал Филипп осенью. - 
Малейшая инфекция в его воз-
расте протекает тяжело».

Бесконечные болячки щедро 
компенсировались любовью и 
заботой, которые дарили Фи-
липп, внуки Алла-Виктория и 
Мартин, сестра Мари. Первая 
жена артиста Виктория (мама 
Филиппа) умерла 31 год назад, 
со второй женой Людмилой 
вопреки слухам Бедрос не был 
в разводе, они изредка обща-
лись, но давно жили в разных 
городах.

СЫН ПОЮЩИХ 
САПОЖНИКА И ПОРТНИХИ

Бедрос Киркоров родился 
в Варне в армянской семье и 
так рассказывал о своем дет-
стве и корнях: «Мама была 
портниха, отец - сапожник. 
Родители пели в городском 
хоре, и я ходил с ними на ре-
петиции. Там мне дали кличку 
«Труба», потому что мой го-
лос выделялся из хора, где пели 
взрослые. И дирижер всегда 
говорил: «Труба, тише пой!» 
Я закончил профессионально-
техническое училище, работал 
сапожником».

Хор был организован ар-
мянской диаспорой. Юноше 
рекомендовали развивать вы-
дающиеся вокальные данные. 
Тогда его мама София взяла 
все сбережения и заплатила за 
первые уроки, посетовав, что 
денег заниматься дальше у них 
нет. Тогда педагог вернул Со-
фии уплаченное и три года да-
ром занимался с парнем. После 
чего Бедрос прошел конкурс в 
стажерскую труппу оперного 
театра Варны. Выучил арию 
Альфреда из «Травиаты», а 
когда должна была состоять-
ся премьера, его призвали в 
армию.

Фамилия Бедроса снача-
ла был Крикорян. «Оболга-
рилась» она перед поступле-
нием в школу. «Мы жили в 
Болгарии, и там те, кто шел 

в армянскую школу, оставлял 
фамилию, а те, кто в болгар-
скую - меняли, чтобы детей не 
дразнили. В шесть лет я поме-
нял свою фамилию, добавив 
болгарское окончание. Но я 
не прекращаю свои отношения 
с Арменией», - подчеркивал 
Бедрос.

После армии он продолжил 
выступать. Однажды в Болга-
рии отдыхал советский ком-
позитор Арно Бабаджанян, 
который был впечатлен талан-
том и попросил власти Варны 
отправить Бедроса учиться в 

Москву. Так Киркорова взя-
ли в ГИТИС - сразу на второй 
курс факультета музкомедии. 
Получив диплом, он работал 
в джаз-оркестре. На гастролях 
познакомился с будущей же-
ной Викторией. Известность 
к нему пришла, когда он стал 
работать в оркестре Леонида 
Утесова, и тот предложил Кир-
корову исполнить цикл песен 
о болгаро-советской дружбе. 
Хитом программы стала пес-
ня «Алеша», с которой много 
лет спустя будет делать первые 
шаги на эстраде его сын.

ГЛАВНОЕ ДОСТИЖЕНИЕ
В 1994 году Виктория Кирко-

рова умерла. Бедрос днями не 
выходил из дома - горевал. До 
тех пор, пока Филипп не пре-
зентовал свою сольную про-
грамму «Я не Рафаэль». Позвал 
на премьеру отца и, исполняя 
песню из его репертуара Guarda 
che luna («Посмотри, какая лу-
на!»), вытащил его на сцену: 
«Зачем я буду ее петь, когда 
тут есть первый исполнитель?!» 
(первый в СССР - изначально 
это песня итальянского пев-
ца Фреда Бускальоне. - Ред.). 
Так и спас отца от депрессии. 
«Филипп сказал мне: папа, не 
сиди уже дома, езди со мной 
на гастроли!», - вспоминал ар-
тист. - И мы начали ездить, пе-
ли вместе. Не было концерта, 
чтобы зал не вставал. Вот его 
популярность повлияла и на 
меня. Филипп подарил мне как 
артисту вторую жизнь. Я вновь 
начал выступать!»

У него были полные залы, 
поклонницы, пластинки. Но, 
пожалуй, главным его дости-
жением стал сын - тоже боль-
шой артист.

Ирина ВИКТОРОВА.
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С любимыми внуками Мартином 
и Аллой-Викторией и второй женой Людмилой 

на концерте сына в Кремлевском дворце в 2022 году.
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У певца был превосходный 
тенор - недаром начинал он 

с оперных арий.

На 93-м году жизни не стало народного артиста России Бедроса Киркорова

Филипп Киркоров 
потерял отца

КСТАТИ

«Рядом 
с Татьяной 
светился 
от счастья»
Мария РЕМИЗОВА

По словам близких 
Бедроса Киркорова, в 
последний год рядом с 
артистом была его му-
за  - 56-летняя Татьяна, 
племянница легендарного 
летчика Алексея Маре-
сьева.

- Женщина она очень
заботливая, следила за 
его здоровьем, сопрово-
ждала Бедроса на меди-
цинских обследованиях, 
дежурила у кровати, ког-
да ему было плохо. Бед-
рос рядом с Татьяной 
светился от счастья, по-
стоянно благодарил за за-
боту и любовь, - делились 
с «КП» приятели артиста.

Бедроса Киркорова по-
хоронят на Троекуров-
ском кладбище Москвы 
в пятницу, 21 марта.

А В ЭТО ВРЕМЯ

«Он был невероятным»
Кирилл МИШИН

Друзья и коллеги Филиппа выражают 
ему соболезнования.

Михаил Галустян:
- Филипп, твой отец был очень хорошим и достойным чело-

веком. Светлая память. Он очень любил меня...
Алексей Воробьев:
- Филипп, дорогой друг. Твой отец был настоящим артистом,

подарившим миру не только радость и творчество, но и сына, 
который продолжил его путь, вписывая ваши имена в историю. 
Светлая память замечательному артисту, отцу и человеку.

Люся Чеботина:
- Царствия тебе Небесного, наш добрый и талантливый Бедрос.

Филипп, сил тебе и близким. Он был невероятным человеком! 
И спасибо ему за тебя.

После смерти жены Бедрос похоронил и свою карьеру: 
для кого теперь петь?! Сын вернул ему вкус 
к жизни и к творчеству, выводил на сцену.
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Александра 
ЗАЙЦЕВА

КОРОНА СПОЛЗАЕТ 
НА ГЛАЗА

Редкая ветка в интер-
нете, где обсуждают от-
ношения, не заканчива-
ется вопросами женщин 
и мужчин друг к другу: вам 
чего от нас надо-то, на са-
мом деле?

Типичный вопрос из 
соцсетей: «Вот скажите, 
мужчины, каких жен-
щин вы любите? Постоянно 
замечаю: чем хуже характер, 
да и внешность так себе, на лю-
бителя, чем надменнее, глупее 
и стервознее женщина - тем 
сильнее она нравится. Что это? 
Мужская неуверенность в себе, 
глупость или что-то еще? Объ-
ясните, пожалуйста!»

«Выбираем таких, потому 
что такая обычно ведьма, - ко-
ротко подводят итог мужчи-
ны. - А ведьмы манипулируют 
нами. Ненормальные привле-
кают больше внимания. По-
том ей корона сползает на гла-
за, и она уже берегов не видит. 
А вот вам-то чего надо? Вроде 
и зарабатываешь, и даже про ее 
день рождения не забыл - нет, 
ей опять все не так! У нас-то все 
просто: лишь бы мозг не выеда-
ла, большего не требуем».

«А кто нас истеричками-то 
делает своим поведением?!» - 
в ответ заводятся женщины.

А давайте спросим у точной 
науки - статистики.

ЗАБОТЛИВЫЙ + 
ДОБЫТЧИЦА = …

Всероссийский центр изуче-
ния общественного мнения 
(ВЦИОМ) сравнил данные 
двух опросов: сегодняшнего 
и пятнадцатилетней давности. 

Выяснилось, что требования 
к избранникам за это время 
изменились. Если в 2010 году 
63% женщин требовали от муж-
чин в первую очередь ума, то в 
2025-м это важно только для 
47% дам. Меньше за эти годы 
стали смотреть на мужскую по-
рядочность, хозяйственность 
и даже на темперамент. Ны-
нешние барышни ждут от муж-
чин в первую очередь верно-
сти, заботливости, душевности. 
Эти качества стали примерно 
в полтора раза востребован-
ней. И втрое чаще, чем раньше, 
от мужчин ждут независимости 
и самостоятельности.

От женщин, если верить этим 
цифрам, мужчины теперь го-
раздо чаще требуют порядоч-
ности, верности и ума. За 15 лет 
на это стали смотреть в полтора 
раза пристальнее. Если ухаже-
ру теперь прощают, что он ту-
го соображает, то избраннице, 
наоборот, прощать такое пере-
стали.

А теперь о сюрпризах. Кава-
лер нынче пошел капризный: 
вчетверо (!) чаще, чем раньше, 
ждет, что дама сама будет зара-
батывать и решать все пробле-
мы. Это качество назвали са-
мостоятельностью. В 2010 году 

его спрашивали с девушек все-
го 6% мужчин, а в этом - 24%. 
Женщине-добытчице простят 
даже непривлекательность: до-
ля тех, кто смотрит в первую 
очередь на внешность, упала 
с 34 до 26%.

БЫЛ БЫ МИЛЫЙ РЯДОМ - 
БОЛЬШЕГО НЕ НАДО

Вот-вот, мы в такое тоже 
не поверили. И провели соб-
ственный опрос на нашем сай-
те KP.RU (см. данные ниже, 
по полу мы ответы не делили).

Оказалось, что наши чита-
тели в первую очередь думают 
о прочности своей семейной 
лодки. Главными качествами 
назвали порядочность и вер-
ность. За это спутнику или 
спутнице наши люди готовы 
простить, что он (она) не семи 
пядей во лбу, не всегда хорошо 
выглядит, не слишком умеет 
зарабатывать, курит и не умеет 
мыть посуду. А на сексапиль-
ность, если верить ответам, 
люди теперь совсем перестали 
смотреть… Или просто постес-
нялись об этом говорить.

Мужчина и женщина
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«Прекрасная антилопа 
пахать не может, 
а читать не умеет»

На этой неделе вам нужно поберечь себя, чтобы 
вам в душу никто не плюнул. И остерегайтесь мо-
шенников. Свободным Овнам не стоит возвращать-
ся к прошлому - вы там уже были, и ничего хороше-
го из этого не вышло. Удачное время для денег - у 
вас получится неплохо заработать. 

Больше всего эта неделя подходит для поиска 
единомышленников и налаживания контактов. 

Впрочем, это касается не только рабочей сферы. 
Нельзя недооценивать силу дружбы. Укрепление 
дружеских связей пройдет на ура и принесет не-

мало приятных моментов.

Ретроградный Меркурий приведет к вам 
человека из прошлого. Что ж, не то чтобы 

нужно дать ему второй шанс, но попробуйте понять, 
чем вы можете быть полезны друг другу сейчас. Глав-
ное, не пускайте его в дела, которые действительно 

для вас важны. И не злоупотребляйте алкоголем.

Держите ушки на макушке - чтобы не пропустить 
важную информацию, которая в ближайшем будущем 

окажется весьма и весьма полезной. А если вы 
давно хотели позвонить тому, с кем давно не об-
щались, - решайтесь, сейчас самое подходящее 

для этого время.

Львы - не заядлые домоседы, но общие рекоменда-
ции этой недели касаются в первую очередь именно 
вас. Не стоит продолжать копить домашние дела, 
их все равно придется выполнять, и лучше сделать 
сейчас и поменьше, чем потом и побольше. Пора 
взять себя в руки.

Абсолютному большинству знаков на этой не-
деле противопоказаны поездки, командировки и 
путешествия. Но только не Девам. Вам они при-
несут большую пользу. Да и в целом это неплохой 
период для развития ваших дел и даже перемен. 
Да, ретро-Меркурий позволит вам даже это.

Вас ждет прорыв на работе. Вы будете тру-
диться очень усердно и добьетесь потрясающих 
результатов. Главное, чтобы вы на волне успеха 
не потеряли бдительности. Кто-то из коллег будет 
недоволен вашим взлетом - будьте внимательны и 

осторожны и на слово никому не верьте.

Вы взвалите на себя слишком много 
обязанностей, можете влезть в риско-

ванную авантюру, потому что душа попросит при-
ключений. Держите себя в руках и держитесь 
подальше от любого риска. Лучше найдите время 
для неспешного отдыха, поездок на природу.

На этой неделе желательно побыть за-
творниками. Даже работу по возможности 

лучше выполнять удаленно. Займитесь решением 
вопросов, которые вы давно откладывали. Новыми 
делами сейчас все равно заниматься бессмыслен-

но, а вот хвосты подобрать - самое оно.

Счастье любит тишину. Как и планы, как и 
новости о ваших успехах. Не рассказывай-

те никому и ни о чем, не все вокруг желают вам 
добра. По крайней мере сейчас. И ни с кем не 
конфликтуйте. Тем более вам есть чем заняться - 
у вас куча работы.

Ваше руководство обратит на вас вни-
мание. Это шанс проявить себя и добиться 

новых высот на работе. Работайте с полной от-
дачей, но не забывайте, что, если вы не будете 
отдыхать, у вас не будет и сил, чтобы идти вверх 
по карьерной лестнице. Не переутомляйтесь.

Действовать напрямую, резко и дерзко  - не 
совсем в вашей природе, но на этой неделе за-

хочется. Не стоит! Мягкая дипломатичная речь по-
зволит вам добиться в разы больше, чем типично 
«овновская» манера поведения. Вы же Рыбы, вам 
подвластна куда более тонкая игра.

Овен

Телец

Близнецы

Рак

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

24 - 30 марта

Подготовила Евгения АН.

Весы

Шведский стол 
и ролевые игры
� «Не надо связываться с  те-
ми, кто к тебе плохо относится.
В молодости это сложно понять,
а в зрелости - сложно развидеть».
� «Если женщина страшненькая
и стервозная, мужчины мимо та-
кой женщины не проходят, сразу
замуж!»
� «Синдром охотника  - обуздать
дикую антилопу. Потом не знают,
что с ней делать. Пахать не мо-
жет, читать не умеет. Только скачет
и лягается».
� «Мужчинам почему-то не  хо-
чется на трехразовое домашнее
питание, если кругом шведский
стол».
� «Адекватные люди мужского по-
ла любят адекватных людей жен-
ского пола. Остальное - ролевые
игры».

ПЕРЛЫ 
ИЗ СОЦСЕТЕЙ

Мы провели опрос - 
какие качества 

люди ищут друг в друге 
в первую очередь. 

И поразились: 
нынче в цене 

несообразительные 
мужчины и женщины-

добываки.

ОПРОС 
KP.RU*

КАКИЕ КАЧЕСТВА 
ВЫ БОЛЬШЕ ЦЕНИТЕ 
В СВОЕЙ ВТОРОЙ 
ПОЛОВИНКЕ?

*В опросе приняли участие 6,2 тысячи человек.
 Респонденты могли выбрать 
несколько вариантов ответа.

53% Порядочность
53% Верность
34% Ум
25% Умение вести быт
20% Отсутствие вредных привычек
19% Способность зарабатывать деньги
13% Внешнюю привлекательность
8% Сексапильность
4% Другое
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Виктория КУДАЕВА

Мария Костромина 
ведет блог о семье 
и любви к спорту.

Марии Костроминой 54 года. 
Но разве кто-то поверит, что 
это правда? Благодаря отлич-
ной физической форме и красо-
те, совсем не соответствующей 
цифре в паспорте, Марию часто 
путают с ее дочерями. Несмотря 
на то, что женщина уже дважды 
бабушка, фору даст и молодым. 
В чем же ее секрет?

ВДОХНОВИЛАСЬ ПРИМЕРОМ 
СИНДИ КРОУФОРД

- Я родом из Иркутска, там же 
окончила политехнический ин-
ститут. В 1989 году встретила свое-
го будущего мужа Александра. Он 
был из Подмосковья, но учился в 
Иркутском военном училище, - 
вспоминает Мария. - Познако-
мились мы на танцах. Однажды с 
подругой заглянули в училище. Кур-
санты оказались такими вежливыми 
и галантными. Один из них пригласил 
меня танцевать. Я взглянула на него - 
и стрела Амура пронзила сердце! Мне 
тогда было 18, ему - 19.

Свадьбу молодые сыграли в феврале 
1990 года. Спустя пять месяцев у них 
родилась первая дочь - Александра. 
Вскоре семья переехала в подмосков-
ный город Лыткарино, ближе к роди-
телям мужа. Еще через пять лет на свет 
появилась вторая дочь, Дарья, а в 2002 
году у Костроминых родилась третья 
девочка - Анастасия.

Заботу о детях Мария успешно соче-
тала с работой учителя информатики 
и английского языка. Однако 
после рождения третьего ре-
бенка она решила посвятить 
себя исключительно дому. 
Александр занялся бизне-
сом, обеспечивая семью 
материально.

- В детстве и 
молодости я бы-
ла достаточно 
крепкой. Брат 
даже посто-
янно дразнил 
меня: «Ты 
большая, ты 
толстая!». Во 
время первой 
беременности я 
набрала еще 20 
килограммов, шла 
рожать, когда ве-
сила под 80 кило, - 
рассказывает Ма-
рия. - Помню, как 
смотрела модные 
в то время занятия 
аэробикой по те-
левизору, которые 
вела супермодель 
Синди Кроуфорд. 
Какая она краси-
вая! Я поняла: «Я 
тоже так хочу. С 
тех пор поста-
вила себе цель 
держать себя в 
форме.

ПРОБЕЖКИ КАЖДЫЙ ДЕНЬ
Сибирячка начала постепенно вне-

дрять в жизнь спорт. Занималась в 
группах здоровья, посещала бассейн, 
бегала по улице. В то время младшая 
дочь Марии активно увлеклась заня-
тиями теннисом. Мама всячески под-
держивала начинающую спортсменку: 
водила на тренировки, сопровождала 
на турнирах.

- Благодаря дочери я погрузилась 
в мир большого спорта, - признается 
Мария. - В какой-то момент подумала: 
«А что я буду просто сидеть, пока де-
ти занимаются?» Стала брать с собой 
кроссовки и бегать вокруг корта. Затем 
тренер мне дал небольшой комплекс 
упражнений. Так и начала заниматься 

вместе с ними.
Но в 2017 году сибирячке 

пришлось забросить занятия. 
У ее старшей дочери родился 
ребенок и молодой маме тре-

бовалась помощь. Через 
полгода от постоянного 
ношения младенца на 
руках у женщины по-
явилась в боль спи-
не. Врачи рекомен-
довали ей укрепить 
мышечный корсет, 
чтобы избежать ос-

ложнений.
- Я начала вставать в 

пять утра. Шла на про-
бежку и качать спину, - 
признается Мария. - И 
мне так это понрави-
лось! Оказалось, что 
бег отлично подтяги-
вает фигуру и держит 
тело в тонусе. Вот уже 
на протяжении семи 
лет я практически не 
пропускаю трениров-
ки. Бегаю по полчаса, 
а затем прямо на ули-
це делаю упражнения: 
качаю пресс, подтя-
гиваюсь. И не нужен 
никакой зал! Регуляр-

ность принесла резуль-
тат. Причем я даже не ожида-

ла такого эффекта, ведь занималась 
исключительно для здоровья. Ушел 
лишний вес ушел, мышцы окреп-
ли, появился рельеф, улучшилась 
выносливость, исправился сколи-
оз. Спорт стал частью моей жизни!

«КОСМЕТОЛОГИ НЕ НУЖНЫ»
Постепенно Мария пересмотре-

ла и свое питание. Отказалась от 
жареного, перешла на легкие са-
латы, кисломолочные продукты 
и исключила тяжелые гарниры. 
Однако иногда может позволить 
себе и маленькие радости, зная, 
что утренняя пробежка поможет 
оставаться в форме.

- Очень мотивирует продол-
жать следить за собой отражение 
в зеркале. Просто жалко поте-
рять результат: пресс, накачан-
ные руки. Я понимаю, что не 
все женщины в 54 года обладают 
такой фигурой! Сейчас мой вес 
составляет 54 килограмма при 
росте 168 сантиметров. Ношу 

одежду размера S.
В свои годы Мария ни разу не обра-

щалась к косметологам. Красоту и мо-
лодость лица помогает поддерживать 
все тот же спорт. Сибирячка считает, 
что проработка осанки позволяет из-
бавиться от отеков и второго подборка 
без всяких пластических операций и 
инъекций.

ЛЮБИМЫЙ ФОТОГРАФ - МУЖ
Еще одно увлечение Марии Костро-

миной - блог. Она завела его три года 
назад.

- Изначально планировала просто 
смотреть, что выкладывают дочери, - 
говорит сибирячка. - Затем уже нача-
ла делиться и своими снимками. Все 
это походило на обычный семейный 
фотоальбом: кадры с соревнований, 
наши путешествия, кошки… Средняя 
дочь Даша ведет свой блог уже давно, 
у нее много подписчиков. И как-то 
она предложила мне сняться вместе с 
ней рекламном ролике. Брендам это 
так понравилось, что мы стали делать 
это на постоянной основе. В какой-то 
момент рекламодатели начали уже от-
дельно выходить на меня.

Пришли и первые подписчики. Ма-
рия начала рассказывать о трениров-
ках, про то, как ей удается выстраивать 
отношения с детьми, как сохранить 
любовь в браке (в этом году супруги 
отметили 35-летний юбилей), делилась 
историями из жизни. Сейчас за блогом 
женщины наблюдают почти 100 тысяч 
человек.

- Все фотографии, которые я выкла-
дываю, делает муж, - говорит Мария. - 
Дочь снимает видеоролики, монтиру-
ет их под музыку. Часто все вместе с 
девочками участвуем в коммерческих 

съемках. Я с детства люблю наряжать-
ся, поэтому с удовольствием принимаю 
участие в рекламных проектах. Млад-
шая Настя у нас занимается документа-
ми. Помогают и мужья дочерей. Такой 
семейный подряд (смеется).

Близкие Марии Костроминой очень 
рады ее достижениям, ведь для многих 
женщин она является настоящим при-
мером. А незнакомые люди, увидев на 
улице эффектную блондинку, нередко 
воспринимают ее за сестру девушек.

Свободное время от блога сибирячка 
проводит вместе с внуками. У нее их 
двое. Скоро родится еще один. Также 
ухаживает за своей мамой, женщина 
недавно перебралась в Подмосковье 
из Иркутска.

- Надеюсь, что младшая дочь тоже 
скоро станет мамой. Я всячески го-
това помогать, поддерживать. Семья 
для меня всегда на первом месте. Ну 
и, конечно же, хотим больше путеше-
ствовать!

Видеосюжет - на KP.RU
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ОАО «РЖД» проводит аукцион методом пошагового снижения цены 
№ 25/6890/П/ПП/Э/В-СИБ на право заключения договора купли-
продажи жилого дома площадью 83,2 кв. м, с кадастровым номером 
38:14:000000:1552, расположенного в поселке ж/д станции Невельская, 
ул. Лесная, д. 6.
Телефоны для связи в г. Иркутске: 8 (3952) 64-43-38, 64-45-68,  
8-914-00-511-94

ОАО «РЖД» проводит аукцион № 25/6876/П/А/Э/В-СИБ на право 
заключения договора купли-продажи жилого дома площадью  
271,2 кв. м, с кадастровым номером 38:25:020104:348, 
расположенного по адресу Иркутская область, р-н Слюдянский,  
п. Солзан, ул. Привокзальная, д. 31А. 
Телефоны для связи в г. Иркутске: 8 (3952) 64-43-38, 64-45-68,  
8-914-00-511-94

 ■ 10 МАРТА 2025 Г.:

 ■ 7, 14, 21 МАРТА 2025 Г.:

 ■ ШОК!

Турист разбился 
насмерть, 
когда делал 
фото на скале
Полина ПШЕННИКОВА

Трагедия случилась 
в Шелеховском 
районе на Витязе.

Скальник Витязь в Шелеховском райо-
не - популярный маршрут. Особенно там 
людно по выходным. Ведь за день можно 
исходить тропы вдоль и поперек. Вот и 
компания молодых людей - двое парней 
и их подруга - тоже решили покорить эту 
вершину. Поднявшись на нее, решили 
сделать фото.

- В какой-то момент 21-летний парень 
решил перепрыгнуть через узкую рас-
щелину в скале, но не учел, что поверх-
ность скользкая, - сообщили в ГУ МЧС 
Иркутской области.

Нога туриста соскользнула и он про-
летел 30 метров вниз. Вся эта страшная 
картина разворачивалась на глазах у 
его друзей. Спасти парня не удалось.

- Сейчас, в межсезонье, местами еще 
лежит снег, который постоянно подта-
ивает, из-за чего образуется ледяная 
корка, - рассказал Тимофей Развоз-
жаев, начальник отряда экстренного 
реагирования пожарно-спасательной 
службы Иркутской области. - Зачастую 
любители активного отдыха, пренебре-
гая правилами безопасности, осознанно 
идут на риск, прогуливаясь по обледе-
нелым скальникам.

Самые важные новости, 
фото и видео -  

в телеграм-канале  
«КП» - Иркутск»

Сибирячка в 54 года выглядит 
как сестра своих дочерей

Мария Костромина гордится 
своими девочками.
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С супругом 
Александром 

Мария 
отметила 

35 лет 
совместной 

жизни.
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Госдума приняла 
законопроект
об экзаменах для 
девятиклассников, 
которые
не собираются 
оставаться в школе.

Мы уже писали о за-
планированном экс-
перименте, который 
должен был облегчить 
жизнь ребят, собираю-
щихся в колледжи после 
девятого класса. Чтобы 
не нервировать таких 
выпускников излишней 
подготовкой, им пред-
ложили вместо четырех 
экзаменов на ОГЭ сда-
вать всего два. Преодо-
лел пороговый мини-
мум баллов - получай 
документ об окончании 
школы и отправляйся 
получать профессию. 
Благо конкурс при по-
ступлении на среднее 
профессиональное об-
разование (СПО) идет 

по оценкам в аттестате, 
а не баллам на экзаме-
нах. Ну и к чему тогда 
лишняя нервотрепка?

Тем более в стране 
ощущается нехватка ра-
бочих рук - плиточни-
ков, сварщиков, квали-
фицированных рабочих. 
Для тех, кто не тянет 
школьную программу, 
таким образом шире 
распахнули двери кол-
леджей. Мол, не теряйте 
время за партами.

Другое дело - отлич-
ники и хорошисты, ко-
торые претендуют на 
поступление в старшие 
классы, а в дальней-
шем в вуз. Такие уче-
ники, как и прежде, 
сдают четыре экзамена: 
обязательные русский 
и математику и два по 
выбору - чтобы под-
твердить способности к 
углубленному изучению 
предметов, ведь 10-е и 
11-е классы в основном
профильные, общеоб-
разовательных практи-

чески не осталось. Заод-
но и ЕГЭ порепетируют. 
Для тех, кто нацелен на 
высшее образование, 
ничего не поменялось.

В пилотном проекте по 
сокращению экзаменов 
изначально должны бы-
ли участвовать пять ре-
гионов - Москва, Санкт-
Петербург, Ростовская 
и Тюменская области и 
Северная Осетия. По-
том число выросло до 
12 - оказалось, другие 
тоже хотят. Примкну-
ли Липецкая, Нижего-
родская, Саратовская, 
Кемеровская области - 
Кузбасс, Камчатский 
и Краснодарский края, 
Ямало-Ненецкий авто-
номный округ. Но ког-
да законопроект дошел 
до финального третье-
го чтения в Госдуме, в 
нем - р-раз! - и остави-
ли только три региона-
участника. Это Москва, 
Санкт-Петербург и Ли-
пецкая область.

А остальные что же? 
Министр просвещения 
Сергей Кравцов отме-
тил, что провели сове-
щания, задавали вопро-
сы, увидели проблемы 
в остальных девяти ре-
гионах - в частности, с

подготовкой по рабочим 
специальностям. Но вы-
летевших даже похвали-
ли за смелость, что, мол, 
не побоялись признать 
недоработки. Кто-то, 
например, понял, что 
не хватает специально-
стей для девушек. А это 
важно, ведь сдававшие 
всего два ОГЭ и не по-
ступившие в колледж де-
ти теряют возможность 
вернуться в школу. При-
том что по закону у нас 
каждый ребенок должен 
получить полное среднее 
образование (11 классов 
или 9 классов и СПО).

После сдачи экзаме-
нов по такой упрощен-
ной схеме уже этим 
летом Минпрос опять 
организует совещание, 
на котором экспер-
ты посмотрят, как все 
прошло, и решат, что 
делать дальше. Расши-
рять ли эксперимент до 
масштабов всей страны 
или нужно что-то еще 
«подкрутить» в системе.

В законе также уточ-
нили требования для пе-
ревода в 10-й класс: по 
четырем ОГЭ нужно бу-
дет набрать минималь-
ный пороговый балл, а 

не просто преодолеть 
уровень положительной 
отметки. Набор предме-
тов и «пороги» назначат 
регионы в зависимости 
от своей ситуации. Са-
мая любопытная по-
правка: девятикласс-
ники, не набравшие тот 
самый минимум, полу-
чат преимущественное 
право для поступления 
на бюджетные места в 
программы СПО в сво-
ем регионе. Конечно, 
в первую очередь на те
специальности, в кото-
рых ощущается самый 
жесткий недобор.

Картина дня: учеба

ОГЭ урезали вдвое
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Новые правила облегчат жизнь тех, 
кто планировал после девятого класса идти в колледжи.

Самые острые 
проблемы образования - 

в «Родительском вопросе» 
по воскресеньям 

в 11.00 (мск) 
на Радио «КП»

radiokp.ru



Иркутск
www.kp.ru14 21.03.2025 Региональная жизнь

С новым домом!
Надежда ИВАНОВА 

Более 5,5 тысячи 
иркутян за 5 лет 
переехали  
из ветхого жилья.

Наверное, в мире не так уж 
много стран, где людям вместо 
ветхого жилья выдают новое. А 
вот у нас такая программа есть, 
и действует она уже давно. Так, 
в Иркутске за последние 5 лет 
в квартиры из полуразвалив-
шихся «деревяшек» переехали 
более 5,5 тысячи человек.

НОВОСЕЛЬЕ ДЛЯ 2 ТЫСЯЧ 
СЕМЕЙ

Подобная работа проводит-
ся в рамках национального 
проекта «Жилье и городская 
среда». В него входит регио-
нальная адресная программа 
«Переселение граждан, про-
живающих на территории 
Иркутской области, из ава-
рийного жилищного фонда, 
признанного таковым до 1 
января 2017 года, в 2019 - 2025 
годах». В 2019-м и начались 
новоселья. За это время жи-
лищные условия различны-
ми способами (получение 
новой квартиры, покупка во 
вторичном жилом фонде или 
выделение денежной компен-
сации) улучшили почти 2 ты-
сячи семей из Иркутска - это 
более 5,5 тысячи человек.

Действие программы про-
должается: в ближайший 
месяц, после ввода в экс-
плуатацию очередных двух 
блок-секций в жилом районе 
Эволюция, будут выделены 
еще 170 квартир.

Важно: новое жилье сей-
час люди получают в ми-
крорайоне Эволюция в Но-
во-Ленино. Комфортные и 
просторные, в стремитель-
но развивающемся районе. 
Для этого построено восемь 
блок-секций, в которых 679 
квартир. Другой вариант - по-
купка вторичного жилья или 
получение денежной компен-
сации. Средства на это вы-
деляются из Фонда развития 
территорий, регионального и 
городского бюджетов. За весь 
срок реализации нацпроекта 
сумма составила 6,6 милли-
арда рублей, при этом муни-

ципалитет потратил около 2,7 
миллиарда рублей.

- В настоящее время за-
ключен очередной муни-
ципальный контракт на 
строительство ЖК на улице 
Ярославского. В нем пред-
усмотрено 402 квартиры для 
переселения иркутян из вет-
хого жилья, - отметил мэр Ир-
кутска Руслан Болотов.

КОМПЛЕКСНОЕ 
ОБНОВЛЕНИЕ

Есть еще один механизм, 
который позволяет улучшать 
условия проживания ирку-
тян и уже вполне успешно 
реализуется. Речь идет о ре-
ализации договоров разви-
тия застроенных территорий. 
Это значит, что частный за-
стройщик за счет собствен-
ных средств осуществляет 
расселение и снос аварийного 
фонда. Благодаря этому он 

получает возможность возво-
дить новые жилые объекты на 
освобожденной территории. 
Элементарно: хочешь по-
строить новые дома на месте 
старых - предоставь местным 
жителям квадратные метры.

- Исполнение договоров 
РЗТ проходит параллельно с 
реализацией национального 
проекта с существенным ню-
ансом: это дополнительные 
объемы переселения горо-
жан без затрат из бюджетов 
всех уровней. Кроме того, 
такой механизм позволяет 
развивать строительную от-
расль, благоустраивать при-
легающие пространства, 
предусматривать места для 
дальнейшего размещения со-
циальных объектов, - под-
черкнул мэр.

В среднем на реализацию 
договора требуется 5 - 9 лет. 
В 2020 и 2022 годах полно-
стью исполнены обязатель-
ства по двум. В результате 
из ветхого жилья переехали 
1005 человек. В настоящее 
время застройщики испол-
няют обязательства еще по 
10 соглашениям. Всего за 5 
лет таким образом улучшили 
условия проживания около 
3700 иркутян.

После изменения законо-
дательства на смену догово-
рам РЗТ пришло комплекс-
ное развитие территорий. В 
минувшем году в Иркутске 
было заключено четыре до-
говора КРТ. По их условиям 
до конца 2031-го планируют 
переселить из аварийного 
жилья 760 иркутян.

СКАЗАНО
Руслан БОЛОТОВ,  
мэр Иркутска:

- Ликвидация аварийного фон-
да за счет государства и бесплат-
ное предоставление гражданам 
достойного жилья - уникальная 
практика. Этот нацпроект был 
инициирован Президентом 
Российской Федерации Вла-
димиром Путиным. Это важ-
ный социальный аспект. Будем 
продолжать по нему работать

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
 ✓ В 2020 году расселены 

764 человека (292 семьи)
 ✓ В 2021 году - 1208 чело-

век (377 семей)
 ✓ В 2022 году - 833 человека 

(290 семей)
 ✓ В 2023 году - 959 человек 

(353 семьи)
 ✓ В 2024 году - 1751 чело-

век (614 семей)

 Район Эволюция в Ленинском округе стал местом, 
где будут жить многие переселенные семьи.
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 ■ ПЕРСПЕКТИВЫ

Надежда ИВАНОВА 

Определен список объектов 
для участия в голосовании  
в этом году.

Каждый год жители Иркутска народным 
голосованием определяют места, которые 
должны преобразиться. Например, в этом 
году будут благоустроены пять обществен-
ных пространств. Это территория танка 
«Иркутский комсомолец», площадь Декабри-
стов, парк «Комсомольский» (4-й, заверша-
ющий этап), Аллея здоровья по улице Розы 
Люксембург. Именно эти объекты набрали 
больше всего голосов, а в голосовании уча-
ствовали более 81 тысячи жителей! Кроме 
этого будет приведена в порядок северная 
часть острова Юность. Проект был победи-
телем голосования в 2021 году.

Определять приоритеты на следующий 
год будем уже с 21 апреля. Территории, 
которые поддержит наибольшее количе-

ство иркутян, благоустроят в 2026 году по 
национальному проекту «Инфраструктура 
для жизни». Выразить свое мнение может 
любой гражданин старше 14 лет.

Что же предлагается 
благоустроить?

ПРАВОБЕРЕЖНЫЙ ОКРУГ

 ✓ Сквер имени Кирова
 ✓ Каштаковская роща (Сарафанов горо-

док)
 ✓ Территория возле здания культурно-

го центра Александра Вампилова (улица  
Б. Хмельницкого, 3)

 ✓ Сквер имени Ю. А. Ножикова

ОКТЯБРЬСКИЙ ОКРУГ

 ✓ Русско-Амурский мемориальный ком-
плекс (3-й этап)

 ✓ Сквер в честь основателей Ивано-Ма-
тренинской детской клинической боль-

ницы (на пересечении улиц Советской и 
Аэрофлотской)

ЛЕНИНСКИЙ ОКРУГ

 ✓ Сквер на пересечении улиц Баумана, 
Ярославского и 18-го Советского пере-
улка - Сквер Будущего

 ✓ Экологическая тропа на ООПТ «Пти-
чья Гавань»

СВЕРДЛОВСКИЙ ОКРУГ

 ✓ Микрорайон Юбилейный, 9а (в районе 
озера, зеленая зона от объездной доро-
ги Юбилейного до дороги на госпиталь 
ветеранов)

 ✓ Свердловское (Глазковское) кладбище
 ✓ Экопарк «Якоби» (территория Ершов-

ского леса вдоль улицы Якоби)

Иркутяне сами решат, где 
провести благоустройство ● С 2020 по 2024 год в Иркутске 

благоустроили 70 общественных про-
странств по программе «Формирова-
ние комфортной городской среды» 
национального проекта «Жилье и го-
родская среда». Вот несколько ярких 
примеров.
● В 2020 году обновили Лисихин-

ский парк - сквер 300-летия города 
Иркутска.
● В 2021 году преобразился про-

менад на бульваре Постышева. В том 
же году состоялось открытие парка 
семейного отдыха в Солнечном.
● В 2022 году завершена рекон-

струкция Нижней набережной и об-
новлен сквер «Аистенок» возле театра 
кукол.
● В 2023 году появился спортпарк 

на берегу реки Ушаковки.
● В 2024 году благоустроили буль-

вар Солнечный. Там обустроили ал-
лею архитекторов-шестидесятников, 
внесших значимый вклад в развитие 
Иркутска: смонтировали наружное ос-
вещение, которое представляет собой 
опоры с цветными светильниками раз-
ных геометрических форм.

Кроме того, за 5 лет по нацпроекту 
привели в порядок 159 дворов. В пере-
чень основных работ вошли устройство 
асфальтобетонного покрытия проезжей 
части и тротуаров, формовочная и са-
нитарная обрезка деревьев, посадка 
кустарников и посев газонов, установка 
скамеек и урн, ограждений, обустрой-
ство детских и спортивных площадок, 
монтаж уличного освещения.

СДЕЛАНО!

Историко-культурный комплекс «Иерусалимская гора»  
из заброшенного парка превратился в знаковое место для горожан.

На улице 
Чехова 
появился 
уютный сквер 
с памятником 
писателю, 
когда-то 
побывавшему 
в Иркутске.  
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Надежда ИВАНОВА

Мы попросили 
сотрудников 
нефтетранспортной 
компании «Транснефть 
- Восток» рассказать 
о работе вахтовым 
методом. 

Вахтовый метод - удобство 
или вынужденная мера для пред-
приятий, объекты которых рас-
положены далеко за пределами 
населенных пунктов. Все мы 
знаем о внешних условиях, со-
путствующих такому труду. 
Зачастую это северные и мало-
доступные районы, вокруг глухая 
тайга, зимой - трескучие моро-
зы, летом - жара. Работать и 
жить приходится на объекте 
почти месяц.

Так ли все сложно на самом 
деле? Мы попросили расска-
зать об этом сотрудников не-
фтетранспортной компании 
«Транснефть - Восток». Это 
предприятие уже не один деся-
ток лет обслуживает нефтепро-
воды общей протяженностью 
свыше 4,8 тысячи киломе-
тров. В коллективе компании 
порядка 3 тысяч сотрудников 
работают вахтовым методом на 
производственных объектах, 
расположенных вдали от на-
селенных пунктов в Иркутской 
и Амурской областях, Красно-
ярском крае, Республике Саха 
(Якутия).

В ПЛАНОВОМ РЕЖИМЕ
Игорь Андриевский из Ангар-

ска работает электромехаником 
на головной нефтеперекачи-
вающей станции в Куюмбе. 
Этот небольшой населенный 
пункт в Эвенкийском районе 
Красноярского края относится 
к территориям Крайнего Се-
вера. Места невероятной кра-
соты! Вокруг густой хвойный 
лес, рядом - чистейшая река 
Подкаменная Тунгуска.

- На самом деле климат здесь 
довольно умеренный, экстре-
мальных морозов не бывает, 
- рассказывает Игорь. - А вот 
снега намного больше, чем в 
Ангарске: за зиму образуются 
огромные сугробы.

Впрочем, никакие погодные 
условия работе не мешают. Во-
первых, потому что выдается 
самая надежная и теплая спец-
одежда. Во-вторых, потому что 
большую часть времени люди 

находятся в помещении. И на-
конец, потому что работа на хо-
лоде строго контролируется: че-
рез определенные промежутки 
времени обязательно нужно 
вернуться в тепло и погреться. 
Техника безопасности и охрана 
труда - на первом месте!

- А вообще, работается ком-
фортно, - считает Игорь. - Сами 
посудите: у нас есть 28 дней. 
Работаем планомерно. Не нуж-
но каждый день тратить время 
на дорогу и стоять в пробках, 
как в городе. Проснулся, поза-
втракал в столовой - и за дело. А 
вечером, после ужина, остается 
еще достаточно времени, чтобы 
отдохнуть. У нас тут есть спорт-
зал, зона отдыха с телевизором. 
Можно и кино посмотреть, и с 
близкими пообщаться.

Несомненно, именно связь 
с семьей для вахтовиков имеет 
особое значение. Не тяжело ли 
расставаться на месяц?

- На самом деле мы дома про-
водим гораздо больше времени, 
чем те, кто работает по обычной 
пятидневной схеме, - поясняет 
Игорь. - Если сложить весь наш 
отдых за год, добавить отпуск, 
то получается, что мы дома 
примерно 7 месяцев! Так что 
успеваем обязательно куда-ни-
будь съездить. Я очень люблю 
путешествовать на автомобиле. 
Тем более нам компенсируют 
затраты на проезд к месту от-
пуска и обратно.

Особо отметил Игорь Андри-
евский возможности для про-
фессионального роста, которые 
есть у сотрудников «Транс-
нефть - Восток». Например, 
сам он получил высшее обра-
зование уже во время работы 
- здесь к инициативам личного 
роста и повышения компетен-
ций относятся положительно.

ВРЕМЯ  
ДЛЯ ПЕРЕЗАГРУЗКИ

Ангарчанин Владимир Зин-
ченко тоже работает по графику 
28/28. И считает его идеальным:

- С психологической точки 
зрения у нас есть отличная воз-
можность перезагружаться, то 
есть дома успеваем полностью 
отвлечься от работы, а на вах-
те - сосредоточиться исключи-
тельно на рабочих задачах. Для 
семейной жизни тоже большой 
плюс: успеваем с супругой друг 
по другу соскучиться, но не за-
тосковать, потому что проме-

жуток небольшой. И конечно, 
с финансовой стороны такой 
график выгоден. Плюсы вижу, 
минусов не нахожу!

Владимир - начальник участ-
ка обслуживания электро-
оборудования на НПС-2. Не-
фтеперекачивающая станция 
расположена недалеко от по-
селка Чунский.

- На моей памяти, а работаю 
я 10 лет, пару раз температу-
ра опускалась до -50, - говорит 
Владимир. - Но нам холода не 
страшны: одеты мы очень теп-
ло, с СИЗ всегда полный поря-
док. Время работы на свежем 
воздухе строго регламентиру-
ется. Но вообще, не всегда есть 
необходимость выходить, ведь 
мы следим за исправностью 
всего электрооборудования, в 
том числе и в помещениях.

Вечера на вахте проходят в 
душевной атмосфере, коллеги 
успевают подружиться:

- У нас есть спортзал, сауна, 
бильярд, теннис, телевизор. 
Так что не скучаем. Единствен-
ное, чего не хватает лично мне, 
- бассейна, поэтому обязатель-
но посещаю его во время от-
дыха.

А вообще между вахтами Вла-
димир старается проводить все 
время с семьей, уделять больше 
внимания детям. Кроме путе-
шествий (похоже, это корпора-
тивное хобби для сотрудников 
«Транснефти»!) любит работу 
на даче.
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Особенности вахты: плюсы вижу, минусов не нахожу!

В вахтовых поселках «Транснефть - Восток» созданы отличные 
условия для досуга, в том числе и для занятий спортом.

ВЫЗОВ ПОЧТАЛЬОНА НА ДОМ В Г. ИРКУТСКЕ          280-680, ДОБ. 2512.

ПОДПИСКА НА ИЮЛЬ - ДЕКАБРЬ

Северный 
прорыв

Не пропустите  
следующие выпуски 
 27 марта!

По приобретению Спецвыпуска звоните  
         8 (3952) 290-657.

По размещению рекламы       8 (3952) 208-004

Читайте  
наш новый 
спецпроект  
Самое важное о том,  
что происходит на севере 
Иркутской области!

Реклама.
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БУДЬ  
СТИЛЬНОЙ  

С «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Малые Раменки построи-
ли автомобильный завод.

Вези меня, МРАЗ!
✱  ✱  ✱

Богомол понял, что 
жена ему изменяет, 
когда вечером она от-
казалась от ужина.

✱  ✱  ✱
Замечено, если перед 

выпивкой съесть полкило 
сливочного масла, то бу-
дет тошнить и без водки.

✱  ✱  ✱
Русские первыми при-

думали аппарат для 
того, чтобы смотреть 
сквозь стены, и назва-
ли его «окно».

✱  ✱  ✱
- Ты чего не спишь?
- Я спать боюсь!
- Почему?
- После того как по-

спишь, на работу нужно 
идти...

✱  ✱  ✱
- Полина, расскажите 

о своем характере.
- Можно с матом?
- Нет.
- Тогда милая зайка.

✱  ✱  ✱
- Заменяй слово «про-

блема» на «возможности». 
Мне так психолог посове-
товал.

- Ок. У меня некоторые 
возможности с алкоголем.

✱  ✱  ✱
Аркадий так увлекся  
бегом,
Что только круге на 

шестом
Он вспомнил: 
«Надо ж оттолкнуться
Шестом!»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Чем воевал Семен Буден-
ный? 8. Огненный праздник 
у японцев. 9. Кто из миро-
вых баскетболистов стал 
лицом компании «Найк»? 
10. Русский врач, чей брат 
был известным художником 
и написал его портрет. 11. 
Кто стоит первым в списке 
действующих лиц «Гамле-
та»? 13. Книга с солидной 
репутацией. 15. Игрок 
пьес. 17. Жилая построй-
ка. 18. Военная драма «... 
сонетов». 22. Сорвать ... 
23. Глинистый сланец. 
25. Кто из советских ди-
пломатов написал книгу о 
Моцарте? 26. Мужик при 
рюкзаке. 27. «Гора с при-
зраками» из «Фауста». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Кра-
сотка у супругов Голон. 3. 

Леонид, сыгравший Робин-
зона Крузо. 4. Звездный 
друг Роберта Дауни. 5. 
Блатной карьерист. 6. Ко-
му из философов Альберт 
Эйнштейн адресовал знаме-
нитое «Письмо о боге»? 7. 
Что в вареники кладут? 8. 
Правитель мусульманского 
толка. 12. Мировая кино-
звезда, чьего отца, когда 
ей исполнилось 15 лет, при-
говорили к двадцати годам 
заключения за махинации 
с медицинскими страхов-
ками, но отсидел он только 
четверть от положенного. 
14. Площадка для брачных 
танцев глухарей. 16. Потен-
циальный прагматик. 19. 
Козырь каллиграфа. 20. 
Дежурство на мостике. 
21. Звериный сторож. 24. 
Хищный кот.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шашка. 
8. Химацури. 9. Джордан. 10. Боткин. 11. Клавдий. 13. 
Фолиант. 15. Актер. 17. Дом. 18. Венок. 22. Голос. 23. 
Аргиллит. 25. Чичерин. 26. Турист. 27. Броккен. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 2. Анжелика. 3. Куравлев. 4. Шин. 5. Фаворит. 6. 
Гуткинд. 7. Вишня. 8. Халиф. 12. Йовович. 14. Токовище. 
16. Реалист. 19. Почерк. 20. Вахта. 21. Егерь. 24. Тигр.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Алена НИКИТЕНКОВА, 
Челябинск:

- Люблю танцы разных 
направлений, однако 
самыми любимыми 
остаются бальные. 

Очень люблю активный 
отдых. Зимой - горные 
лыжи, летом - походы 
в горы и вейкбординг.

Приятных вам выходных!
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Алена выглядит 
как героиня романа, 
которая только что 

вышла из старинного 
особняка, где тайно 

расследовала исчезновение 
фамильных бриллиантов. Темно-
зеленое платье с пышной юбкой 
и оборками создает атмосферу 
загадочности, а черные вставки 
добавляют нотку драматизма. 

Аксессуары минимальны, 
но эффектны - черные 

ботильоны и золотой пояс. 

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу  
на нашем сайте  

KP.RU  
в разделе  

«Будь стильной  
с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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Распространяется в Иркутской области, Республике Бурятия,  
Забайкальском крае и Республике Саха (Якутия)

Рекомендуемая цена - 25 руб.

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 22 марта

Иркутск     0…+1 +13…+15

Бодайбо  -20…-18  -5…-3

Братск    -2…0  +3…+5

Ербогачен  -16…-14  -5…-3

Тайшет    -1…+1 +6…+8

Усть-Илимск    -5…-3  +2…+4

Давление 716 мм рт. ст.
(норма для марта - 719)
Относительная влажность 
воздуха 45%
(норма для марта - 61%)
Ветер северо-западный, 3 м/с 
Восход - 07.01      Луна   
Закат - 19.19        убывает
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ВОЗРАСТ СЧАСТЬЮ 
НЕ ПОМЕХА
Секрет активного 
долголетия союзные 
депутаты искали 
на Брестчине

ВОЗРАСТ СЧАСТЬЮ 
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Временную остановку боевых действий не позволим 
превратить в «Минск-3»

ЖДЕМ ИДЕЙ 
НА 730 ДНЕЙ
При Парламентском 
Собрании заработал 
новый состав 
Молодежной палаты

ОНИ СРАЖАЛИСЬ 
ЗА СУДЖУ
Операция «Поток» 
глазами участника

По росту ВВП Россия 
и Беларусь в четыре раза 
обогнали Запад

Распространяется бесплатно

2

МЫ ЗА ПРЕКРАЩЕНИЕ ОГНЯ.
НО ЕСТЬ НЮАНСЫ

Владимир ПУТИН - о перемирии:

ТРОЙКА ТЕБЕ, «СЕМЕРКА». 
А НАМ - ТУЗ!
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Павел РОДИОНОВ

■■ Владимир■Путин■и■Алек-
сандр■Лукашенко■обсудили■
в■Москве■актуальные■темы■
союзной■и■международной■
повестки.

«СОГЛАСНЫ, НО…»
Двухдневный официаль-

ный визит Александра■Лука-
шенко в российскую столицу 
стал его первой зарубежной 
поездкой после избрания 
президентом Беларуси. И это 
логично. ведь наши страны - 
даже больше чем союзники. 
Уровень сотрудничества во 
всех областях просто беспре-
цедентный.

Владимир■ Путин встре-
тил коллегу в одном из за-
лов Большого Кремлевского 
дворца. пожали руки. Тепло, 
по-братски обнялись.

- еще раз поздравляю вас 
с  перевыборами на долж-
ность президента Беларуси. 
Желаю всего самого добро-
го, братскому белорусскому 
народу всего доброго. Уве-
рен, что и сегодняшний визит 
пройдет на хорошем уровне, 
с хорошими результатами, - 
сказал владимир путин.

И сразу приступили к делу. 
переговоры тет-а-тет, а за-
тем в расширенном составе 
с участием министров двух 
стран продолжались несколь-
ко часов.

Их итоги главы государств 
подвели на совместной пресс-
конференции. понятно - со-
юзная повестка была приори-
тетной. И все-таки все - не 
только журналисты в зале, 
но весь мир, - ждали ответа 
на главный вопрос: о тридца-
тидневном перемирии в зоне 
СвО, озвученном после пере-
говоров в Саудовской Аравии 
между американцами и укра-
инцами.

- Какой будет ваш ответ? - 
прямо спросили у владимира 
путина.

- Мы согласны с предложе-
ниями прекратить боевые 
действия, но есть нюансы. 
Например, что мы будем де-
лать с этим участком вкли-
нения в Курскую область? 
если мы прекращаем бое-
вые действия на тридцать 
суток  - что это означает? 
Что все, кто там находит-
ся, будут выходить без боя? 
Мы их оттуда должны выпу-
стить, после того как они со-
вершили массу преступлений  
против мирных граждан? 
Или украинское руковод-
ство даст им команду сло-
жить оружие, просто сдаться  
в плен? Как это будет? Не-
понятно.

Непонятно также и то, как 
Киев будет использовать эту 
временную передышку:

- российские войска насту-
пают практически на всех 
участках боевого соприко-
сновения. И там тоже созда-
ются условия для того, чтобы 
мы взяли в блокирование це-
лые достаточно крупные под-
разделения. Значит, эти 30 
суток будут как использовать-
ся? Для того чтобы на Украи-
не продолжилась принуди-
тельная мобилизация? Для 
того чтобы туда поставлялось 
оружие? Для того чтобы мо-
билизованные вновь подраз-
деления прошли подготовку? 
Или ничего этого не будет 
делаться? Тогда возникает 
вопрос: как будут решаться 
вопросы контроля, верифи-
кации? Как мы можем и как 
нам будет гарантировано, что 
ничего подобного происхо-
дить не будет? Контроль как 
будет организован? Надеюсь, 
что на уровне здравого смыс-
ла это всем понятно. Это все 
серь езные вопросы.

уСтрАНить 
причиНЫ  
кризиСА
Непонятно, по мнению вла-

димира путина, также и то, 
кто конкретно будет отдавать 
приказы украинским войскам 
о прекращении огня:

- И какова цена этим прика-
зам? вы представляете - почти 
две тысячи километров! Кто 
определит, где и кто нарушил 
возможную договоренность 
о прекращении огня на про-
тяжении двух тысяч киломе-
тров? И потом кто на кого 
будет сваливать нарушение 
этой договоренности? Это все 
вопросы, требующие своего 
кропотливого исследования 
с обеих сторон. поэтому са-
ма по себе идея правильная, 
и мы, безусловно, ее поддер-
живаем. Но есть вопросы, ко-
торые мы должны обсудить. 
Думаю, что нам нужно и с аме-
риканскими нашими коллега-
ми, партнерами на этот счет 
переговорить, может быть, 
с президентом Трампом со-
звониться и вместе с ним по-
обсуждать. Но сама по себе 
идея закончить этот конфликт 
мирными средствами нами 
поддерживается. Мы согласны 
с предложениями прекратить 
боевые действия, но исходим 
из того, что это прекращение 
должно быть таким, которое 
привело бы к долгосрочному 
миру и устранило бы перво-
начальные причины этого 
кризиса.

О зЕЛЕНСкОГО 
ВЫтЕрЛи НОГи
- Хочу добавить, - взял слово 

Александр Лукашенко, - что 
у нас единая позиция с росси-
ей была давно и есть сейчас: 
все договоренности, в  том 
числе которые касаются кон-
фликта на Украине, мы свято 
исполняли перед нашим со-
юзником и нашими друзья-
ми. Мы этой позиции будем 
придерживаться и сейчас. Не 

россия и не Беларусь были 
основными причинами того, 
что происходит там.

Он напомнил о перегово-
рах с украинцами еще весной 
2024-го в Гомеле и Беловеж-
ской пуще. А также о своих 
контактах с Зеленским сразу 
после начала СвО:

- Говорил володе Зеленско-
му: ты не ищи сейчас винов-
ных, потом их найдем; война 
идет у тебя, и тебе придется 
отвечать за то, что война на 
территории Украины. А по-
том ему сказал: запомни, это 
классика истории,  - завтра 
в Америке поменяется руко-
водство, и где будешь ты? Слу-
шайте, я как в воду смотрел, 
получается.

И по-простому, по-
народному, так, как он это 
умеет, дал характеристику 
недавнему вояжу «просро-
ченного» в Белый дом:

- Когда о Зеленского ноги 
вытерли в Белом доме и вез-
де фактически, ему бы раски-
нуть мозгами, сесть - три сла-
вянских народа всегда жили в 
нормальной ситуации, - сесть 
и договориться. вот посмо-
трите: никто Украине помо-
гать не будет. Что, в начале 
войны по редкоземельным 
металлам ставился вопрос 
американцами? Нет. А сей-
час поставили. И черноземы 
повезут, и редкоземельные 
материалы, и дай бог, чтобы 
все остальное не вывезли. 
поэтому он еще сюда вернет-
ся - не он, так новый, другой 

президент - и будет опирать-
ся здесь на наши внутренние 
силы. Кому-то хочется, чтобы 
мы убивали друг друга. Мы 
это понимаем, другая сторо-
на этого не понимает. поэто-
му пусть думают. Наше дело 
правое.

ЕВрОпЕ - «труБА»
И заодно сделал еще одно 

пророчество, которое навер-
няка сбудется:

- если россияне, россия до-
говорятся с США  - «труба» 
европе и Украине вместе 
взятым. в переговорном про-
цессе россии и США, в их ру-
ках сегодня находится судьба 
этой европы, которая повела 
себя и ведет себя до сих пор 
недальновидно. Самое глав-
ное: в очередной раз, пообе-
щав, нас обвести вокруг паль-
ца не получится. Мы знаем 
свои цели, свои интересы.

- Хотел добавить к тому, что 
сказал Александр Григорье-
вич, - взял слово владимир 
путин, - по поводу «трубы» 
для европы, если США и рос-
сия о чем-то договорятся. Да, 
действительно: если, скажем, 
США и россия договорятся 
о сотрудничестве в области 
энергетики, то газовая тру-
ба для европы может быть 
обеспечена, и это пойдет на 
пользу европе, потому что 
они будут получать дешевый 
российский газ.

- Я это и имел в виду, - улыб-
нулся Александр Лукашен- 
ко.

Владимир ПУТИН:

■■ Причем■в■национальных.

один из минских журналистов спросил, будут ли каким-то 
образом учтены интересы беларуси на возможных перегово-
рах по украине.

- я, честно, не очень понимаю ваш вопрос, - ответил с не-
которым недоумением Владимир путин. - но могу только ска-
зать в общих чертах, что интересы республики беларусь при 
наших взаимоотношениях с кем бы то ни было - и с нашими 
партнерами за океаном, и с ближайшими нашими союзниками, 
соседями - учитываются всегда. мы в рамках единого союз-
ного государства исходим из того, что у нас общая концепция 
внешнеполитической деятельности. наши миДы очень тесно 
между собой взаимодействуют на всех международных пло-
щадках. мы тесно работаем в рамках еаЭс. и у нас очень 
глубокая кооперация в сфере экономики, реального произ-
водства. поэтому не учитывать взаимные интересы мы просто 
не можем. Да и желания такого нет. потому что любой наш 
шаг на любом из этих направлений так или иначе отражается 
и на нас, и на беларуси. учитывать интересы беларуси - это 
полностью соответствует национальным интересам россии.

- я, кажется, знаю, откуда появился сам этот вопрос, - пред-
положил александр лукашенко. - с подачи наших беглых за 
границей и их заграничных спонсоров. Что россия тут с аме-
рикой договорится, а лукашенко туда не пустят, и прочее. 
примерно такой контекст. отвечая на это, я сказал, что особо 
не рвусь никуда. а во-вторых, там будет близкий нам человек, 
наш партнер - российская Федерация. и она знает наши ин-
тересы и ни в коем случае никому не уступит и не отступится 
от наших интересов. если кто-то надеется, что переговоры по 
украине, россии и сШа или россии и запада нанесут какой-
то вред беларуси с этим конфликтом, это абсолютно не так. 
Владимир Владимирович еще раз это подтвердил.

- Для меня даже не очень понятен был вопрос именно в этой 
связи, - уточнил глава рФ. - потому что не учитывать интересы 
беларуси для нас вредно самим, понимаете? поэтому вопрос, 
честно говоря, надуманный.

уЧитЫВатЬ интересЫ  
беларуси - В интересаХ россии
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МЫ зА прЕкрАЩЕНиЕ ОГНЯ. 
НО ЕСть НЮАНСЫ

Владимир Путин и Александр Лукашенко обменялись ратификационными 
грамотами Договора о гарантиях взаимной безопасности.
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■■ Союзные■программы■испол-
нили■на■сто■процентов.

решаем  
основательно
еще в самом начале переговоров, 

когда президенты общались один на 
один, Владимир путин отметил:

- у нас сегодня развиваются отно-
шения таким образом, что они могли 
бы быть примером для отношений 
между многими другими странами 
и в сфере экономики, и в сфере обе-
спечения безопасности государств, 
нашего сотрудничества на междуна-
родной арене.

- мы создаем уникальное образо-
вание в виде союзного государства, 
которому не было примеров в исто-
рии, - согласился александр лука-
шенко. - идем непроторенным путем, 
и это все непросто. но все, за что мы 
беремся, мы решаем основательно, 
как, например, импортозамещение, 
противостояние санкциям. Все дума-
ли, что мы уже рухнем через год, - но 
живы-здоровы, и, уверен, мы будем 
жить. нам надо чуть больше времени 
и, может быть, побольше настойчиво-
сти. но нам этого не занимать, у нас 
это в крови.

«всеГДа наХоДИм 
КомПромИсс»
Фундамент взаимодействия - со-

юзные программы, в которых задей-
ствованы депутаты парламентского 
собрания. Всего их 28. Журналисты 
поинтересовались, как они испол-
няются.

- Все 28 программ, которые были 
намечены, исполнены на сто про-
центов,  - с ходу ответил Владимир 
путин. - то, что мы планировали на 
2024 - 2026 годы, исполнено свыше 
чем на 26 процентов. я лично удо-
влетворен тем, как идет эта работа. 
правительства работают очень на-
пряженно, интенсивно и результа-
тивно. Время от времени нам с алек-
сандром григорьевичем приходится 
принимать какое-то участие, для того 
чтобы согласовать несогласованно-
сти между различными ведомства-
ми, но это все происходит в рабочем 
порядке. ну мы иногда и между со-
бой спорим. компромисса, который 
устраивает как одну, так и другую 
сторону, мы всегда добиваемся.

- я очень рад, что Владимир Вла-
димирович удовлетворен реализаци-
ей этих программ. мы переживали: 
у  нас нагрузка тоже была приличная. 
но мы четко договорились техно-
логически, о чем сказал президент 
россии только что. то, что правитель-
ства не смогут выработать на своем 
уровне, - вносите на наш уровень для 
согласования. сегодня было два-три 
таких вопроса в ходе переговоров. 
мы согласовали их, правительства 
работают - и совместные группы, и 
наши посольства,  - констатировал 
александр лукашенко.

Визит александра лукашенко 
в российскую столицу был официаль-
ным. и прошел по высшему разря-
ду,  предусмотренному протоколом. В 
аэропорту белорусского президента 
встречали торжественно - с красной 
дорожкой, почетным караулом солдат 
кремлевского полка. рядом ждал чер-
ный «аурус» с национальным флагом 
рб. кортеж сопровождал эскорт мото-
циклистов. также были замечены но-
вые люксовые внедорожники Tank 500, 
которые производят в китае, а скоро 
начнут собирать и в россии.

уже на ступенях большого кремлев-
ского дворца белорусского лидера бук-
вально атаковали с вопросами жур-
налисты. например, не считает ли он 
предложение о перемирии очередной 
хитростью наших «друзей»?

- нет, они уже нас не поймают, - уве-
рен президент рб. - и россию тем бо-
лее. Все время ж уловки да уловки. то 

обманули, то еще что. пора уже нам 
головой думать. нет, это не уловка, и 
не будет уловкой. не будет потому, что 
мы знаем, что нам надо. они знают, 
чего мы хотим. поэтому уловкой не бу-
дет. потом, чтобы это не было уловкой, 
надо с другой стороны обставляться 
нормально. если это перемирие, зна-
чит, все замерло и никакого движения. 
но на это, скорее всего, украинцы не 
согласятся.

прокомментировал он и план главы 
еврокомиссии урсулы фон дер ляйен - 
о перевооружении европы стоимостью 
восемьсот миллиардов евро. а также 
предложенные Эммануэлем макроном  
создание военного европейского блока 
и «ядерный зонтик» и для союзников 
в ес.

- им бы этот «зонтик» над Францией 
не потерять, - иронично улыбнулся ли-
дер рб. - а не то что они этот «зонтик» 
над всей европой будут держать. пу-

скай «зонтик» свой поднимут хотя бы 
над германией. или, образно говоря, 
поделятся ядерным оружием с герма-
нией - вечным историческим своим 
врагом. Вроде сейчас замирились. кто 
его знает… у них претензий друг к дру-
гу колоссальное множество. у поляков 
с немцами - противоречий куча. Что 
касается плана перевооружения, пусть 
они еще договорятся и подумают, где 
они возьмут эти восемьсот миллиар-
дов. урсула, наверное, ни разу не ви-
дела не то что современные средства 
поражения - ракеты и прочее, - она пи-
столета нормального не видела, а уже 
мыслит глобально в плане вооружений, 
создания европейской армии.

- есть же другой путь. абсолютно 
открытый, честный, мирный. к этому 
подталкивает и конфликт в украине. 
Хватит, навоевались, давайте уже жить 
дружно и выстраивать нормальную по-
литику, - призвал белорусский лидер.

■■ Ядерный■щит■теперь■
общий.

по итогам переговоров пре-
зиденты приняли совместное 
заявление (читайте его полно-
стью на нашем сайте) и под-
писали ряд двусторонних до-
говоров. В их числе:

 ● соглашение между рФ 
и рб о мерах по взаимной 
защите граждан от необо-
снованного преследования 
иностранными государства-
ми и международными ор-
ганами юстиции

 ● протокол о внесении из-
менений в Договор о равных 
правах граждан от 25 дека-
бря 1998 года

 ● соглашения между прави-
тельствами о сотрудничестве 

в сфере интеллектуаль-
ной собственности и по 
обес печению равных прав 
потребителей

 ● соглашение между Фе-
деральной службой госу-
дарственной регистрации, 
кадастра и картографии 
и государственным комите-
том по имуществу беларуси 
о сотрудничестве в области 
обмена информацией в целях 
развития геопортала инфра-
структуры пространственных 
данных государств - участни-
ков снг.

и самое главное - Договор 
о гарантиях взаимной безо-
пасности. Этот документ ли-
деры двух стран подписали 
6 декабря 2024 года на за-
седании Высшего госсове-

та сг в минске. позже его 
ратифицировали обе палаты 
национальных парламентов. 
а сейчас президенты обменя-
лись итоговыми грамотами.

речь в документе идет 
в  том числе о российском 
ядерном оружии, которое 
отныне является щитом для 
обеих стран.

- с учетом напряженной 
обстановки в мире, в евро-
пейском регионе, и в том чис-
ле на границах наших стран, 
в ходе переговоров подроб-
но обсудили вопросы форми-
рования общего оборонного 
пространства. на белорус-
ской территории разверну-
та совместная региональная 
группировка  войск, россий-
ские современные оборон-

ные комплексы и тактическое 
ядерное оружие. Все это на-
дежно прикрывает западные 
рубежи союзного государ-
ства и организации Договора 
о коллективной безопасно-
сти, - подчеркнул Владимир 
путин.

состоялся обмен грамо-
тами о ратификации подпи-
санного 6 декабря 2024 года 
в минске двустороннего До-
говора о гарантиях безопас-
ности. таким образом, дого-
вор вступил в законную силу.

- Этим документом опре-
деляются взаимные союз-
нические обязательства по 
обеспечению надежной обо-
роны и безопасности россии 
и беларуси, причем с исполь-
зованием всего имеющегося 
арсенала сил и средств, - на-
помнил российский лидер.

■■ На■параде■на■Красной■площади■
пройдут■и■белорусские■военные.

Этот год для наших стран особенный - 
год 80-летия победы в Великой оте-
чественной войне. когда наши отцы, де-
ды и прадеды сражались плечом к плечу 
и разгромили германский фашизм.

- Это общая победа, - заявил Влади-
мир путин. - и мы хорошо понимаем, 
какой ценой она досталась. Дорожим 

памятью о героизме наших отцов, де-
дов, прадедов, отстоявших жизнь и сво-
боду для нас и для будущих поколений. 
александр григорьевич подтвердил 
свое участие в праздновании победы 
9 мая в москве. также согласно имею-
щейся договоренности расчет Воору-
женных сил беларуси примет участие 
в торжественном параде на красной 
площади. Во многих российских и бе-
лорусских городах организуют акции 

движения «бессмертный полк» и «бе-
ларусь помнит».

- у наших стран много совместных 
планов и проектов на текущий год. раз-
умеется, важнейший из них - это празд-
нование 80-летия Великой победы над 
фашизмом. Владимир Владимирович, 
вам, россиянам, спасибо за то, что вы 
идете в авангарде. без вас трудно было 
бы отстоять ту Великую победу, которой 
мы сегодня гордимся. Для нас большая 
честь принять участие в юбилейном па-
раде победы в москве 9 мая 2025 года. 
мы помним и чтим героический подвиг 
советского народа. главное сегодня - 
быть достойными их памяти, не допу-
стить реабилитации нацизма и пере-
писывания истории. мы договорились 
с президентом россии, что сделаем все 
для того, чтобы наши народы были не 
худшими - лучшими народами в мире. 
мы ничего чужого не хотим, но твердо 
условились, что свое не отдадим. на 
этом стояли и будем стоять.

также Владимир путин пригласил 
александра лукашенко на масштаб-
ный международный форум по защи-
те исторической памяти «Великое на-
следие - общее будущее» под эгидой 
парламентского собрания беларуси 
и россии:

- обязательно ждем вас.

ФУНДАМЕНТ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ

«иДем 
непротореннЫм 
путем, и Это 
непросто…»

на том стояли и буДем стоятЬ СВЯщЕННыЙ юбИлЕЙ

от бреста До ВлаДиВостока НА СТрАжЕ

«ХВатит, наВоеВалисЬ уЖе» ПО ВыСШЕМУ рАЗрЯДУ

Бе
лТ
А

На параде Победы 9 Мая  
по Красной площади торжественно 
промарширует сводный батальон 
Белорусских вооруженных сил.
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■■ Враг■бежит,■бросая■горы■за-
падной■техники.

ЗНАМЯ ПОБЕДЫ  
НАД СУДЖЕЙ
в штаб армейской группировки 

под Курском Владимир■Путин при-
ехал поздно вечером 12 марта. Это 
первое посещение президентом ре-
гиона после вторжения в него всУ. 
совещание проходило, как заявила 
пресс-служба Кремля, на одном из 
командных пунктов вблизи передо-
вой. на каком конкретно - военная 
тайна, чтобы враг не узнал.

владимир Путин  - верховный 
главнокомандующий. высший чин 
в армейской иерархии, которому 
подчиняются все рода и виды  войск. 
однако в военной форме мы его ви-
дим нечасто. но сейчас был как раз 
такой случай. накануне над осво-
божденной суджей победно взвился 
российский триколор.

наши войска осуществили 
уникаль ную операцию, которая 
наверняка войдет в военные учеб-
ники всего мира. восемьсот бой-
цов пробрались по подземной трубе 
длиной - только вдумайтесь - пят-
надцать (!) километров в промзону 
суджи. И ударили в тыл окопавших-
ся в городе вэсэушников. от неожи-
данности враг просто ошалел.

одновременно с этим российские 
войска нанесли удар на внешних 
участках, так сказать, курского 
фронта. Деморализованный про-

тивник смазал пятки салом и позор-
но побежал, бросая десятки единиц 
бронетехники, в основном западно-
го производства.

о событиях последних дней вла-
димиру Путину докладывал на-
чальник■Генерального■штаба■ВС■
РФ■Валерий■Герасимов. Рапорто-
вал по-военному четко, по пунктам. 
А именно:

 ● в Курской области освобождено 
больше 86 процентов от площади, 
занятой всУ

 ● Киев хотел создать плацдарм, 
сделать ситуацию разменной мо-
нетой на переговорах и оттянуть 
наши войска с Донбасса. Замыслы 
полностью провалились

 ● всУ потеряли здесь больше 68 
тысяч человек, свыше семи тысяч 
единиц техники

 ● Украинская группировка изо-
лирована, идет ее планомерное 
уничтожение

 ● За последние пять дней освобо-
дили 24 населенных пункта и 259 
кв. км территории

 ● Задачу по разгрому всУ в Кур-
ской области и выхода на госграни-
цу выполним в кратчайшие сроки.

БОЕВАЯ ЭЛИТА
Победу в бою добывают солдаты. 

вот почему владимир Путин, взяв 
слово, прежде всего отметил под-
разделения, особенно отличившие-
ся в боях по освобождению много-
страдальной Курщины:

- Это 76-я гвардейская десантно-
штурмовая дивизия, 106-я гвар-
дейская десантно-штурмовая ди-
визия, 11-я гвардейская отдельная 
десантно-штурмовая бригада и 83-я 
гвардейская десантно-штурмовая 
бригада, 56-й гвардейский 
десантно-штурмовой полк 7-й 
десантно-штурмовой дивизии, 
 155-я гвардейская отдельная брига-
да морской пехоты тихоокеанского 
флота, 810-я бригада морской пе-
хоты Черноморского флота, 177-й 
гвардейский отдельный полк мор-
ской пехоты Каспийской флотилии, 
34-я гвардейская мотострелковая 
бригада - в последнее время, в по-
следнюю неделю наверное, она 
действовала особенно активно, 
22-й мотострелковый полк 72-й 
мотострелковой дивизии, 1220-й 
мотострелковый полк 3-й мото-
стрелковой дивизии и уже про-
звучавший здесь спецназ «Ахмат», 
добровольческое формирование 
«ветераны», которое отличается 
особой  дерзостью и эффективно-
стью, и все, кто действовал вместе 
с ними. Хотел бы поблагодарить 
и руководство главного оператив-
ного управления Генштаба за про-
деланную работу.

о героизме и подвигах бойцов 
на передовой президент, как он 
сам сказал, получает подробную 
 информацию каждый день. Перед 
войсками поставил конкретную за-
дачу:

- в ближайшее время, в кратчай-
шие сроки окончательно разгро-
мить противника, окопавшегося 
в Курской области и ведущего здесь 
еще боевые действия. Полностью 
освободить территорию, восста-
новить положение вдоль линии 
гос границы. И конечно, попросил 
бы подумать в будущем о создании 
зоны безопасности вдоль государ-
ственной границы.

Президент попросил генералов 
и офицеров:

- Прошу передать слова благодар-
ности всему личному составу за то, 
что было сделано в последнее вре-
мя. очень рассчитываю на то, что 
все стоящие перед нашими подраз-
делениями боевые задачи будут, 
безусловно, исполнены.

■■ Сдавшимся■в■плен■украинским■сол-
датам■экзекуция■не■грозит.

ЗА ПрЕСТУПЛЕНИЯ ОТВЕТЯТ
Валерий герасимов в своем докладе Вер-

ховному главнокомандующему, помимо проче-
го, упомянул о пленных. Видя безнадежность 
своего положения, вэсэушники бросают ору-
жие и массово сдаются. только за несколь-
ко дней в плену оказались почти полтысячи 
боевиков. Владимир путин сделал важное 
пояснение о статусе сдавшихся украинцев, 
а также иностранных наемников:

- Что касается пленных, то к этим людям мы, 
безусловно, прежде всего должны относиться 
как к террористам в соответствии с законами 
российской Федерации. мы ко всем людям 
относимся и должны относиться в будущем 
гуманно - ко всем, кто оказался в наших руках. 
Вместе с тем хочу напомнить также и о том, 
что иностранные наемники не подпадают под 
действие Женевской конвенции 1949 года об 
обращении с военнопленными, - сделал важ-
ную оговорку глава государства.

его слова наверняка хорошо услышали 
в тех, прежде всего западных странах, где 
чуть ли не в открытую вербуют наемников 
для конфликта на украине. к тому же неред-
ко под солдат удачи маскируются кадровые 
военные натовских стран. президент не стал 
конкретизировать, но те, о ком он говорил, 
его прекрасно поняли. развязки с ними будут 
крутыми, как говорится.

ПУСТь СЛОЖАТ ОрУЖИЕ
Дональд трамп, судя по всему, вниматель-

но следил за поездкой Владимира путина 
в курскую область. и за тем, что российский 
лидер говорил офицерам об участи, абсолют-
но по закону, заметим, попавших в плен укра-
инских боевиков и иностранных наемников.  
и  в очередной раз решил показать себя всей 
планете в качестве миротворца. так и хочется 
взять в кавычки последнее слово. на фоне 
 возобновления Штатами поставок оружия ки-
евскому режиму трамп обратился к Владими-
ру путину с призывом пощадить окруженных 
в курской области украинских солдат:

- Вчера у нас были очень хорошие и про-
дуктивные переговоры с президентом россии 
Владимиром путиным. и есть очень хоро-
шие шансы, что эта ужасная, кровавая война 
наконец-то закончится. но в этот самый мо-
мент тысячи украинских войск полностью 
окружены российскими войсками и находят-
ся в очень плохом и уязвимом положении. 
я настоятельно просил президента путина 
сохранить им жизни.

мы - люди не кровожадные. и падших на 
колени никогда не добиваем. Владимир пу-
тин во время заседания совбеза в пятницу 
ответил на просьбу трампа, но с принципи-
альными оговорками:

- я ознакомился с обращением президента 
сШа пощадить жизни военнослужащих укра-
инской армии, части которой заблокированы 
российскими войсками в зоне вторжения Всу 
в курскую область. В этой связи обращаем 
внимание, что украинские боевики совершили 
в зоне вторжения многочисленные престу-
пления против гражданского населения. Эти 
деяния, как я уже говорил, квалифицируются 
генеральной прокуратурой рФ как терроризм.

президент назвал условие, при котором 
у боевиков есть шанс уцелеть:

- В случае сложения оружия и сдачи в плен 
им будет гарантирована жизнь и достойное 
обращение в соответствии с нормами между-
народного права и законами рФ. Для эффек-
тивной реализации призыва президента сШа 
необходим соответствующий приказ военно-
политического руководства украины своим 
воинским подразделениям сложить оружие 
и сдаться в плен.

ПО ЗАКОНАМ РФ

НУЖНО ОКОНЧАТЕЛьНО 
рАЗГрОМИТь ПрОТИВНИКА

Владимир ПУТИН - о Курской области:
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Как сказал Дмитрий Песков, предложение Путина ВСУ под Курском сложить 
оружие пока действует, но время у Киева сокращается, как шагреневая кожа.

Владимир Путин 
информацию о ситуации 
на линии боевого 
соприкосновения 
получает, по его словам,  
в круглосуточном режиме.
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Максим РЕУЧЕНКО

■■ А■ белорусы■ всегда■ бу-
дут■на■стороне■России.■По-
другому■быть■не■может.

НЕОЖИДАННАЯ 
«АГЕНТУРА»
президент беларуси после 

переговоров с главой рФ вы-
ступил в совете Федерации. 
оказалось, что в зале есть... 
агенты Минска и их «главарь». 
и не тайный, а явный. Кто бы 
вы думали? Председатель■
СФ■Валентина■Матвиенко! 
Александр Лукашенко расска-
зал про один разговор с Вла-
димиром путиным. «Мне 
как-то говорит: «Знаешь,  
у тебя здесь есть самая силь-
ная «агентура», которую 
возглавляет Валентина ива-
новна. только кто-то скажет 
о беларуси (в критическом 
ключе. - Ред.), Валентина 
ивановна, не дослушав, на-
брасывается на него в защиту 
беларуси».

- В том, что мы добились та-
ких масштабных результатов 
взаимовыгодного стратегиче-
ского партнерства, в том, что 
мы так уверенно движемся 
в создании союзного государ-
ства - в этом ключевая роль 
и ключевая заслуга президен-
та Владимира Владимировича 
путина и ваша личная, доро-
гой, уважаемый Александр 
Григорьевич. именно вы 
стояли у истоков союзного 
государства, - поблагодарила 
«рассекреченная» Валентина 
Матвиенко.

ЗАПАД ПРЕДАсТ  
бЕЗ РАЗДУмИй
Встречу в совфеде глава рб 

назвал символичной: 
- 25 лет назад, накануне 

подписания договора о соз-
дании союзного государства, 
27 октября 1999 года я побы-
вал в Государственной думе 
и высказал свою позицию по 
поводу этого подписания. тог-
да депутаты очень горячо под-
держали нашу работу с пер-
вым президентом россии. 
Я, еще «зеленый» президент, 
убеждал ваших коллег - лю-
дей советской закалки - в не-
обходимости более глубокой 
интеграции наших стран. бы-
ло совсем не просто. Это все 
еще было время иллюзий и мо-

ды на сугубо «национальные 
квартиры», свободную рыноч-
ную экономику, либеральные 
ценности, западные принци-
пы построения общества.

тогда объявили о заверше-
нии холодной войны.

- Запад по инерции реали-
зовывал свою многоходовую 
стратегию развала того, что 
осталось от ссср. но уже тог-
да, по прошествии восьми лет 
после беловежских соглаше-
ний, было очевидно, что в оди-
ночку и в экономическом, и в 
политическом плане выстоять 
практически невозможно, - 
напомнил о тех непростых 
временах Александр Лука-
шенко. - наши страны сполна 
ощутили пресловутые демо-
кратию и свободный рынок. 
Мы увидели, что дружеской 
поддержки от Запада ожидать 
не стоит - при любом удобном 
случае поставят подножку 
и предадут не задумываясь. 
сейчас мы это уже понимаем.

тогда заложили все те мины 
в отношениях, которые сейчас 
рвутся.

- пока мы пытались встать 
на ноги, хоть как-то слепить 
бюджет, накормить народ, 
наши западные «партнеры» 
времени даром не теряли. 
и в 1999-м прошла очередная 
волна расширения нАто, ко-
торое после вступления в не-
го Чехии, польши и  Венгрии 
вплотную приблизилось к на-
шим границам. с Ельциным 
обсуждали эти все их телодви-
жения, возмущались, но сде-
лать ничего было нельзя. Как 
нынешний президент россии 
говорит, нас обманули.

В конце выступления бе-
лорусский лидер обратился 
к присутствующим:

- ребята, не отступайте, 
только вперед! от вас многое 
зависит не только в россии.

НЕ ДОЛЖНЫ 
ВТОРУЮ ЩЕКУ 
ПОДсТАВЛЯТЬ
Что еще сказал президент 

беларуси:
О■Союзном■государстве
 ● беларусь россия никогда 

не потеряет, если почувству-
ет душу этого народа - бело-
русского народа. Если будет 
так, то беларусь, как сегодня, 
в трудные времена, будет вме-
сте с россиянами, российской 
Федерацией. и не надо тут ни-
чего выдумывать. по-другому 
быть не должно. Мы самые 
близкие, это проверено вре-
менем и доказано реальными 
делами.

 ● Всегда главным приорите-
том были и будут наши осо-
бые, самые близкие, братские 
отношения с россией. и по-
стоянно об этом открыто го-
ворим. А на любые претензии 
о нашей поддержке вам я не-
изменно отвечаю: если нам 
придется выбирать, мы всег-
да будем на стороне нашей 
россии. по-другому не может 
быть. беларусь россию в оди-
ночку никогда не оставит, так 
же, как россия не оставит на-
шу беларусь. Это выбор бело-
русского народа.

О■слиянии
 ● Все подходили по старин-

ке - и в россии, и в беларуси: 
«Вот, союзное государство, 
где оно, что сделали, когда 

будет то, это?» А что вы хо-
тите? Когда будет что? Когда 
россия войдет в состав бела-
руси или, наоборот, беларусь 
войдет в состав россии? Это 
вряд ли будет в ближайшее 
время. и если мы будем в этом 
плане ломиться в открытую 
дверь, мы погубим все, что 
сделали. надо идти спокойно, 
шаг за шагом что-то реализо-
вывать, как мы делаем сейчас.

О■единой■валюте■и■пар-
ламенте

 ● Эта идея отвергнута в пер-
вую очередь Цб рФ. Анало-
гично с идеями по созданию 
единого парламента. с этими 
клише нельзя подходить к се-
годняшней ситуации. Мы упу-
стили тот момент, когда это 
можно было сделать.

Об■интеграции
 ● при принятии тех или 

иных решений в сфере инте-
грации с россией основывался 
на решениях референдумов, 
где белорусы высказывались 
в поддержку укрепления отно-
шений. однако тогда в россии 
были опасения со стороны 
отдельных групп, что «Лука-
шенко придет, власть схватит, 

шапку Мономаха унесет». 
Чего-то думали, думали и по-
теряли время. новые поколе-
ния живут в независимых, су-
веренных государствах.

 ● наша с вами историче-
ская миссия - сделать процесс 
белорусско-российской ин-
теграции необратимым. Мы 
этот путь пройдем достойно.

О■санкциях
 ● Если честно, санкции даже 

пошли нам на пользу. и рос-
сии тоже. и этим мы оконча-
тельно загнали в тупик их, ав-
торов этих санкций. негатива 
море, но они нас подстегнули. 
они показали, где мы нахо-
димся, на каком уровне, что 
с  нами будет и что мы можем. 
буквально за три года мы по-
строили контуры промыш-
ленного и технологического 
суверенитета на десятилетия 
вперед. Мы поняли, что нам 
надо.

Об■обороне
 ● В мире считаются только 

с  экономически состоятель-
ными, сильными государства-
ми и союзами. и опыт совет-
ского союза это подтвердил. 
будем по одному - с нами це-
ремониться не станут. поэто-
му мы с президентом россии 
договорились вместе защи-
щать наше общее отечество.

 ● сегодня в нашем арсена-
ле региональная группиров-
ка войск беларуси и россии 
и Единая региональная си-
стема пВо. нам передано 
тЯо, скоро на вооружение 
белорусской армии посту-
пят новейшие комплексы 
гипер звукового оружия 
«орешник».

В беларуси изготавливают-
ся некоторые составляющие, 
которые используются в том 
числе для «орешника». пу-
сковые установки мы сдела-
ем к концу года, не буду гово-
рить сколько. Мы обсуждали 
эту тему. Владимир Владими-
рович говорит: «теперь нам 
надо определиться, где мы 
их расквартируем». Я гово-
рю: «Это проще. было бы что 
расквартировывать, мы рас-
квартируем».

НЕ ОТсТУПАйТЕ, ТОЛЬКО ВПЕРЕД!
Александр ЛУКАШЕНКО:

За большой вклад в создание Союзного государства, укрепление 
дружбы и сотрудничества между народами России и Беларуси 
Валентина Матвиенко вручила Александру Лукашенко почетный знак 
«За заслуги в развитии парламентаризма» - высшую награду СФ.

■■ Нас■вокруг■пальца■уже■никто■не■
обведет,■потому■что■знаем,■чего■
хотим.

О■перемирии
 ● у сШа пока нет никакого плана 

даже по украине. Да, Дональд хочет 
остановить войну. спасибо ему за это. 
если он искренен в том, что он пере-
живает за то, что гибнут люди, надо 
это остановить. спасибо. мы за это. 
но при этом  должны твердо стоять на 
своих позициях. нас никто не должен 
куда-то столкнуть в сторону. и не дай 
бог обмануть нас или обвести вокруг 
пальца. Этого не произойдет.

 ● сейчас все время ставится во-
прос: «а как будет, а что? Вот, там 

американцы, украинцы, прочие…» 
я даже это слово не говорю о том, что 
нас могут обмануть в следующий раз. 
я говорю: вокруг пальца уже нас ни-
кто не обведет. потому что мы знаем, 
чего мы хотим. и мы твердо, вчера 
в очередной раз, договорились с пре-
зидентом россии, должны стоять на 
своем. разумно. мы за мир, мы про-
тив всякой войны и так далее. но мы 
должны видеть свои интересы.

Об■угрозах■ЕС
 ● разного рода запугивания, в том 

числе о возможности ареста судов 
и  грузов при прохождении по балтике, 
раздаются с разных сторон. я говорю: 

«ну что, Владимир Владимирович, 
осталось одно - будем сопровождать 
военными кораблями». а как иначе? 
мы не должны все время - по одной 
щеке ударили, вторую подставлять. 
нет, мы так не будем.

 ● наши «друзья» в странах балтии, 
Швеции, Финляндии постоянно про-
воцируют белорусов и россиян, чтобы 
потом выступить с обвинениями. то 
кабель порвали, еще что-то… Фактов 
нет. идут провокации, нагнетание, что-
бы потом что-то сказать.

О■будущем■«Северных■потоков»
 ● В свое время такие же необосно-

ванные обвинения звучали в адрес 

россии, якобы это она причастна  
к подрыву «северных потоков». сей-
час уже понятно, кто взорвал. амери-
канцы просят руководство ваше: «от-
дайте нам эти газопроводы, мы будем 
европе п оставлять ваш газ». крепко 
надо подумать. если это так, вы же 
знаете, по какой цене американцы 
купят газ здесь и поставят туда. мне 
близка точка зрения президента рос-
сии по этому вопросу: чтобы россия 
продолжала управлять «северными 
потоками», сохраняя готовность со-
трудничать с сШа в этом проекте, 
если будет договоренность с другими 
партнерами.

у сШа нет плана по украине ОТ СЛОВ - К ДЕЛУ
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■■ 9■августа■станет■Днем■воинской■славы■России.

одна из самых важных в истории Великой отечественной 
войны - ленинградская битва. началась она 10 июля 1941 
года. и только спустя 1064 дня 9 августа 1944 года завер-
шились бои за город-герой. бойцы красной армии, развивая 
наступление, освободили псковскую, новгородскую области, 
карелию. «а также ликвидировали «финское блокадное зве-
но», - отмечается в пояснительной записке к документу, под-
готовленному депутатами. законодательную инициативу внес 
в гД Президент■РФ■Владимир■Путин.

- законопроект обсудим в приоритетном порядке, - сказал 
спикер госдумы. - установить День воинской славы в годов-
щину окончания ленинградской битвы - дань уважения всем, 
кто отдал свои жизни за освобождение нашей родины и всего 
мира от фашизма. сохранить память о них - наш долг.

в центре внимания

Светлана КАМЕКА

■■ Специальная■ военная■
операция■показала,■кто■че-
го■стоит:■кто■может■совер-
шать■поступки,■а■кто■бросил■
страну.■

ИЗ ПОКОЛЕНИЯ  
В ПОКОЛЕНИЕ
- можно с уверенностью го-

ворить, что эта организация 
объединяет людей мужествен-
ных, любящих свою страну, 
решительных, тех, кому не-
безразлично будущее нашего 
государства, - сказал вячес-
лав володин о всероссийской 
общественной организации 
ветеранов «Боевое братство».

Добровольцы «Боевого 
братства» идут бить врага. во-
лонтеры собирают помощь, 
а потом отвозят на передо-
вую бойцам и пострадавшим 
мирным жителям. Это не ка-
зенные пайки, а домашняя 
выпечка и бабушкины заго-
товки, письма детей, теплая 
одежда и даже строительные 
инструменты, чтобы подла-
тать свой дом.

- россия может быть только 
сильной - слабой ее не будет. 
Это мы должны усвоить и пе-
редавать из поколения в по-
коление. Достигнув цели спе-
циальной военной операции, 
мы обеспечим безопасность и 
мир в домах, - сказал во вре-
мя разговора с участниками 
СвО вячеслав володин. - те, 
кто борется за страну, должны 
быть всегда окружены забо-
той. наш президент  владимир 
Путин делает все для того, 
чтобы семьи военно служащих 
не нуждались ни в чем. мы 
никогда не вернемся к тому 
времени, когда ветераны бы-
ли брошены.

Законодательное обеспече-
ние поддержки участников 
СвО, членов их семей - один 
из приоритетов Госдумы.

КОГО ПРИЗНАЮТ 
ИНОАГЕНТАМИ
Зашла речь и об «убежан-

тах»  - тех, кто в сложный 
момент рванул за границу, 
сверкая пятками. Это люди, 
для которых ничего не значит 
слово «родина».

- тяжелое время рождает 
сильных людей. Специальная 
военная операция показала, 
кто чего стоит и кто может со-
вершать поступки, а кто ищет 
причины для того, чтобы уе-
хать из страны. Кто-то уехал 
и пережидает за границей в 
надежде на лучшие времена. 
Это предательство. мы также 
должны говорить об этом от-
крыто и делать все для того, 
чтобы поддержка была тем, 

кто защищает страну. а кто 
ее бросил, должны понимать, 
что их здесь никто не ждет, а 
их поступок осуждаем, - ска-
зал володин.

Госдума подготовила три 
законодательные инициа-
тивы, направленные на 
 совершенствование контро-
ля за деятельностью иноаген-
тов.

- Они позволят защитить 
нашу страну и ее граждан от 
вмешательства со стороны не-
дружественных государств. 
Пресечь преступления, на-
правленные на подрыв основ 
конституционного строя, обо-
роноспособности и безопас-
ности россии, - заявил Пред-
седатель ГД. - те, кто предал 
нашу страну, не должны иметь 
возможность уйти от правосу-
дия и ответственности, даже 
находясь за ее пределами.

Предлагается:

1. Признавать■иноаген-
тами■тех,■кто:

 ✔ Оказывает содействие 
в исполнении решений меж-
дународных организаций, в 
которых не участвует наша 
страна, таких, например, как 
международный уголовный 
суд

 ✔ Помогает иностранным 
госорганам в деятельности, 
направленной против безо-
пасности россии

 ✔ вовлекает граждан, в том 
числе несовершеннолетних, 
в сбор сведений в области 
военно-технической деятель-
ности, которые могут быть ис-
пользованы во вред нашей 
стране.

2. Для■иноагентов■и■тех,■
кто■бежал■из■страны,■

за■ противоправные■ дей-
ствия■ против■ России■ из-
за■рубежа■предусмотреть■
судебное■разбирательство■
без■ ■участия■ подсудимого■■
в■случае■совершения■пре-
ступлений,■ в■ числе■ кото-
рых:

 ✔ Публичные призывы к тер-
роризму, экстремизму, на-
рушению территориальной 
целостности нашей стра-
ны, массовым беспорядкам, 
развязыванию агрессивной 
войны

 ✔ распространение фей-
ков о вооруженных силах 
российской Федерации и их 
дискредитация

 ✔ Уничтожение или повреж-
дение воинских захоронений 
и памятников

 ✔ реабилитация нацизма.

3. Установить■ уголов-
ную■ответственность■

со■сроком■лишения■свободы■
до■пяти■лет■и■конфискацией■
имущества■за■совершение■
из■корыстных■побуждений■
или■по■найму■следующих■
преступлений:

 ✔ Дискредитация вооружен-
ных сил рФ

 ✔ Призывы к санкциям про-
тив нашей страны.

4. Ввести■ уголовную■
ответственность■ со■

сроком■лишения■свободы■
до■семи■лет■и■конфискаци-
ей■имущества■за■оказание■
по■найму■или■за■плату■со-
действия■международным■
организациям,■в■которых■не■
участвует■Россия.

ТЯЖЕЛОЕ ВРЕМЯ РОЖДАЕТ 
СИЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ

Вячеслав ВОЛОДИН:
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■■ У■ возвращенных■ тер-
риторий■начинается■новая■
жизнь.

земли южнорусских степей, 
называемые «диким полем», 
с июня 1775 года вошли в со-
став российской империи.  
В 1939 году на этом месте обра-
зовали запорожскую область 
в составе украинской сср. 
Дальше была печальная исто-
рия существования в украине. 
В сентябре 2022 года террито-
рии вернули домой - на рефе-
рендуме народ проголосовал 
за вхождение в состав россии. 
Временной столицей стал ме-
литополь.

Всу с особым ожесточением 
долбили ракетами по несоглас-
ным ходить под бандеровски-
ми флагами (экстремистская 
организация, запрещеннная в 
рФ). и до сих пор продолжа-
ют стрелять по мирному насе-
лению. Чтобы возродить ре-
гион, понадобится много сил 
и средств, - разрушено много 
домов, школ, больниц, дорог. о 
сложностях, возникающих на 
этом пути, шла речь на встрече 
с губернатором■Запорожской■
области■Евгением■Балицким.

Чтобы помочь развитию об-
ласти, гД приняла 64 закона.

- значительная их часть на-
правлена на закрепление соци-
альных гарантий для граждан, 
проживающих в регионе, - на-
помнил Вячеслав Володин. - 
Важно понимать, все ли во-
просы в части поддержки и 
обеспечения прав граждан 
учтены законодательно, ка-
кие проблемы, беспокоящие 
жителей региона, остаются не-
решенными.

у Хабаровского края вопро-
сы развития совсем другие, но 
тоже важные. на встрече гу-
бернатор■Дмитрий■Демешин 
рассказал о модернизации 
социальной инфраструктуры, 
строительстве жилья. о том, 
как поддерживают медиков, 
чтобы люди могли лечиться 
без диких очередей из-за от-
сутствия специалистов. от-
дельно обсудили программы 
поддержки участников сВо и 
их родных.

глава региона предложил 
провести в Хабаровске вы-
ездное совещание совета гД, 
посвященное вопросам раз-
вития края. Вячеслав Володин 
инициативу поддержал.

Вместо Дикого поля - 
соВременнЫе гороДа

новая 

Эдвард ЧЕСНОКОВ

■■ Вячеслав■Володин■на-
звал■три■региона■РФ■с■но-
вым■порядком■экзамена■
ГИА-9.

госдума работает над увели-
чением престижа и доступно-
сти среднего профессиональ-
ного образования в россии. 
одна из идей  - позволить 
парням и девушкам, которые 
после девятого класса хотят 
поступить в колледжи, сдавать 
госэкзамен гиа-9 в упрощен-
ном режиме: только два пред-
мета, русский и математику, 
вместо обычных четырех.

регионами - участниками 

эксперимента с таким про-
ведением гиа-9 в  нынеш-
нем году могут стать москва, 
санкт-петербург и липецкая 
область.

об этом журналистам со-
общил Председатель■ГД■и■
глава■Парламентского■Со-
брания■Союза■России■и■Бе-
ларуси■Вячеслав■Володин. 
соответствующий законопро-
ект сейчас рассматривают на 
охотном ряду.

по словам Володина, пра-
вительство рФ определило 
критерии готовности регионов 
к участию в пилотном проекте:

- москва, санкт-петербург 
и липецкая область - это будет 
репрезентативно.

В серДЦаХ стуЧит  
ленинграДскиЙ метроном

пилотный проект

«упроЩенка» Для ДеВятиклассникоВ

паМятЬ

В стране появилась 
достойная смена. Такая 
молодежь не подведет!

жизнЬ
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 � Изменения климата нашим стра-
нам только на руку.

ГЕКТАРЫ ПОДДЕРЖКИ
У аграриев Союзного государства 

начинается горячая пора - посевная. 
То, что они работают не впустую, - мы 
видим каждый день: в магазинах изо-
билие отечественных продуктов на 
любой вкус. Это то, что называется 
продовольственной безопасностью.

За счет чего этого удается добивать-
ся и что в планах по развитию агро-
промышленного комплекса, обсудили 
в Минске на заседании Комиссии Пар-
ламентского Собрания по аграрным 
вопросам.

Ключевая задача сельхозпроизво-
дителей СГ - работать и не почивать 
на лаврах:

- Главная задача остается неизмен-
ной - мы должны выращивать хлеб, 
производить молочную и мясную про-
дукцию. Это основа стабильности. Хочу 
подчеркнуть и ответить всем скепти-
кам: благодаря руководству Алексан-
дра Лукашенко в Беларуси обеспечена 
продовольственная безопасность. Те-
перь наша цель - совместно с Россией 
укреплять это достижение, - сказал 

председатель Комиссии по аграрным 
вопросам Иван Маркевич.

Для этого и семян, и удобрений, 
и техники у нас хватает. На юге РБ, 
в Брестской области, уже приступили 
к яровому севу.

ГРАМОТНЫЙ ПОДХОД
Зимы - мягкие, мы практически за-

были о том, что такое сугробы и силь-
ные морозы. Как такие метаморфозы 
скажутся на посевах?

- Изменение климатических усло-
вий при грамотном подходе аграриев 
создает перспективы для расширения 
посевных площадей и повышения уро-
жайности. У белорусских сельхозпро-
изводителей есть все необходимые 
ресурсы для успешного проведения 
весенней посевной кампании этого го-
да. С каждым годом будем наращивать 
как валовое производство, так и экс-
порт аграрной продукции за пределы 
Беларуси, - успокоил журналистов Ан-
дрей Балыш, член Комиссии Парла-
ментского Собрания по аграрным 
вопросам.

Из любых вызовов надо извлекать 
пользу:

- Повышение температуры в среднем 
на полтора градуса открывает новые 
перспективы для сельского хозяйства 

Беларуси. Если еще в 1980-х годах на 
севере страны только формировалась 
новая агроклиматическая зона, то се-
годня, например, в Витебской области 
успешно выращивается кукуруза на 
зерно. В 2024 году этот регион занял 
второе место по урожайности культуры 
в Беларуси.

Но если семена не лучшего качества, 
ждать отменного урожая не приходит-
ся. Это аксиома.

- Выведение новых сортов семян по-
высит эффективность в растениевод-
стве. Следует укрепить сотрудничество 
в селекционно-племенной работе, тем 
более есть правовые заделы на уровне 
Евразийской экономической интегра-
ции, - заметил Максим Смольянов, 
референт Департамента экономики 
и господдержки АПК России.

Иван Маркевич, председатель 
 Комиссии Парламентского Собра-
ния по аграрным вопросам, «сверил 
часы»:

- Есть взаимопонимание с Министер-
ством сельского хозяйства Беларуси? 
У нас новый министр - Юрий Горлов, 
вскоре мы обсудим в том числе и со-
юзные наработки.

- Действуем в формате рабочей груп-
пы как единый организм, - уточнил 
Максим Смольянов.

Иван МАРКЕВИЧ, председатель 
Комиссии Парламентского Собра-
ния по аграрным вопросам:

- Агросектор 
не стоит на ме-
сте, государ-
ство продолжа-
ет оказывать 
поддержку селу 
в модернизации 
производствен-
ной базы. Это 
касается и воз-
ведения молочно-
товарных комплексов, строитель-
ства жилья на селе по льготным 
кредитам, приобретения высоко-
производительной современной 
техники, проведения мелиорации. 
Молодежь стремится к новым техно-
логиям. В Беларуси уже есть хозяй-
ства, где применяются передовые 
методы, поэтому нам важно обме-
ниваться опытом. Наши комиссии 
должны активнее проводить выезд-
ные мероприятия как в Беларуси, 
так и в России.

Владимир КАШИН, заместитель 
председателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по аграрным 
вопросам:

- Сельское хо-
зяйство  - одна 
из стратегиче-
ских отраслей 
экономики двух 
стран. Давайте 
продвигать сле-
дующую фило-
софию: земля  - 
кормилица. И те, 

кто живет в сельской местности, 
а в России это больше 37 миллио-
нов, не меньше 25 процентов в об-
щей численности граждан, должны 
получать различные городские бла-
га. Не должно быть недостатка во 
врачах, учителях и других специали-
стах. Необходимо стимулировать 
развитие социальных, инженерных 
услуг, жилищных условий, улучше-
ния транспортного сообщения и мно-
гие другие вопросы.

КОМУ МИНУС, А НАМ - ПЛЮС!

 � Производство популярного продукта 
зависит от импортного племенного мате-
риала. Но вскоре ситуация изменится.

Для полной независимости от импорта необ-
ходимо выводить собственные кроссы птицы.

- В Беларуси завершается проект по модерниза-
ции Дзержинской птицефабрики, направленный на 
создание отечественных селекционных решений. 
Этот опыт представляет большой интерес для 
российской стороны, - отметил Андрей Балыш.

Директор опытной научной станции по пти-
цеводству Михаил Емельянов поделился под-
робностями:

- Поставки импортной племенной продукции 
могут прекратиться в любой момент. Самый 
очевидный риск - ухудшение экологической об-
становки, вплоть до закрытия границ в странах-
экспортерах. Создание в Беларуси селекционно-
генетического центра актуально и своевременно. 
Сейчас ведутся строительные работы, опреде-
ляются поставщики агротехнологического обо-
рудования. Планируется, что проект завершат 
не позднее 2026 года.

 � В союзном АПК будет все 
свое - от техники до селекции.

- У нас заключено более 24 до-
говоров с различными научно-
практическими центрами. Ведет-
ся активная работа по селекции. 
Белорусские специалисты райо-
нировали под запрос россиян пол-
сотни новых сортов, пять наших 
зерновых групп только в этом году. 
Это минимум, который мы можем 
предложить. Если посмотреть, как 
развиваются селекционные цен-
тры в Европе, - это серьезные кор-
порации. В Союзном государстве 
нам нечего делить, важно работать 
вместе. Нужно быть конкурентоспо-
собными. Ранее некоторые вопро-
сы, особенно связанные с кукуру-
зой и сахарной свеклой, решались 
с помощью европейских компаний, 
которые предлагали недорогие ги-
бриды. Тогда на них полагались, 
но времена изменились, - уверен 
Сергей Кравцов, директор НПЦ 
по земледелию НАН Беларуси.

По сути, путь зерна к нашему 
столу начинается в научной лабо-
ратории. Задача специалистов  - 
создавать новые сорта, которые вы-
держивают все природные нагрузки 
и гарантируют высокий урожай.

В Союзном государстве рас-
сматривается проект по созданию 
гибрида сахарной свеклы и высо-
коурожайных гибридов зерновой 
кукурузы с высокой продуктивно-
стью и технологичностью. Новинки 
должны выдержать весь марафон-
ский забег - от всходов до урожая, 
рассказал Сергей Кравцов:

- В этом году заложим демонстра-
ционные посевы, на которых срав-
ним сорта, созданные совместно 
с Россией, с зарубежными. Кроме 
того, нам хотелось бы работать 
более тесно и в области семено-
водства. Черноземы и климатиче-
ские условия России значительно 
отличаются от наших, значит, и уро-
жайность другая. Получение семян 
сахарной свеклы и других культур 
требует учета этих факторов.

Кстати, в последние годы Бела-
русь уже почти не закупает даже 
твердые сорта пшеницы, используя 
отечественную селекцию. В том 
числе и для производства макарон.

- Раньше многое наша страна 
брала в Германии, Голландии. Но 
это оказалось «приманкой», - на-
помнил Иван Маркевич. - Расход-
ники, запчасти и многое другое 
потом приходилось заказывать за 
границей. В свое время мы сохра-
нили и приумножили промышлен-
ный потенциал: МАЗ, МТЗ, «Гом-
сельмаш» и другие предприятия. 
Сегодня в  Беларуси около тысячи 
энергонасыщенных тракторов. За 
двадцать лет их количество вырос-
ло в десять раз. И кадры есть. Ко-
нечно, молодежь заинтересована 
в  новых, современных технологи-
ях. И примеров хозяйств, где такие 
разработки активно внедряются, 
хватает. Предлагаю заседания на-
ших комиссий проводить не в ка-
бинетах, а в полях. Нам есть что 
посмотреть.

ГУДБАЙ, КОРПОРАЦИИ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕСЕЛЕКЦИЯ
КАРМАН БЕРЕЖЕТ

ПРОБЛЕМА
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Депутаты знают, что из любых вызовов надо 
извлекать пользу для СГ. Особенно если речь 
идет о продовольственной безопасности.
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Александра ЯНКОВИЧ

■■ Секрет■активного■долголе-
тия■союзные■парламентарии■
искали■на■Брестчине.

активное 
ДоЛГоЛетие
Как не потерять вкус к жизни, 

оставаться энергичным, заинте-
ресованным и востребованным 
в любом возрасте, выясняли на 
заседании Комиссии Парламент-
ского Собрания по труду и соци-
альной защите.

В СГ создаются все условия, 
чтобы жизнь наших родителей, 
бабушек и дедушек была счастли-
вой, деятельной и плодотворной. 
Союзные депутаты не первый год 
работают над программой актив-
ного долголетия.

- Вопросы труда и соцзащиты 
населения всегда остаются ак-
туальными. Если каждый граж-
данин Беларуси и России будет 
иметь работу и достойную зарпла-
ту, многие другие вопросы люди 
смогут решать самостоятельно, - 
обозначила главные принципы 
Председатель■Комиссии■ПС■по■
труду■и■социальной■защите■Еле-
на■Афанасьева.

А проблемы есть, и они нема-
лые.

- В России и Беларуси общество 
стареет, рождаемость снижает-
ся. Мы сталкиваемся с серьезным 
демографическим вызовом, - на-
помнила о тревожной тенденции 
заместитель■председателя■Ко-
миссии■Ирина■Костевич. - Поэ-
тому внедряются такие проекты, 
как семейный и материнский ка-
питалы, пересматриваются посо-
бия, проводятся мероприятия, на-
правленные на укрепление роли 
отца в воспитании детей, а также 
реализуется концепция «Компа-
нии, дружественные родителям». 
Но вместе с тем растет и продол-
жительность жизни, что не может 
не радовать. И важно создавать 

условия для достойного, здорово-
го и активного долголетия.

Комиссия активно разрабаты-
вает программу активного долго-
летия.

- Мы не первый год над этим 
работаем. Надеюсь, что придем 
к какому-то результату, и в 2026 
году будут такие мероприятия, - 
сказала Елена Афанасьева.

СтаРикаМ  
ЗДеСЬ РаДЫ
В наших странах проводится 

детальная работа по продлению 
трудовой деятельности граждан, 
популяризации спорта, вовлече-
нию пожилых людей в культурные 
проекты.

Следуя поговорке «Лучше один 
раз увидеть, чем сто услышать», 
депутаты побывали в Иваново. 
Если российский тезка негласно 
признан городом невест, то бело-
русский «близнец» в этом году по-
лучил статус культурной столицы 
республики.

- В Иваново мы увидели, как  
пенсионеров вовлекают в обще-
ственную жизнь. Многие раскры-
ли в себе новые таланты, - поде-
лилась наблюдениями Ирина 
Костевич. - Это вдохновляет. 

Радует, что люди старшего 
возраста находят себя в волон-
терстве. В Беларуси развивается 
проект «Внуки на пороге», когда 
школьники приходят к одино-
ким старикам, чтобы подсобить 
по хозяйству, сходить в магазин, 
да и просто пообщаться. Или 
«зеркальный» пример - пожилые 
люди помогают семьям, которые 
воспитывают детей-инвалидов. 
Парламентариев не оставил рав-
нодушными и проект «Сказки ба-
бушки Тани». Потерявшая зрение 
борисовчанка Татьяна Юхновец 
посещает особенные семьи, где 
родители - инвалиды по слуху, 
и читает деткам добрые сказки.

- В сентябре 2026 года в Витеб-
ской области запланирован слет 
волонтеров серебряного возраста. 
В нем примут участие 150 человек 
от России и столько же от Белару-
си, - поделилась подробностями 
Ирина Костевич. Мероприятие 
станет площадкой для обмена 
опытом, внедрения новых тех-
нологий и решений. Это важный 
шаг в развитии соцпартнерства 
между поколениями. Бюджетная 
заявка на 2026 год уже готовится, 
уверены, что мероприятие прой-
дет на высоком уровне.

ГоДЫ СЧаСтЬЮ не ПоМеХа

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии 
ПС по труду и социальной политике:

- задача нашей комиссии - заниматься вопросами 
трудоустройства и защиты интересов работающих. 
каждый человек, независимо от того, белорус он или 
россиянин, должен иметь нормальные условия труда 
и уверенность, что его интересы будут защищены. мы 
строим союзное государство и должны учитывать 
в том числе территориальный аспект.

продолжаем работать над тем, чтобы белорус-
ские женщины, приезжающие в россию, могли 

получать материнский капитал. а россиянки, ко-
торые выходят замуж за белорусов и живут в рос-
сии, тоже могли бы без проблем решать возникаю-
щие вопросы с получением семейного капитала. 
Это важный шаг для укрепления социальных свя-
зей между нашими странами. мы системно реша-
ем возникающие вопросы и стремимся создать  
условия для достойной жизни граждан беларуси 
и россии.

 ■ Инвалиды демонстрируют неограничен-
ные возможности таланта.

полноценное участие людей с инвалидностью 
в жизни общества, защита их прав, организация 
досуга - главные посылы практически каждого за-
седания парламентариев.

елена афанасьева напомнила о фестивале твор-
чества инвалидов «Вместе мы сможем больше», 
который многие годы проводится при поддержке 
союзного государства:

- мероприятие было приостановлено на несколько 
лет, в том числе из-за пандемии. перед нами стояла 
задача возобновить его, и мы успешно с этим спра-
вились. сейчас работаем над тем, чтобы проводить 
его ежегодно. министерства культуры беларуси 
и россии поддерживают инициативу. В прошлом 
году фестиваль состоялся, в этом году он также 
пройдет. будет оформлена бюджетная заявка и на 
2026 год.

 ■ Встреча у Северных ворот.

символы, известные всем в рФ и рб, - скульптур-
ное изображение непокоренного советского воина, 
а рядом - стометровый штык-обелиск как символ 
несокрушимости солдата.

Депутаты поклонились героям и возложили  цветы 
в брестской крепости. Директор легендарного ме-
мориального комплекса Александр Коркотадзе 
рассказал гостям о союзном проекте по ремонту, 
реставрации и музеефикации сооружений:

- проект включает одиннадцать мероприятий. 
Часть выполнили в прошлом году: ремонтно-
реставрационные работы северных ворот, в казе-
матах. В этом году союзное государство выделило 
267 миллионов российских рублей. работы продол-
жаются. идет реконструкция казематов у главного 
входа «звезда», в южной, юго-западной казармах.

В легендарной цитадели появится еще одна ме-
мориальная зона «скорбь».

- Это будет продолжение музеефикации брестской 
крепости в руинах 44-го стрелкового полка. пока об-
суждается, как будет выглядеть памятник. к 22 июня 
2026 года планируем завершить работу, -  отметил 
александр коркотадзе.

 ■ Лечение и оздоровление в живописных 
здравницах для ветеранов и инвалидов Вели-
кой Отечественной войны и боевых действий.

увы, тех, кто приближал победу, остается все 
меньше. Важно не подходить к их поддержке фор-
мально, а окружить постоянной опекой и заботой, 
уверены депутаты. В прошлом году на оздоровле-
ние из союзной казны было выделено 25 миллионов 
российских рублей. Эти средства потратили на 389 
путевок: 180 в три белорусские здравницы - «ле-
пельский военный санаторий», «Чаборок», «сосно-
вый бор». и 209 в две российские - «переделкино», 
«карачарово». причем пакет почти не уступает 
знаменитому all inclusive. В него включены доставка 
ветеранов в здравницу с вокзала или аэропорта, 
экскурсии по местам боевой славы и многое другое, 
что ветеранам нравится.

- на примерах «карачарово» и «переделкино» мы 
увидели, как организовано оздоровление и досуг. 
Все на достойном уровне. программу нужно про-
должать, - уверена елена афанасьева.

В этом году на оздоровительные «туры» из со-
юзной казны выделяется 26 миллионов российских 
рублей.

ПО СОЮЗНОЙ ПУТЕВКЕ

от «Чаборка» До «караЧароВо»

гдЕ шли бОи

крепостЬ не сДается

ФЕСТиВАлЬ

Вернулся Домой

АКТУАлЬНыЙ ВОПрОС
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На пожилых людей опирается 
семейная политика.

Депутаты понимают: чем 
внимательнее СГ относится  
к людям серебряного возраста, 
тем активнее и дольше они хотят 
быть полезными нашим странам.
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 � Участник СВО, хирург, сотруд-
ник банка - кто еще вошел в об-
новленный состав Молодежной 
палаты при ПС.

МОЛОДО - НЕ ЗЕЛЕНО
Два года, 730 дней - таков срок 

полномочий у членов Молодежной 
палаты при Парламентском Собра-
нии Союза Беларуси и России. Время 
пролетело молниеносно. Кажется, 
только вчера в мемориальном ком-
плексе «Брестская крепость-герой» 
голосовали за сменщиков, которые 
фонтанировали идеями по самым 
разным направлениям сотрудниче-
ства наших стран, как пора выбирать 
новый состав. Символично, что «сме-
на караула» прошла в Белорусском 
государственном музее истории Ве-
ликой Отечественной войны.

На экскурсии ребятам показали 
уникальные экспозиции залов, раз-
нообразные проекты и программы 
музея, которые пропитаны памятью 
о бессмертном подвиге наших пред-
ков. История закольцевалась.

Это как прививка от равнодушия 
и беспамятства, уверен замести-
тель председателя Комиссии ПС 
по молодежной политике, спорту 
и туризму, член Комиссии по науке 
и образованию Сергей Клишевич:

- Если мы не будем заниматься сво-
ей молодежью, это сделают другие. 
Мы видим пример Украины. Наша 
главная задача - воспитывать моло-
дое поколение в духе патриотизма, 
рассказывать о возможностях Союз-
ного государства. Нам важно поддер-
живать инициативы активных ребят, 
которые укрепляют связи между на-

шими странами. У парней и девушек, 
представляющих свои регионы, есть 
интересные проекты, важно, чтобы 
они объединили усилия. Например, 
район в Алтайском крае мог бы нала-
дить сотрудничество с Могилевщи-
ной. Это будет настоящая народная 
дипломатия. Задел на будущее.

ПРАВДА ПРОТИВ 
ФЕЙКОВ
Депутат напомнил будущим по-

литикам про нешуточную инфор-
мационную войну, которая ведет-
ся против наших стран. Молодежь 
должна учиться держать удар, не 
пасовать в этой схватке, направлять 
усилия, которые бы укрепляли Со-
юзное государство.

Когда ребята слышат напрямую 
от сверстников, что происходит 
в одной и другой стране, их уже не 
так легко заманить в сети фейков 
и провокаций.

- У нас широкий спектр работы 
в гуманитарной сфере, и молодеж-
ная политика - одно из ключевых 
направлений, ведь от нее зави-
сит будущее наших стран. Работа 
Молодежной палаты дает актив-
ным представителям обществен-
ных организаций возможность не 
только высказывать свое мнение, 
но и предлагать конкретные ини-
циативы. Молодые люди лучше по-
нимают повестку в студенческой, 
юношеской и подростковой среде. 
Мы создаем условия, чтобы они мог-
ли реализовать себя и участвовать 
в строительстве Союзного государ-
ства, - заострил внимание Артем 
Туров, председатель Комиссии ПС 
по молодежной политике, спорту 
и туризму.

Дмитрий ШЕВЦОВ, член Комиссий 
ПС по здравоохранению и по моло-
дежной политике, спорту и туризму:

- Мы будем 
 помогать, коорди-
нировать, но основ-
ной посыл остает-
ся за молодежью. 
И это нужно четко 
по нимать. Такие 
встречи необходи-
мы не только для 
выработки конкрет-
ных путей решений, 
но и чтобы познакомиться, пообщаться 
друг с другом. Коммуникация - очень 
важный аспект, который выступает на 
первое место. Ребята должны общать-
ся, быть на связи 24х7, чтобы решать 
вопросы молниеносно. Мы, как стар-
шие коллеги, поможем огранить их 
инициативы, превратив в бриллианты.

 � В этом году фестиваль «Моло-
дежь - за Союзное государство» 
пройдет в Беларуси.

Знаковая дата - 80-летие Великой 
Победы - требует от нас и ярких по-
ступков. Поэтому и фестиваль пройдет 
масштабно. Это будет восемнадцатая 
встреча молодежи братских госу-
дарств в рамках молодежного форума.
Мультикультурное событие запланиро-
вано на сентябрь и пройдет в Могилеве. 

На заседании Комиссии Парла-
ментского Собрания по молодежной 
политике, спорту и туризму обсуди-
ли, как совместить вокал, хореогра-
фию, историю и деловые встречи. 
Но самое главное  - создать для 
участников новые возможности за-
явить о себе и самореализоваться.
Времени на раскачку нет. Секретариату 

ПС поручено сформировать оргкомитет 
по подготовке мероприятия. 

Чем будут удивлять молодежь? Всех 
карт не раскрывают, но, как и в про-

шлом году, к творческим номерам до-
бавят просветительский блок, который 
органично вплетут в основную програм-
му. Ставка в год 80-летия Великой По-
беды - на патриотические мероприятия.
Парламентарии уверены: на площадке 
встречаются творческие ребята, они 
знакомятся, обмениваются контакта-
ми - и это фундамент для выстраива-
ния долгосрочных отношений во всех 
сферах.

Комиссия ПС по молодежной поли-
тике, спорту и туризму выступает ко-
ординатором работы по сближению 
законодательства Беларуси и России 
в вопросах, которые волнуют поколение 
зумеров и миллениалов. 

На следующем заседании депутаты 
более детально обсудят вопросы, свя-
занные с обеспечением равных прав 
для ребят в наших странах.

 � Активная, инициативная моло-
дежь справится с вызовами вре-
мени.

Председателем нового состава Мо-
лодежной палаты избрали россиянина 
Александра Мещанинова, первым за-
мом - белоруса Яна Острожинского. 
Следуя народной мудрости, что скром-
ность украшает, новый председатель 
тепло и коротко поблагодарил сверст-
ников за доверие. Лидера команде пред-
ставил Артем Туров:

- Саша не безразличен к судьбе Ро-
дины. Он активен в волонтерской роте 
«Боевого братства», которое действует 
по различным направлениям, в том чис-
ле гражданско-патриотическому.

С началом СВО он не остался в сто-
роне. Одним из первых поехал в Ма-
риуполь, когда шла операция по осво-
бождению города. Ребята работали 
в гуманитарных центрах партии «Единая 
Россия», обеспечивали нуждающихся 
едой, продуктами, лекарствами. По-
могали находить пропавших родствен-
ников. Потом, в Харьковской области, 
оказывал помощь гражданскому на-
селению. Он принял для себя реше-
ние стать добровольцем. Занимался 
и занимается аэроразведкой. На его 
счету ряд успешных операций, за что 
награжден в том числе медалью «За 
отвагу».

Получил серьезнейшее ранение, 
остался без ноги. Прошел непростой 
путь реабилитации, протезирования 
и  принял решение повторно заклю-
чить контракт. Не побоялся сложностей. 
И сейчас добровольцем служит в одном 
из соединений Вооруженных сил Рос-

сии. Его работа связана с беспилотными 
летательными аппаратами разведки. 
Эти поступки - показатель воспитания 
и отношения к Родине.

Парламентарий уверен - активная, 
инициативная молодежь способна спра-
виться с вызовами времени:

- Мы ждем от ребят новых идей, 
 проектов. Молодые люди чувствуют, 
какие запросы, проблемы есть у свер-
стников. В составе нашей комиссии 
 достаточно молодой состав. Мы раз-
говариваем с  ними на равных, и это 
дает синергию для решения различных 
вопросов.

Сергей Клишевич рассказал парням 
и девушкам о белорусском «новобран-
це» - Яне Острожинском. Парень недав-
но окончил мед и получил распределе-
ние на кафедру оперативной хирургии 
и топографической анатомии БГМУ, где 
обучает будущих врачей. Параллель-
но он работает хирургом и занимается 
наукой. Ян уверен: современный врач 
должен быть разносторонним - прояв-
лять себя не только в профессии, но 
и в общественной деятельности, оста-
ваться преданным своему делу, быть 
патриотом.

После знакомства сформировали 
шесть комиссий палаты: 

- по образованию и науке 
- по цифровому развитию и инфор-

мационной политике 
- по спорту, физической культуре 

и ЗОЖ 
- по вопросам туризма и экологии 
- по предпринимательству 
- по патриотическому воспитанию 

и культурному наследию. 
Работа началась.

ПРИМЕМ ГОСТЕЙ ИЗ РАЗЛИЧНЫХ ОБЛАСТЕЙ СКАЗАНООСЕННИЕ ВСТРЕЧИ

ВО ГЛАВЕ НАСТОЯЩИЙ ВОИН ГЕРОИ СРЕДИ НАС
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Будущее СГ уже в руках 
этих молодых людей.

Фестиваль фонтанирует 
творческими открытиями.
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Светлана КАМЕКА

■■ По■опыту■«Минских■соглашений»■
мы■знаем,■как■могут■действовать■
западные■«голуби■мира».

РАЗ КОТЕЛ, ДВА, ТРИ...
- Насчет Украины и прекращения ог-

ня. Она только что на это согласилась. 
Теперь мы пойдем с этим к России, 
и, я надеюсь, президент Путин так-
же согласится. И тогда все завертит-
ся, - анонсировал Трамп переговоры 
с Москвой.

Зеленский радостно объявил, что 
они согласны на тридцатидневное 
прекращение огня.

Странное совпадение: Дебальцев-
ский котел - нам нужно перемирие; 
Иловайский котел - давайте переми-
рие; русские под Киевом - срочно пе-
ремирие; Курский котел... Мир нужен 
Украине в первую очередь. Хотя на 
публике «просроченный» киевский 
главарь заявил, что в Курской области 
окруженных украинских военных нет:

- Это все брехня Путина!
Тогда и Трамп, выходит, брешет - 

просит не убивать окруженных вэсэ-
ушников.

нА сТАРый мОТИВ
«Путин может «взять в заложники» 

предложение о прекращении огня» - 
с такими заголовками вышли запад-
ные газеты. Так в чем заключается 
предложение? Украина и европейцы 
требуют перемирия «без предвари-
тельных условий» - целый месяц не 
стрелять на линии фронта. По опы-
ту «минских перемирий» знаем, что 
стрелять будут с той стороны, и даже 
по мирному населению. ВСУ будет 
вооружаться, а натовцы разработают 
план очередного «контрнаступления».

- В телефонном разговоре с Уолтцем 
изложил позицию России о необходи-
мости долгосрочного урегулирования 
на Украине. Предложенное временное 
перемирие на Украине - не что иное, 
как передышка для украинских во-
енных, - сообщил помощник■Прези-

дента■России■Юрий■Ушаков. - Россия 
стремится к долгосрочному мирному 
урегулированию по Украине, которое 
учитывает интересы и озабоченности 
Москвы. Шаги, которые имитируют 
мирные действия, никому не нужны.

- Эти клоуны готовят «Минск-3» 
и верят, что Путин купится на эту 
аферу, - высказался о предлагаемой 
сделке итальянский журналист Ан-
джело Джулиано.

А еще потом устроить «Бучу-2», об-
винить Россию в нарушении «переми-
рия», завалить нас бомбами и ввести 
натовские войска. Даже проукраин-
ский Bild уверен, что Зеленский хочет 
сорвать мирные инициативы и воз-
ложить вину на Россию.

- Временное перемирие, как показы-
вает вся история с 2014 года, объяв-
лялось уже неоднократно: и минские 
договоренности, и договоренности, 
которые были разрушены путчем 
в феврале 2014 года, договоренно-
сти в Стамбуле. Каждый раз после 
этих договоренностей выяснялось, 
что нам врали, - констатирует глава■
МИД■РФ■Сергей■Лавров. - Если сейчас 

европейцы хотят сделать так, чтобы 
украинцы еще и американцев обвели 
вокруг пальца, я думаю, администра-
ция Трампа прекрасно все понимает 
и во всем разберется.

мЕжДунАРОДнАя ОхРАнА 
ДЛя нАцИсТОВ
Еще одна цель Запада - разместить 

европейский военный контингент на 
Украине.

- Много очень предложений объя-
вить перемирие и разместить миро-
творцев, а потом уже решать вопрос о 
том, где какие границы проходят, как 
дальше жить. Миротворцы - это сей-
час у всех на устах, уже обсуждают, 
десять тысяч хватит ли, может быть, 
пятьдесят или сто тысяч. Вопрос у нас 
простой, и мы сказали об этом: они 
будут охранять что? Остатки киевско-
го нацистского режима, который при-
нял серию законов, истребляющих 
русскую культуру, русский язык, рус-
ские СМИ, запретил каноническую 
Русскую православную церковь? -  
так ответил на эту уловку Сергей 
Лавров.

ОТ ПЛАнА «А»  
К ПЛАну «Б»
Владимир Путин дал свой ответ на 

предложение о перемирии (подробно - 
на стр. 2). Если коротко - идея хорошая, 
но сложно реализуемая. Президент не 
выдвигал никаких условий, просто за-
дал очевидные вопросы. Ответы на 
вопросы той стороне дать придется, 
иначе с места не сдвинемся.

И первую попытку сделал прилетев-
ший в Москву спецпосланник Трампа 
Стив Уиткофф. Уже поздно вечером 
его принял глава РФ в Кремле и пере-
дал важные для нас посылы.

Уиткофф сообщил, что сразу обсу-
дил с Трампом итоги визита в Россию. 
Президент США ожидает разрешения 
конфликта на Украине «в течение 
недель»:

- Я думаю, что на следующей неде-
ле у президентов состоится действи-
тельно хорошая и позитивная дис-
куссия.

Госсекретарь США Рубио считает, 
что «есть повод для оптимизма»:

- Контакты спецпосланника Уит-
коффа и Путина в Москве были 
продуктивными и позитивными. 
Я уверен, что скоро нам будет что 
объявить. План «А» состоит в том, 
чтобы прекратить стрельбу. Чтобы 
мы могли перейти к плану «Б» - во 
второй фазе нам придется догова-
риваться об условиях постоянного 
мира. Это будет тяжело. Это вклю-
чает в себя много работы и уступок 
с обеих сторон.

Дональд Трамп тоже выступил с за-
явлением:

- Думаю, что мы добились очень 
хороших результатов. Мы должны 
посмотреть, что произойдет. Впереди 
еще долгий путь.

Также президент США признал, что 
Россия сильнее и что Украине не надо 
было с нами конфликтовать:

- Он (Путин) уважает эту страну. 
Байдену не следовало допускать, что-
бы началась эта война. Прежде всего 
нельзя связываться с кем-то, кто на-
много сильнее тебя, даже с деньгами. 
У нас есть много денег и много обо-
рудования. Мы производим лучшую 
военную технику в мире, но даже при 
всем этом это невозможно.

украинцы каждый раз насту-
пают на одни и те же грабли. 
надеются урвать кусок, а в ито-
ге теряют целый пирог.

- если бы они выполнили со-
глашение, которое подписали 
с помощью немцев, францу-
зов и поляков, украина была 

бы сейчас именно там, где они 
хотели, - в границах 1991 года, 
включая крым. но они решили 
не дожидаться. каждый раз, 
когда украинцы обманывают, 
они проигрывают. Этот про-
цесс продолжается, - заметил 
сергей лавров.

Главный советник прези-
дента Турции Акиф Чагатай 
Кылыч подвел итог укрорва-
чества за три года:

- В 2022 году мы говорили об 
уступке украинцами трех про-
центов земли, сейчас эта циф-
ра составляет 25 процентов.

 ■ Первая «уступка» с той стороны:  
в НАТО Незалежную не возьмут.

генсек нато марк рютте подтвердил, что 
вопрос вступления украины в альянс снят. и во 
все рупоры твердят, что это главная уступка с их 
стороны. но гарантировать с их стороны - не 
значит сделать. Эти обещания не стоят ни-че-го. 
Это их натовские внутренние решения - завтра 
возьмут и передумают. В любой момент могут 
принять украину в альянс. своим решением или 
«по воле народа» - референдум проведут. и мы 
на это повлиять никак не сможем. на то и расчет. 
Вспомните, как было со странами прибалтики 
и Восточной европы. обещали, что они будут 
вне блока, а потом взяли и приняли.

наша основная цель - вернуть родные земли. 
и чтобы все признали их нашими. а вот тут нам 
уступать никто не собирается.

В киеве надеются, что трамп разозлится на 
строптивую россию, применит к ней кнут, а им 
накидает пряников - денег и «зброю» в гигант-
ских количествах.

а что европа? огрызается. британия и Фран-
ция уже вовсю обсуждают удары по рФ в случае 
нарушения перемирия, которое еще даже не за-
ключено. главы миД G7 по итогам еще одного 
никому не нужного саммита приняли резолюцию 
с требованием к россии безоговорочно под-
писать перемирие. россии-то уже санкции до 
лампочки - кучей насыпали, поэтому угрожают 
баном кнДр, ирану и китаю как сообщникам.

ФОТОФАКТ

их борьба: госсекретарь сШа марко рубио прилетел  
в канаду, а ему вместо ковровой дорожки придверный 
коврик прямо в лужу постелили. какие страны  - такие  
и методы.

сами себя переХитрили НА ТЕ ЖЕ ГРАБЛИ

постаВили блок на агрессиВный блок УЛОВКА
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ПЕРЕмИРИЕ ИЛИ «мИнсК-3»?

Спецпосланник Трампа Стив Уиткофф привез  
из Москвы в Вашингтон обнадеживающие вести.
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Олег ЗИНЧЕНКО

■■ Укронацисты,■подпитываемые■
европейскими■людоедами,■из■по-
следних■сил■цепляются■за■захва-
ченные■земли,■но■дни■их■сочтены.

не «Пятерочка»,  
а музей!
После легендарной операции «По-

ток», когда наши герои, пройдя пят-
надцать километров по бывшему 
газопроводу, ударили в тыл группи-
ровке террористов в Судже, а братья 
по оружию поддержали их с флангов, 
укронацистский «переговорный джо-
кер» превратился в битую шестерку. 
Суджа свободна!

По сообщению врио■губернато-
ра■Курской■области■Александра■
Хинштейна, с 12 марта из освобож-
денных населенных пунктов эвакуи-
рован 301 человек, в том числе 12 де-
тей, 119 человек вывезено из Суджи.

Обсуждая планы по восстановле-
нию территории, Хинштейн сказал:

- Нужно оставить и то, что станет 
напоминать будущим поколениям 
обо всех испытаниях, через которые 
пришлось пройти суджанцам во вре-
мя оккупации. Как вариант - воз-
можно, уже ставшую легендарной 
«Пятерочку».

Ранее врио главы сообщил, что из 
реестра лиц, связь с которыми утра-
тили родственники, исключено 378 
фамилий - эти люди найдены!

А тем временем зачистка Курской 
области продолжается. Еще живым 
украинским террористам (их около 
семи тысяч) есть шанс сдаться. Или 
повторить судьбу своих вдохновите-
лей - германских фашистов, навсегда 
оставшихся в курской земле.

оПератИВнЫй ПроСтор
С потерей Суджи главным направ-

лением для киевского режима в по-
пытке спасти линию обороны стано-
вится Часов Яр в ДНР. Ведь его потеря 
для укронацистов страшнее утраты 
оккупированной ими территории 
Курской области. Овладев этим го-
родом, наши войска выходят на опе-
ративный простор с возможностью 
развить наступление в нескольких 
направлениях.

Одно из них - город Константи-
новка. Это крупный транспортный 
пункт. Через него проходят дороги 
Алчевск  - Артемовск  - Покровск, 
 Торецк - Горловка и железнодорож-
ная развязка. Потеряв Константи-
новку, Зеленский и его банда вы-
нуждены будут уйти из Донбасса 
навсегда, так как лишатся не только 
путей  снабжения, но и ключевого 
узла обороны.

Сейчас ВСУ контролируют не 
 больше пятнадцати процентов тер-
ритории Часова Яра, но усилились  
новыми подразделениями. Украин-
ское  командование перебросило сю-
да из Курской области элитных опе-
раторов дронов. Получив по  морде 
на Курщине, бандеровцы тешат се-
бя мыслью отстоять Часов Яр. Не 
выйдет!

■■ «Абрек»■после■трубы■попал■под■
кассетный■ обстрел,■ был■ ранен■
и остался■единственным■из■груп-
пы,■которая■заходила■в■Черкасское■
Поречное.

командир взвода батальона «Хохла» 
с позывным «абрек» рассказал «сВ», как 
попал под кассетный обстрел, был ра-
нен и остался единственным из   группы, 
 которая заходила в Черкасское  поречное 
совместно с отрядом «горца».

- сначала я провел разведку. мне да-
ли координаты и задание, что делать 
и как действовать, и я повел взвод. мы 
прошли трубу, прошли всех «камикадзе» 
(дроны. - Ред.), все сбросы и взяли под 

контроль первую улицу, после - зачисти-
ли подвалы.

- Как получил ранение?
- Это мой четвертый день рождения. 

начали брать под контроль Черкасское 
поречное. зачистка за зачисткой, дом за 
домом. Взяли под контроль все улицы. 
В тот момент по нашей группе прилетел 
«Хаймарс». я просто услышал с правой 
стороны хлопок, вспышку. Дальше было 
то, что было.

Это были настоящие герои и на-
стоящие мужчины. мне как штурмо-
вику и командиру достаточно тяжело,  
когда погибают люди. мы делаем од-
но дело, и это нас связывает, мы как  
братья.

Елизавета  
ЕЛИСЕЕВА

■■ Командир■ группы■
спецназа■ «Ахмат»■
с  позывным■ «Аид»■
рассказал■о■том,■как■
проходила■операция.

Войдет 
В ИСторИю
- «Аид», как все пла-

нировалось?
- началось все с того, 

что бригада «Ветераны»  
проделала колоссальную 
работу. они подготовили 
трубу для броска в тыл 
к противнику. там чуть 
ли не подземный город 
был построен. задача со-
стояла в том, чтобы нам, 
спецназу «ахмат», брига-
дам «Ветераны», «Вос-
ток», одиннадцатой бри-
гаде ВДВ и тридцатому 
гвардейскому мотострел-
ковому полку, смешанны-
ми отрядами пробраться 
по газовой трубе в тыл 
противника между на-
селенным пунктом ку-
баткино и промзоной 
суджи. мы совместно с 
тридцатым мотострелко-
вым полком должны бы-
ли двигаться в сторону 
кубаткино, зачищать по-
садки и опорные пункты, 
а само кубаткино взять 
под контроль, включая 
мосты. бригады «Вете-
раны», одиннадцатая 
и «Восток» должны были 
прорываться к промзоне 
суджи.

мы шли по трубе двое 
суток, а затем еще пять 
провели в ожидании 
 приказа, пока все дойдут 
и подготовятся. Это было 
довольно тяжело.

В итоге в час икс - это 
было 8 марта  - начали 
штурмовать. противник 
не сразу опомнился.

- Какова была основ-
ная задача операции?

- накануне штурма 
наш командир генерал-
лейтенант апти алауди-
нов приехал к нам, дал 
наставления и поднял 
боевой дух ребят. Все 
знали, что операция исто-
рическая, она войдет в во-

енную историю. мы шли, 
не щадя себя. главное 
было выполнить задачу. 
она заключалась в том, 
чтобы обрушить фронт 
и вызвать панику у про-
тивника. и с этой задачей 
мы успешно справились. 
стоило нам высадиться 
в тылу и пойти на штурм, 
противник подорвал же-
лезнодорожный мост 
в мартыновке и начал 
оставлять позиции, а за-
тем были паника и его 
бегство.

В этот момент все под-
разделения, участвующие 
в курской операции, сразу 
же перешли в наступле-
ние. трое суток мы нахо-
дились в окружении, дер-
жали круговую оборону 
и мосты. а затем к нам 
подошли основные си-
лы. мы сомкнули флан-
ги и занялись эвакуаци-
ей раненых героев. план 
сработал.

долгИй 
маршрут 
назад
- Слышала, что кто-

то из воинов прошел 
и  обратным путем по 
трубе.

- Это действительно 
войдет в учебники. Это 
пример героической 
воли русского солда-
та, боевого слаживания 
и братства между под-
разделениями, потому 
что мы все плечом к пле-
чу шли в неизвестность 

через темноту трубы. и 
справились. с кислоро-
дом были определен-
ные проблемы, посколь-
ку большое количество 
людей экономили его, 
чтобы меньше выдыхать.

наши добровольче-
ские подразделения 
 подготовили вентиляцию, 
обеспечили  продувку, 
 пытались проводить под-
возы.

конечно, были и ране-
ные. у некоторых штур-
мовиков до девяти и даже 
до одиннадцати ранений. 
кассеты, осколки, пули - 
всего хватало.

но, несмотря на ра-
нения, ребята, находясь 
в окружении, сидели 
и держали оборону. а ког-
да поступил приказ об 
эвакуации раненых, три 
человека неправильно 
истолковали его и  пошли 
обратно по шестнадца-
тикилометровой трубе. 
когда я спросил, как это 
 возможно, они ответили, 
что знали дорогу и ду-
мали, что так выходить 
проще. и, не дожидаясь 
машин  эвакуации, про-
сто отправились обратно. 
сказать, что я был удив-
лен, - ничего не сказать. 
ночью позвонили и до-
ложили, что они вылезли 
из трубы. зашли в семь 
утра, вышли в одиннад-
цать  вечера. Шли с не-
большими  перерывами 
на отдых. Этот подвиг мы 
должны запомнить.

■■ ФСБ■не■дала■совершить■крупную■диверсию.

украинские террористы заходятся в безумной злобе и планируют теракты. 
Фсб предотвратила серию готовящихся диверсий против военнослужащих 
и гражданских чиновников, участвующих в сВо.

В аэропорту Челябинска в почтовых отправлениях обнаружили пять са-
модельных взрывных устройств, замаскированных под подарочные пар-
фюмерные наборы. бомбы находились на боевом взводе и должны были 
сработать при открытии упаковки получателем. Взрывотехники обезвредили 
все устройства.

В первоуральске свердловской области задержали 21-летнего гражда-
нина рФ. его завербовали украинские террористические спецслужбы. Это 
он отправил посылки по адресам в москве, Воронеже, краснодарском крае 
и саратовской области. правда, после выполнения задания киевские кура-
торы кинули иудушку с оплатой, не прислав тридцать сребреников и пере-
став выходить на связь.

позже в Челябинске обнаружен еще один тайник с четырьмя аналогичными 
взрывными устройствами. предатель должен был отправить их в тверскую, 
ростовскую, нижегородскую и калужскую области.

заноВо роДился смерти вопреки

оНи срАЖАЛисЬ ЗА кУрск

«поток» глазами уЧастника

посЫлки с убийстВеннЫм запаХом террор
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«Аид» - один из тех, кто 
прошел сквозь трубу 
и сокрушил врага.

Храм в селе Черкасское 
Поречное сейчас разрушен 
бандеровцами. Но нашу веру 
им пошатнуть не удалось.

за кем оСтанетСя 
ВолЫнь?
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Анатолий МАКСИМОВ

 � По росту ВВП Россия 
и Беларусь в четыре раза 
перегнали Запад.

ОБСКАКАЛИ 
ОДНИМ МАХОМ
В 2024 году российская 

экономика совершила оче-
редной «космический» про-
рыв, оставив позади стра-
ны «Большой семерки» (G7) 
по темпам роста ВВП. Пока 
ведущие западные державы 
борются с экономической 
стагнацией, инфляцией 
и последствиями собствен-
ных санкций, Россия демон-
стрирует уверенный рост 
и устойчивость. И это во-
преки тому железному за-
навесу, который опустил на 
нас Запад. Помнится, Ники-
та Хрущев в свое время гро-
зился показать американ-
цам «кузькину мать». Нам 
сейчас это точно удалось.

По итогам 2024 года эко-
номика России вымахала 
на 4,1 процента, согласно 
данным Росстата. Этот по-
казатель в четыре раза пре-
вышает средний рост стран 
G7, который составил лишь 

один процент. Более того, 
тенденция сохраняется уже 
второй год подряд. В 2023-м 
Россия также показала уве-
ренный рост, опережая за-
падных конкурентов.

Не отстает и Синеокая. 
Основным драйвером эко-
номического роста в 2024 
году, по словам тогдашнего 
премьер-министра Белару-
си Романа Головченко, вы-
ступила промышленность, 
нарастившая объемы про-
изводства на 5,5 процента. 
С конвейера сошло рекорд-
ное число автомобилей  - 
свыше девяноста тысяч, 
более 1500 автобусов. Зна-

чительно выросла добыча 
сырой нефти, выпуск цемен-
та и целлюлозы.

ЧЕТЫРЕ 
ПРОЦЕНТА - 
НЕ ПРЕДЕЛ
- Может, такие цифры для 

кого-то и были сюрпризом, 
но только не для государ-
ственно настроенных поли-
тиков, к которым отношусь 
и я, и депутаты Парламент-
ского Собрания.

Другое дело, что четыре 
процента - это не предел. То 
есть мы можем расти и бо-
лее значимыми темпами, - 
убежден член Комиссий 

ПС по труду и социальной 
политике и по здравоохра-
нению, доктор экономиче-
ских наук Николай Нович-
ков.  - Если посмотреть на 
наших партнеров, есть эко-
номики, которые растут бы-
стрее, например индийская.

Поэтому нам, по его мне-
нию, точно есть куда стре-
миться.

- И тут вопросы к нашим 
монетарным властям отно-
сительно того, а предпри-
нимаем ли мы достаточно 
усилий для этого? Чтобы 
ВВП России рос не только 
на четыре процента, но и на 
шесть - семь, а может быть, 
даже и на десять. Очевид-
но, что делается далеко не 
достаточно, есть еще воз-
можности для расширения 
мер поддержки и для реа-
лизации более интенсивной 
финансово-экономической 
политики, - считает Николай 
Новичков.

Сильнее всего среди 
стран «Большой семер-
ки» увеличилась эко-
номика США  - на 2,8 
процента, что немного 

меньше показателя 2023 
года в 2,9 процента. Эко-
номика Канады второй 

год подряд выросла на 1,5 
процента, Франции - на 1,1. 
То есть у них стагнация. 
Остальные просто просели.

- Санкции, введенные 
против нас Европейским 
Союзом, ударили в большей 
степени по самому ЕС, по-
тому что он лишился двух 
фундаментальных вещей, 
на которых базировалось 
его экономическое могу-
щество последних десяти-
летий: гарантированных 
поставок относительно де-
шевых энергоносителей из 
России и реализации всевоз-
можных товаров, начиная от 
продуктов питания, закан-
чивая продукцией точного 
машиностроения на рынках 
России, Беларуси и бывшего 
Советского Союза, - конста-
тирует Николай Новичков.

 � По итогам прошлого года уро-
вень безработицы в СГ оказался 
наименьшим среди крупнейших 
экономик мира.

ВКАЛЫВАЮТ РОБОТЫ
В 2024 году доля нетрудоустроенного 

населения в России составила мини-
мальные за все время статистических 
наблюдений 2,3 процента. В 2023-м по-
казатель в стране был три процента. 
Компанию ей составила и Беларусь. 
В Синеокой по итогам прошлого года 
безработных было всего три процен-
та, это на полпроцента меньше, чем 
в 2023-м.

Что касается крупнейших экономик 
мира, то там уровень безработицы за 
прошедший год значительно снизился 
лишь в Италии и совсем чуть-чуть в Япо-
нии и Франции. Зато прилично она скак-
нула в Канаде, почти на один процент. Но 
хуже всего ситуация в Германии.

- Маленькая безработица - это сигнал 
о том, что экономика растет. На рынке 
потребность в сотрудниках стала выше, 
значит, надо повышать производитель-
ность. Но также это сигнал, что нужно 
работать с рынком труда, чтобы он стал 
более квалифицированным, располагал 
более глубокими компетенциями, чем 
есть сейчас. В этом случае его дви-
жение будет происходить не только по 
горизонтали, но и по вертикали, ког-
да все большее число людей станет 

уходить в высококвалифицированный 
труд, а низкоквалифицированный будет 
замещаться роботами и автоматизи-
рованными системами, - прогнозирует 
парламентарий.

ПАРАЗИТЫ ИЗ ЕС
Что же касается США, то они, на 

взгляд Николая Новичкова, не просели 
сильно потому, что, «как бы мы к ним 
ни относились, это самодостаточная 
высокоэффективная система, которая, 
с одной стороны, имеет крупный вну-
тренний рынок, а с другой, безусловно, 

питается возможностями, которые дает 
ей доллар как основная на сегодняш-
ний день резервная валюта в мире».

- Это позволяет Америке практиче-
ски беспрепятственно наращивать вну-
тренний долг. Собственно, сколько бы 
американцы ни напечатали долларов, 
они все равно будут освоены рынком. 
Их внутренний рынок  - самодоста-
точный, с суверенными источниками 
энергии.

Ничего подобного в Европейском 
Союзе нет. Все последние десять лет 
он паразитировал. Но потом его отклю-
чили от источников, и все начало ру-
шиться. Почему коллеги из Евросоюза 
этого не понимали, не знаю. А может 
быть, и понимали, но надеялись, что 
будет иначе.

По большому счету, таких самодо-
статочных центров, как США, в мире 
не так много. К ним можно еще отнести 
Китай и отчасти Индию. И наша зада-
ча - стать таким же самодостаточным 
центром.

 � Когда ЕС лишился поставок 
энергоносителей и рынка сбы-
та, это неминуемо ударило по 
его экономике.

Но одновременно это стало рабо-
тать на российскую и белорусскую 
экономику.

- Происходит импортозамещение, 
заход наших производителей в тех-
нологические цепочки, в которых 
раньше были представлены запад-
ные компании. Соответственно, это 
развивает экономику. Плюс суще-
ственную роль сыграли меры госу-
дарственной поддержки, которые 
масштабно реализуются и в Рос-
сии, и в Беларуси, и они косвенным 
образом влияют и на повышение 
качества жизни, и на появление но-
вых производств. У нас за послед-
ние годы появились такие новые 
направления, как роботостроение, 
создание БПЛА, разработка искус-
ственного интеллекта. Стали воз-
рождаться старые отрасли: судо-
строение, авиастроение.

Поэтому если бы не было санкций, 
то, может быть, мы не имели бы тех 
темпов экономического роста и того 
минимального уровня безработи-
цы, который есть сейчас. По сути, 
санкционный режим сыграл свою 
позитивную терапевтическую роль 
для экономики Союзного государ-
ства. Поэтому нам ни в коем случае 
не нужно ослаблять меры государ-
ственной поддержки, - настаивает 
Николай Новичков.

На его взгляд, нужно и дальше 
бороться за импортозамещение и за 
рост внутреннего спроса.

- Чем больше мы потребляем 
внутри Союзного государства, тем 
больше у нас внутренний рынок. 
Я в данном случае говорю о потре-
блении не только продуктов питания, 
а о потреблении в широком смысле, 
включая продукцию производства 
станков или других машин.

Естественно, нам нужно выходить 
на новые международные рынки: 
Азии, Африки, Южной Америки.

КАДРЫ ПОДРОСЛИ В ЦЕНЕ ТЕРПЕНИЕ И ТРУД

УГОЛ ЗРЕНИЯ

САНКЦИИ 
КАК ТЕРАПИЯ

AP
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СДЕЛАЛИ «СЕМЕРКУ»

Смотри - не смотри, а до 
нас вам уже не допрыгнуть.

финансово-экономической 
политики, - считает Николай 
Новичков.

меньше показателя 2023 

год подряд выросла на 1,5 
процента, Франции - на 1,1. 
То есть у них стагнация. 
Остальные просто просели.
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Кристина ХИЛЬКО

■■ «Книжный■поезд»■и■по-
этический■ автобус,■ путе-
шествие■ по■ пушкинской■
Москве,■песни■на■башкир-
ском  -■ чем■ еще■ удивляла■
XXXII■международная■книж-
ная■ярмарка■в■белорусской■
столице.

Для многих самолет - самый 
удобный и привлекательный 
способ передвижения на боль-
шие расстояния. Но только не 
для романтиков-литераторов! 
Разговоры с попутчиками-
коллегами, обсуждение твор-
ческих планов  - вот время 
в  дороге и пролетает неза-
метно.

Уникальный «Книжный по-
езд» побывал в Минске. В ва-
гонах - полсотни известных 
российских писателей. следуя 
поговорке «с корабля на бал», 
они тут же отправились на 
площадку книжного форума 
«белэкспо», где их хлебосоль-
но и музыкально - чего только 
стоит задорное выступление 
хора Минского объединенно-
го казачьего округа! - встре-
чали белорусские книгочеи.

спецсостав отправился из 
санкт-Петербурга по марш-
руту Минск - Москва - Ниж-
ний Новгород - Казань - Улья-
новск - Волгоград, на целый 
день останавливаясь в каж-
дом городе. Неудивительно, 
что белорусская программа 
прошла в режиме нон-стоп: 
встречи в Доме литератора, 

библиотеках, 
вузах.

На филфаке 
бГУ писатель 
Алексей Варла-
мов «расшифро-
вывал» биографию 
Василия Шукшина. он рас-
сказал студентам, как писа-
тель выстраивал «комьюни-

ти» с властью, духовенством, 
творческим окружением.

Минская областная библио-
тека пригласила в путеше-
ствие по пушкинской Москве. 
В уютном зале презентовали 
красочный альбом к 225-ле-
тию со дня рождения «на-
шего всего», посвященный 
столичным достопримеча-
тельностям, событиям и лю-
дям, связанным с памятью 
великого поэта.

За музыкальную часть от-
вечали участники обществен-
ного объединения «татаро-

башкирское наследие 
«Чишма». Костюмы 

«в  золоте», яркие 
платья с оборками, 
крупные украше-
ния и необычные 
головные уборы из 
меха и бархата. За-

гляденье! А песни на 
татарском и башкир-

ском для белорусов и во-
все в диковинку.

Детский писатель Валентин 
Постников с улыбкой подпи-

сывал книги для маленьких 
непосед. он подарил ребятам 
продолжение захватывающей 
истории о Карандаше и са-
моделкине. сегодня его кни-
ги сметают с полок России, 
беларуси, болгарии и Китая. 
Автограф-сессию с читате-
лями провела и Ася Лаври-
нович - звезда молодежной 
прозы. Григорий Григорьев, 
писатель, протоиерей Русской 
православной церкви пред-
ставил книгу «Призрак звезды 
Полынь» - истории из жизни 
юного военврача дизельной 
субмарины. Пятничным ве-
чером в Русском доме в ка-
мерной обстановке звучали 
стихи тютчева, Мандельшта-
ма, Гумилева, Ахматовой под 
аккомпанемент фортепиано.

Многие минчане оставили 
свои авто у дома, чтобы при-
ехать в «белэкспо» на поэти-
ческом автобусе и в дороге 
послушать выступления бело-
русских авторов.

* Следующая остановка 
(бел.).

НАСТУПНЫ ПРЫПЫНАК* - МИНСК

■■ Лейтмотив■выставки -■80-ле-
тие■Великой■Победы.

у белорусских издателей на стен-
дах множество книг о трагических со-
бытиях прошлого, которые затронули 
практически каждую семью.

«партизаны белорусской зем-
ли», «полоцкая голгофа», «Шталаг 
№ 354», сборники военной поэзии... 

перечисление книжных новинок, по-
священных важной теме, займет не 
одну газетную полосу.

- если раньше активно писали кни-
ги участники Великой отечествен-
ной, сегодня этот труд продолжают 
их дети и внуки. Эта тема в бело-
русской и российской литературе по-
прежнему одна из ведущих, - расска-
зывает автор книг михаил поздняков.

инга бекеш, заместитель гендирек-
тора павильона «белкнига», расска-
зала о самом продаваемом издании:

- невероятно популярна книга «наш 
президент». ею интересуются актив-
нее всего. и не только на выставке-
ярмарке. продан первый тираж. и вот 
сейчас раскупается второй. книгу 
покупают в личные библиотеки и как 
подарок.

Александр■КАРЛЮКЕВИЧ,■председа-
тель■Союза■писателей■Беларуси:

- книга, облаченная в красивые, грамот-
ные дизайнерские, графические, художе-
ственные решения, продолжает оставаться 
источником знаний, источником гармонич-
ной, красивой жизни. В минске встретили 
маститых литераторов, в числе которых 
и народный поэт Чувашии Валери тургай. 
Для белорусов он подготовил подарок - 
переведенную на чувашский язык книгу 
поэзии лауреата государственной премии 
беларуси и лауреата специальной премии 
президента деятелям культуры и искусства 
николая метлицкого, который многое сде-
лал для консолидации и развития литера-
турных связей беларуси и россии.

Владимир■МЕДИНСКИЙ,■председатель■
Союза■писателей■России:

- такие мероприятия - возможность встре-
титься с друзьями, а читателям - со своими 
любимыми книгами, узнать о новинках, по-
общаться с писателями из разных стран, 
сверить часы. книжные выставки - способ 
популяризировать чтение как вид интел-
лектуального труда. невозможно замкнуть 
нашу литературу в рамках беларуси или 
россии. мы должны искать наших читате-
лей, слушателей, зрителей во всем мире.

■■ Первопечатники,■космос■и■хи-
мические■элементы■порадовали■
библиофилов.

на выставке презентовали восемь 
новых книг проекта «библиотека со-
юзного государства».

Госсекретарь■Союзного■государ-
ства■Дмитрий■Мезенцев■представил 
одну из книг - «космос. мечта чело-
вечества...»:

- Это рассказ о том, как зарожда-
лась у человечества идея покорить 
космос - от предложения казимира 
семеновича, высказанного в XVI ве-
ке, до трудов и идей Циолковского, 
деятелей советской эпохи - сергея 
королева, его соратников. В книге 

замечательные снимки: фото гага-
рина и терешковой дополняют фото 
олега новицкого и марины Василев-
ской, есть фото президента россии и 
президента беларуси на космодроме 
свободный в амурской области, на 
снимках отражен визит белорусского 
лидера на площадку центра подготов-
ки космонавтов.

листая красочные тома, чувствуешь 
волнующий запах типографской кра-
ски. неудивительно - часть книг сошла 
с печатного станка буквально накануне 
выставки.

рассказывая об издании «операция 
«багратион». партизаны белорусской 

земли...», госсекретарь обозначил тре-
вожную тенденцию - спустя восемь де-
сятилетий нацизм вновь поднимает 
голову:

- операция «багратион» освободила 
беларусь, благодаря чему народ смог 
восстановить свою землю и построить 
свое будущее. Все разговоры запада 
о том, что мы много говорим о войне, 
что нужно прекратить и смотреть в бу-
дущее, отринув это, безнравственны 
и по-своему подлы. иначе просто не 
сможем донести до молодого поколе-
ния масштаб подвига и глубину стра-
даний людей.

Дмитрий мезенцев приоткрыл 

 тайну - еще одно издание появится 
в наших странах летом:

- Это будет двухтомник, посвященный 
Великой отечественной войне. предста-
вим его 22 июня в брестской крепости.

кстати, государственному секретарю 
сг вручили диплом финалиста в номи-
нации «книга года» за подготовку и вы-
пуск красочного издания «срока давно-
сти не имеют… преступление фашизма 
против народов советского союза в 
годы Великой отечественной войны 
1941 - 1945 гг.», а также специальный 
диплом жюри конкурса за подготовку 
и выпуск уникального исторического 
документального исследования «опе-
рация «багратион». партизаны бело-
русской земли».
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ствовали■ около■ пя-
тисот■ экспонентов■
больше■ чем■ из■

двадцати стран.

приВиВка от раВноДуШия библиотЕка синЕокой

на ПолкЕСодержательные 
и красочные книги 
привлекли внимание 
библиофилов.

Владимир Мединский поздравил 
Дмитрия Мезенцева с получением  
диплома выставки.

Книги■союзной■библиотеки:
 ✒ «симеон полоцкий. подвижник и просветитель»
 ✒ «иван Федоров и Франциск скорина. открывая новый мир...»
 ✒ «михаил ломоносов. «Везде исследуйте всечасно...»
 ✒ «Дмитрий менделеев и казимир семенович. опередившие 

время»
 ✒ «космос. мечта чело-вечества...».
 ✒ «защищая отечество: о подвигах брестского, Витебского, 

минского, могилевского и полоцкого пехотных полков в отече-
ственной войне 1812 года»

 ✒ «срока давности не имеют. преступления фашизма про-
тив народов советского союза в годы Великой отечественной 
войны 1941 - 1945 гг.»

 ✒ «операция «багратион». партизаны белорусской земли».

к проЧтению 
обязателЬно!
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Ольга ХРАБРЫХ

■■ Вице-президент■Россий-
ской■академии■художеств■
Василий■Церетели■расска-
зал■ «Союзному■ вече»■ об■
уроках■знаменитого■деда,■
современном■искусстве■и■
связях■с■Беларусью.

настоящий 
учитель
василий Церетели призна-

ется, что на протяжении всей 
жизни насыщается талан-
том своего знаменитого деда. 
С самого детства василий был 
погружен в творчество Зураба 
Церетели, ездил с ним на заво-
ды, где отливались скульпту-
ры и делалась эмаль. впрочем, 
он учился у знаменитого род-
ственника не только ремеслу, 
но и доброте.

Об этом василий Цере-
тели рассказал «Союзному 
вече» на открытии выстав-
ки «Учитель», прошедшей 
в  музейно-выставочном 
комплексе российской ака-
демии художеств. Экспози-
ция продлится до 6 апреля.

- Можете ли вы назвать 
своим учителем вашего 
дедушку Зураба 
Константи-
новича Цере-
тели?

- Да. и де-
душка для 
меня не про-

сто учитель, я всю 
жизнь вместе с ним 

и до сих пор учусь.  
вообще, про-

цесс учения 
никогда не 
заверша-
ется.

ты все 

время чему-то учишься, а еще 
я насыщаюсь его талантом и 
творчеством.

- Каким жизненным прин-
ципам научил вас дед?

- Зураб Константинович - 
уникальная личность, и у не-
го много качеств, которым 
ты стремишься научиться. 

в первую очередь это доброта.
Дед - потрясающе добрый, 

он никогда не помнит ниче-
го плохого и начинает день 
с чистого листа, нового про-
изведения.

и конечно, нужно отметить 
его работоспособность. Это 
человек, который работает 

постоянно, и это очень важ-
но.

от дали  
до ВоЗнесенсКоГо
- Зураб Константинович 

дружит и дружил со многи-
ми великими людьми, видел 
Пикассо и Дали…

- Да. Действительно, это 
единственный человек из ны-
не живущих, который может 
похвастаться тем, что помимо 
наших великих художников 
был лично знаком с Пикассо, 
дружил с Шагалом, Дали.

А еще дед был очень близок 
с евгением евтушенко, Андре-
ем вознесенским, до сих пор 
дружен с Борисом Мессере-
ром. Он основатель Москов-
ского музея современного 
искусства, президент россий-
ской академии художеств.

- Зураб Константинович 
как-то вовлекал вас в эти 
встречи?

- вы знаете, я с детства с  ним. 
Благодаря деду мне повезло 
встречаться со многими знаме-
нитостями, с Андреем возне-
сенским, иосифом Кобзоном.

и еще с юных лет я был по-
гружен в его творчество. вме-
сте  мы ездили на заводы, где 
изготавливались скульптуры. 
Поэтому Зураб Константино-
вич для меня учитель с точки 
зрения и организационных 
моментов, и человеческих 
качеств.

■■ Способен■ даже■ ракеты■
превратить■в■скульптуры.

 ✒ зураб Церетели известен 
своими масштабными монумен-
тами и скульптурами. среди них 
выделяются «Дружба навеки» 
в москве - 42 метра, памятник 
петру первому в столице - 98 
метров, «рождение нового че-
ловека» в севилье - 45 метров. 
монументы часто становятся 
объектами споров, но превра-
щаются в точки притяжения 
в  местах их установки.

 ✒ размеры произведе-
ний иногда несут скрытый 
смысл. так, стела на по-
клонной горе имеет высоту 
141,8 метра - по одному деци-
метру за каждый день войны. 
а  скульп тура иисуса Христа, 
которую планировали устано-
вить в петербурге, высотой 33 
метра - по числу земных лет 
спасителя. с учетом 47-ме-
трового постамента памятник 

должен быть 80-метровым. но он 
до сих пор не смонтирован.

 ✒ монумент «Добро побеждает 
зло» перед зданием оон в нью-
Йорке символизирует оконча-
ние холодной войны. георгий 
победоносец поражает 
змея-дракона, в тело ко-
торого вписаны корпуса 
реальных баллистиче-
ских ракет.

 ✒ Церетели - автор более пяти 
тысяч произведений живописи, 
графики, скульптуры и других.

 ✒ собирает бабочек и афри-
канские маски. любит круп-

ные украшения, кото-
рые иногда создают по 
эскизам мастера.
 ✒ свой дом в передел-

кине превратил в музей. 
Вокруг разбит неболь-
шой парк, где располо-
жены многочисленные 

 скульптуры, а неподале-
ку - выставочный зал 
художника.

 ✒ секрет долголетия 
связывает с тем, что 
никогда не тратит вре-

мя на отдых.

■■ Наши■художники■интереснее■других.

- Есть ли какие-то проекты, связанные с Беларусью?
- Вы знаете, у зураба константиновича давным-давно 

состоялась выставка в беларуси, в минске. мы открыты 
и с удовольствием идем на контакты.

недавно под эгидой союзного государства у нас про-
шла выставка, где присутствовал посол беларуси, уча-
ствовали белорусские художники. мы дружим, общаемся 
и открыты для того, чтобы делать больше совместных 
проектов - как в беларуси, так и у нас.

- А как вообще вы определяете уровень современ-
ного искусства?

- Вы знаете, в россии современное искусство (тот же 
авангард) в начале XX века подарило развитие и миро-
вому дизайну, и искусству в целом.

наши художники ничем не хуже, а можно сказать, что 
и лучше, интереснее, чем другие мировые художники. 
и доказательство этому - наше участие в международ-
ных проектах.

недавно мы были представлены на международной 
выставке в Шанхае, где демонстрировались работы зу-
раба константиновича, Даши намдакова. и очень много 
проектов как раз делается для того, чтобы показать наше 
искусство за пределами страны.

■■ Приезжать■надо■в■Россию!

- Вы учились в Америке. Эта страна 
вам хорошо знакома. А наша акаде-
мическая школа привлекательна для 
иностранцев?

- я учился в грузии, потом у зура-
ба константиновича, затем в америке  
и  в 2001 году вернулся в москву. с тех 
пор уже 21 год руковожу московским 
институтом современного искусства, 
являюсь вице-президентом российской 
академии художеств.

у нас проходит огромное количество 

выставок, образовательных проектов 
и так далее. наша российская школа - 
одна из сильнейших. только в прошлом 
году мы провели четыре выставки в ки-
тае, пятая выставка в поднебесной 
прошла у зураба константиновича, 
 подписали соглашение с ираном. и еще 
множество других проектов,  которые 
создает академия художеств с благо-
словения зураба Церетели.

Все это делается для того, чтобы рос-
сийская академическая школа  была 

известна не только в регионах, но и, без-
условно, за пределами россии. благо-
даря этому к нам едут учиться много 
студентов, например китайцев.

я думаю, что все больше молодых 
ребят будет стремиться к нам, чтобы 
получить хорошее образование.

- Вы были комиссаром Венециан-
ского биеннале. Как думаете, еще 
вернемся в Венецию?

- я был комиссаром четыре года. тог-
да исполнялись прекрасные проекты.

безусловно, российские павильоны 
до сих пор принадлежат россии. и как 
только представится возможность 
 спокойного показа, без вмешатель-
ства политики, мы, конечно, вернемся 
и будем делать такие же проекты, как 
раньше.

кстати, недавно прекрасно показал 
себя и свое творчество наш художник 
андрей есионов - в Ватикане и Вене-
ции. наше искусство показывается, 
и это важно.

ПО-СОСЕДСКИ

болЬШе соВместнЫХ проектоВ
занимателЬнЫе ФактЫ ПОлЕзныЕ знанИя

акаДемиЧеская Школа хОрОшЕЕ ОбразОванИЕ

Валерий ШАРИФУЛИН/ТАСС
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Сергей КИСЕЛЕВ/Агентство городских новостей «Москва»

Западным «ястребам» 
неплохо бы  
обратить внимание  
на скульптуру  
и заложенный в ней 
глубокий смысл.

Где бы мастер ни находился, он 
всегда работает - это его принцип.

Зураб церетели дружил  
с шаГалом и пиКассо
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Ко мне в гости при-
езжают мои знакомые 
из Литвы. Правда ли, 
что теперь они име-
ют право с белорусскими 
визами посещать и Рос-
сию?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Теперь дополнительной 
визы для посещения террито-
рии России вашим знакомым 
не потребуется. 

С 11 января 2025 года всту-
пил в силу Закон «О рати-
фикации Соглашения между 
Правительством Российской 
Федерации и Правительством 
Республики Беларусь о вза-
имном признании виз и по 
иным вопросам, связанным 
с въездом иностранных граж-
дан и лиц без гражданства 
на территории государств - 
участников Договора о созда-
нии Союзного государства».

Соглашение уже называ-
ют «мини-шенген». Оно дает 
право иностранцам въезжать, 
выезжать, пребывать, следо-
вать транзитом по территории 
Беларуси и России на осно-
вании визы одного из двух 
государств и документов, удо-
стоверяющих личность.

Передвигаться можно не 
только через пункты пропу-
ска, но поездами и самоле-
тами, а также по ранее ого-
воренным автомобильным 
дорогам.

Таких путей шесть: Юхо-
вичи - Долосцы, Езерище - 
Невель, Лиозно - Кругловка, 
Редьки - Красная Горка, Звен-
чатка - Дубовичка, Селище - 
Новозыбков.

Пересечение сухопутной 
российско-белорусской гра-
ницы по другим дорогам не 
допускается и будет расце-
ниваться как нарушение го-
сударственной границы.

Режим взаимного призна-
ния виз распространяется 
также на тех граждан, у ко-
го есть разрешение на вре-
менное проживание, вид на 
жительство в Беларуси или 
России, а также на тех, кто 
приглашен на международ-
ного спортивное состязание.

Соглашение касается граж-
дан тех стран, у которых суще-
ствует визовый режим с РФ 
и РБ, и если есть виза страны, 
через которую они въезжают 
в Союзное государство.

Это правило распространя-
ется и на граждан тех госу-
дарств, у которых с нашими 
странами введен безвизовый 
режим. Однако если безвизо-
вый режим установлен лишь 
для одной страны, то для 
въезда на территорию дру-
гой нужна виза.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.45, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30, 00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Сближение США 
и России: надолго ли?» (12+)

09.30, 01.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
11.30, 20.30 «Пофестивалим 

(с субтитрами)» (12+)
12.15, 02.00, 05.00 «Карта Родины. 

Республика Адыгея 
(с субтитрами)» (12+)

13.15 «КРАСНЫЕ ЛИСТЬЯ» (12+)
15.15, 18.15, 23.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «Титаник» (12+)
18.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.10 «Государственный интерес. 

Александр Карлюкевич» (12+)
22.10, 03.30 «ОТКРЫТИЕ» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.45, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30 «Беларусь. Главное» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Государственный 

интерес. Александр 
Карлюкевич» (12+)

09.30, 21.30, 01.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

10.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

11.30, 20.30 «Пофестивалим 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 02.00, 05.00 «Карта Родины. 
Ивановская область 
(с субтитрами)» (12+)

13.10 «РАСПУТИН» (16+)
15.15, 18.15, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

15.55 «Польский след» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
22.00, 03.30 «И НИКТО ДРУГОЙ» 

(12+)
23.30 «Минск - Москва. Учись, 

студент! Как грызть гранит 
науки в СГ?» (12+)

05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 10.30 «Минск - Москва. 
Учись, студент! Как грызть 
гранит науки в Союзном 
государстве?» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30, 00.30 «Культ культуры. 

Гедиминас Таранда 
(с субтитрами)» (12+)

09.30 «Факты на стол с Аббасом 
Джума» (16+)

11.30, 20.30 «Пофестивалим 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 02.00, 05.05 «Карта Родины. 
Ярославская область 
(с субтитрами)» (12+)

13.25 «ОТКРЫТИЕ» (12+)
15.15, 18.15, 23.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

15.40 «Миссия» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.30, 01.30 «Новое PROчтение» (12+)
22.00, 03.30 «САМОУБИЙЦА» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30 «Факты на стол с Аббасом 
Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Культ культуры» (12+)
09.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
11.30, 20.30 «Пофестивалим 

(с субтитрами)» (12+)
12.15, 02.00 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
13.30 «И НИКТО ДРУГОЙ» (12+)
15.15, 18.15, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «Перевал Дятлова. Конец 
истории»(16+)

19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.10, 04.50 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.30 «ПО УЛИЦАМ КОМОД 

ВОДИЛИ» (0+)
23.30, 01.30 «Новое PROчтение» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 18.45 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 10.30 «Минск - Москва. Учись, 
студент!» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30, 21.30, 01.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
11.30, 20.30 «Пофестивалим» (12+)
12.15, 02.00, 05.00 «Карта Родины

(с субтитрами)» (12+)
13.25 «САМОУБИЙЦА» (12+)
15.15, 18.15, 23.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «Китайская кухня на праздник 
весны» (12+)

16.15 «Бразильский бит 2» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
22.00, 03.30 «ИДУ ИСКАТЬ» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
06.55 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
07.15 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
07.35 «Веселые охотники - Карандаш 

и Клякса». Мультфильм (0+)
07.45 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
08.00 «Наши люди. Лариса 

Вербицкая» (12+)
09.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
09.30 «ВОЛШЕБНЫЙ КОШЕЛЕК» (0+)
11.10 «Титаник» (12+)
12.45 «ОТКРЫТИЕ» (12+)
14.20 «Польский след» (12+)
16.05 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
16.45 «Миссия» (12+)
18.45 «ПО УЛИЦАМ КОМОД 

ВОДИЛИ» (0+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Наши люди. Иван Айплатов» 

(12+)
21.30, «ДЕСЯТЬ НЕГРИТЯТ» (12+)
23.55 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
03.10 «ДЕСЯТЬ НЕГРИТЯТ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
06.15 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
06.45 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
07.15 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
07.35 «Три мешка хитрости». 

Мультфильм (0+)
07.45 «Полкан и Шавка». Мультфильм 

(0+)
08.00 «Наши люди. Иван Айплатов» 

(12+)
09.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
09.30 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (0+)
11.10 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
12.45 «САМОУБИЙЦА» (12+)
14.25 «Наши люди. Иван Айплатов» 

(12+)
15.25 «Бразильский бит 2» (12+)
16.45 «ВОЛШЕБНЫЙ КОШЕЛЕК» (0+)
18.25 «ИДУ ИСКАТЬ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Реформа 
образования: какая система 
нам нужна?» (12+)

21.30, 03.55 «ВОЕННО-ПОЛЕВОЙ 
РОМАН» (12+)

23.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

28 марта 29 марта 30 марта

24 марта 25 марта 26 марта 27 марта

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО И YOUTUBE

Суджа взята! Что дальше? В фокусе - Путин, 
перемирие и тайные переговоры США и РФ. Во-
енный эксперт Александр Артамонов обсуждает 
напряженную международную обстановку и си-
туацию, которая сейчас сложилась на Украине.

Кинорежиссер Карен Шахназаров - о судьбе 
России, о будущем молодежи, роли кино в обще-
стве и глобальных конфликтах. Обсуждаем ядер-
ное оружие, мистику в кино, борьбу с нацизмом 
и ключевые моменты мировой истории.

 �  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 �  О Союзном государстве 
из первых рук.

 �  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

КОНСУЛЬТИРУЕТ
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече

В 1941 году Дмитрий Шо-
стакович пытался записать-
ся добровольцем и уйти на 
фронт, но ему не позволи-
ли этого сделать. Уже тогда 
он работал над симфонией 
№ 7, которая нам известна 
как «Ленинградская». От-
правляясь на дежурство в по-
жарную дружину, композитор 
брал ноты с собой и сочинял 
музыку даже в таких нему-
зыкальных условиях.

«Первая часть этого про-
изведения была мною закон-
чена 3 сентября, вторая - 17 
сентября, а третья - 29 сен-
тября. Сейчас я заканчи-
ваю последнюю, четвертую 
часть. Я никогда не сочинял 
так быстро, как сейчас», - 
рассказывал журналистам 
Шостакович, после того как 
в начале октября 1941-го его 
вывезли из блокадного Ле-
нинграда. 

И 5 марта 1942 года в Куй-
бышеве (теперь Самара) со-
стоялась премьера произве-
дения, которое каждой нотой 
обвиняет фашизм и воспева-
ет героизм советских людей.

12 апреля того же года 
Шостакович был награжден 
Сталинской премией.

Некоторые имена ее лау-
реатов до сих пор известны.

Есть среди них группа ав-
торов, премированная за до-
кументальный фильм «Раз-
гром немецких войск под 
Москвой». Это кино стало 
первым из СССР, которое 
в 1943 году получило аме-
риканский «Оскар».

В 2022 году про это был 
снят фильм «Первый Оскар».

Подготовили  
Олег ЗИНЧЕНКО,  

Наталья САЙКИНА.
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